
В Россию 
на разработки
Число соискателей из СНГ 
в IТ-сфере растет

В этом году значительно увели-
чилось число запросов от IT-раз-
работчиков из СНГ и с Украины 
на работу в России. Из Казахста-
на, по данным «Хабр Карьеры», по-
ступает на 36% больше запросов, 
чем год назад, из Узбе кистана — 
на 62%, с Украины — на 22%. 
На фоне политической нестабиль-
ности второй год подряд идет пе-
реток специа листов и из Белорус-
сии, где зарплаты упали на 5%. 
В России же на фоне кадрового 
дефицита и агрессивной перекуп-
ки сотрудников компаниями ус-
ловия для разработчиков стали 
 более чем комфортными, считают 
участники рынка.

В российских технологических 
компаниях и рекрутинговых агентст-
вах рассказали „Ъ“, что в этом году уве-
личилось число соискателей из СНГ 
на работу в IТ в РФ. Так, число запро-
сов на работу в России от специали-
стов из Белоруссии за январь—сен-
тябрь удвоилось, говорят аналитики 
портала «Хабр Карьера». Из Казахста-
на, по их данным, поступает на 36% 
больше запросов, из Узбекистана — 
на 62%, а с Украины — на 22%.

Приток соискателей из Белорус-
сии может быть связан с политиче-
ской ситуацией в стране, полагает 
президент «Лиги цифровой эконо-
мики» Сергей Шилов. До начала 2020 
года белорусских специалистов чаще 
нанимали компании, которые рабо-
тают с заказчиками в Западной Евро-
пе и Северной Америке, отмечает он. 
Но сейчас ситуация изменилась, и за-
падные компании полагают, что Бе-
лоруссия, как и Украина,— не самая 
стабильная страна, поэтому отправ-
лять туда заказы «рискованно», пред-
полагает господин Шилов.

В 2020 году интерес белорус-
ских IT-специалистов к релокации 
в Россию начался после президент-
ских выборов в стране в начале ав-
густа и последовавших за ними про-
тестов. В сентябре прошлого года 
число запросов от белорусских 
IT-разработчиков на поиск работы 
в России выросло в пять раз (см. „Ъ“ 
от 3 сентября 2020 года). 
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Выход из домашнего положения
На смену нерабочим дням приходят QR-коды
В понедельник в большин-
стве регионов России за-
канчивается режим не-
рабочих дней, введенных 
по эпидемиологическим 
показаниям. Продлить «ко-
ронавирусные каникулы» 
решили в Курской, Челя-
бинской, Новгородской, 
Томской и Брянской облас-
тях. Власти этих субъектов 
полагают, что действовав-
ших ограничений оказа-
лось недостаточно для 
«кардинального прелом-
ления ситуации».  Однако, 
отмечает эпидемиолог 
 Антон Барчук, санитарные 
выходные могли лишь за-
медлить течение панде-
мии, а остановит ее лишь 
достаточный уровень кол-
лективного иммунитета. 

С предложением ввес-
ти каникулы с 30 октября 
по 7 ноября (в отдельных ре-
гионах с 23 октября) к пре-
зиденту Владимиру Пути-
ну обратилась вице-премьер 
Татьяна Голикова. Она объ-
яснила инициативу ростом 
заболеваемости COVID-19 
и необходимостью срочно 
прервать цепочки распро-
странения вируса. По реше-
нию региональных властей 
были закрыты все заведения 
общепита, магазины (кроме 
продуктовых), салоны красо-
ты, фитнес-клубы, детские иг-
ровые площадки, кинотеатры 
и зоопарки. Тем не менее, сви-
детельствуют подсчеты ТАСС, 
заболеваемость коронави-
русной инфекцией в России 
и смертность из-за нее обно-
вили в течение нерабочей не-
дели очередные максимумы. 

Так, за семь дней с 1 ноя-
бря в России выявили 281 305 
случаев  заражения — на 3,4% 

больше, чем за аналогичный 
предшествующий период. 
Однако в целом рост заболе-
ваемости замедлился: с 25 
по 31 октября он составил 
9,3%, а неделей ранее — 14,6%. 
В минувшую субботу был 
установлен новый максимум 
по числу заразившихся коро-
навирусом за сутки — 41 335, 
в воскресенье их число не-
сколько снизилось до 39 165. 
Заболеваемость с учетом чи-
сленности населения за неде-
лю возросла с 26,6 до 27,5 слу-
чая в день на 100 тыс. человек. 

По данным на 2 ноября, 
которые обнародовал глав-
ный инфекционист Мин-
здрава РФ Владимир Чула-
нов, в России развернуто 
299 тыс. коек для пациентов 
с коронавирусом, доля сво-
бодных «достаточно низка». 
При этом еще 27 октября ми-
нистр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко заявлял, что 
число коек в медучреждени-
ях «вынужденно» увеличили 
до 292 тыс. мест. Свободны-
ми, по его словам, оставались 
12% фонда. В субботу министр 
сообщил, что под наблюде-
нием врачей в целом по Рос-
сии находятся 1 млн 377 тыс. 
человек с коронавирусом. 
Месяц назад в Минздраве 
докладывали о 950 тыс. ам-
булаторных и стационар-
ных пациентов. Продолжа-
ет обновлять антирекорды 
и смертность от COVID-19: с 1 
по 7 ноября штаб зарегистри-
ровал 8276 летальных исхо-
дов — на 4,2% больше, чем не-
делей ранее. А в минувший 
четверг в стране зафиксиро-
вали самое высокое число 
смертей за день — 1195.
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Огонь  
на барражение
Минобороны может купить  
беспилотники для ВМФ у «Калашникова»

По данным „Ъ“, Минобороны может за-
казать барражирующие боеприпасы для 
охраны морских границ. Предположи-
тельно, речь идет о беспилотнике-ками-
кадзе КУБ-БЛА разработки ZALA Aero, 
входящей в концерн «Калашников». 
По оценкам экспертов, объем первой 
партии может составить несколько сотен 
единиц. Стоимость российского КУБ-БЛА 
не раскрывается, для иностранных ана-
логов она составляет до $160 тыс. в зави-
симости от характеристик.

Минобороны может заказать отечествен-
ные ударные беспилотные летательные ап-
параты (БЛА) для охраны морских границ 
с возможностью запуска с надводных носи-
телей у «Калашникова» (в него входит ZALA 
Aero, выпускающая барражирующий бое-
припас КУБ-БЛА), рассказали источники „Ъ. 
О том, что компания готовит морскую вер-
сию аппарата, ее представители сообщили 
в августе на форуме «Армия-2021». На прош-
лой неделе «РИА Новости» сообщало, что 
«разрабатывается технология охраны мор-

ских границ РФ от судов-нарушителей… 
в систему войдут разведывательные беспи-
лотники и несколько типов барражирую-
щих боеприпасов».

Как пояснили „Ъ“ в ZALA Aero, КУБ-БЛА — 
единственный в РФ малогабаритный барра-
жирующий боеприпас для массированного 
применения. За время испытаний и опытной 
эксплуатации комплекса поступили предло-
жения о расширении функционала, в том чи-
сле о морском базировании. Завершены все 
государственные испытания, до конца года 
комплекс будет готов к принятию на вооруже-
ние: «Мы получили достаточное количество 
запросов от иностранных заказчиков, но при-
оритетным для нас является Минобороны. Го-
ворить о поставках за рубеж мы сможем толь-
ко после выполнения гособоронзаказа».

Сухопутная версия КУБ-БЛА, согласно 
данным ZALA Aero, имеет размах крыла 
1,2 м при длине 0,95 м и массе полезной на-
грузки 3 кг.
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Если завтра майдан
Против президента Украины  
открыли олигархический фронт

Конфликт президента Украины Влади-
мира Зеленского с самым богатым че-
ловеком страны Ринатом Ахметовым 
перерос в открытую войну. В начавшей-
ся рубке — пока информационной — уже 
прозвучало слово «майдан». Исход про-
тивостояния пока неочевиден. Но в но-
вейшей истории Украины президенты 
не раз теряли власть после ссор с круп-
ным бизнесом.

Ток-шоуковая терапия
Это было похоже на артиллерийский обстрел. 
Флагманом атаки на Владимира Зеленско-
го стал телеканал «Украина 24», принадлежа-
щий бизнесмену Ринату Ахметову. Это СМИ 
ведет самый плотный огонь по главе государ-
ства. Именно в эфире «Украины 24» впервые 
после летней отставки с поста министра вну-
тренних дел появился политический тяжело-
вес Арсен Аваков. Он рубил с плеча: обвинил 
власть в энергетическом кризисе, некомпе-
тентности и прямым текстом сказал, что ру-
ководство страны пора менять.

«Газа нет, угля нет. Теплый ноябрь на ули-
це, а мы уже просим аварийную помощь 
у Белоруссии и России: дайте нам электроэ-

нергии. А если Владимир Владимирович (пре-
зидент РФ Владимир Путин.— „Ъ“) скажет: 
не дам? А если сначала дам, а потом выключу? 
Мы к этому шли? Это феноменальный, фунда-
ментальный идиотизм! $3 млрд от МВФ пода-
рок. Купите уголь, газ, что угодно купите, что-
бы пройти пик! Они эти деньги потратили 
на „Велико будiвництво“ (инфраструктурный 
проект президента Украины „Большое строи-
тельство“.— „Ъ“)»,— заявил бывший министр 
4 ноября в ток-шоу «Народ против».

Арсен Аваков разнес кадровую политику 
главы государства. «Министра экономики 
через три месяца меняют. Он будет знать, где 
у него туалет в министерстве и где кто сидит 
и за что отвечает через три месяца. Это ги-
гантская проблема»,— сказал Арсен Аваков.

В стране за последние два года сменились 
два премьера, два спикера парламента, два 
генпрокурора, пять министров экономики, 
четыре главы Минздрава, четыре министра 
энергетики, три руководителя Министерст-
ва обороны и столько же глав Минэнергети-
ки и Министерства финансов. И это не пол-
ный список замен во властной команде.
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Переход от коронавирусных каникул к обычной жизни власти ряда регионов объясняют  
постепенной стабилизацией эпидемиологической обстановки  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

ПРИВИВОЧНА Я ФОРМА ОБУ ЧЕНИЯ
Ч А С Т Ь  С Т О Л И Ч Н Ы Х  В У З О В  Г О Т О В А  С О Х РА Н И Т Ь  О Ч Н О Е  О Б У Ч Е Н И Е  
Т О Л Ь КО  Д Л Я  О Б Л А Д АТ Е Л Е Й  Q R - КО Д О В

Столичные вузы начали вводить систему QR-кодов для допуска 
в учебные корпуса. С 8 ноября МФТИ заблокирует пропуски 
всем студентам и преподавателям, которые не подтвердили 
свою «иммунную толерантность» к коронавирусу. С 15 ноября 
начнут проверять QR-коды у студентов Московского государ-
ственного педагогического университета (МГПУ) для допуска 
к очным занятиям. МГТУ имени Баумана разрешит посещать 
научные, культурно-массовые и спортивные мероприятия 
несовершеннолетним, вакцинированным и переболевшим, 
а Финансовый университет при правительстве РФ для этой 
категории студентов откроет кафедры, департаменты, учебные 
лаборатории, библиотеки.

С 8 ноября попасть в учебные и административные корпуса МФТИ 
можно лишь студентам и преподавателям, у которых есть справка 
о вакцинации хотя бы первым компонентом или же QR-код о вакци-
нации или перенесенном коронавирусе. Также учиться очно смогут 
несовершеннолетние студенты и учащиеся с медицинским отводом: 
для них будет организовано бесплатное ПЦР-тестирование, резуль-
таты которого будут действовать 72 часа. «Если вы старше 18 лет, 
но не можете документально доказать свою иммунную толерантность, 
присутствие на очных занятиях и других мероприятиях в МФТИ вам 
запрещено,— говорится на сайте вуза.— Ваш пропуск заблокирован, 
и вас не пропустят. Слезы не помогут. Что делать? Самый 
простой выход — привиться». с4
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сегодняшнее 
число 8,14

процента составил годовой уровень инфляции на 1 ноября 2021 года, следует из оценок по-
казателя Росстатом. Достигнув в конце октября максимума с февраля 2016 года (8,13%), показатель про-
должает увеличиваться главным образом за счет заметного подорожания продовольствия. Неожиданный 
всплеск продовольственных цен экономисты ING отчасти объясняют возможным «выходом» инфляцион-
ного давления из-за сдерживания цен государством. При инфляции около 0,9%, которая наблюдалась в 
последнюю неделю ее регистрации, по итогам 2021 года показатель может составить 8,3%, что заметно 
выше обновленного недавно прогноза ЦБ в 7,4–7,9%.

ПРОГНОЗЫ

Экономика  
теряет темпы вместе  
с эффектом базы

Ноябрьский макроэкономический 
консенсус-прогноз агентства Focus-
Economics (основан на оценках 46 
иностранных и российских инвест-
банков и институтов) в отношении 
перспектив роста экономики в 2021 
году за месяц повышен на 0,1 про-
центного пункта (п. п.), до 4,2%, на 
2022 год оставлен фактически без 
изменений (2,6%), а на 2023 год по-
нижен на 0,1 п. п., до 2,3% (см. гра-
фик). Причина снижения средне-
срочных прогнозов — ухудшение 
динамики частного потребления, 
а к 2023 году — и инвестиций.

Напомним, по оценке Минэконо-
мики, текущая динамика ВВП посте-
пенно ухудшается — его рост замед-
лился в годовом выражении до 3,4% 
в октябре с 3,7% в сентябре и 4,6% 
в январе—сентябре 2021 года. Хотя 

квартальная оценка ВВП Росстата 
(должна появиться 10 ноября) тра-
диционно превышает оценки Минэ-
кономики, аналитики убеждены, 
что в четвертом квартале 2021 года 
и в 2022 году экономика будет расти 
заметно слабее не только из-за ис-
чезающего эффекта низкой базы, но 
и в силу фундаментальных факторов.

Так, аналитики Райффайзенбан-
ка считают, что в четвертом квар-
тале экономика вряд ли найдет до-
полнительный стимул для ускоре-
ния роста и, по их оценкам, он со-
хранится вблизи текущего уров-
ня — около 0,3% за квартал с уче-
том сезонности. «Со стороны бюд-
жета мы не ожидаем новых стиму-
лов до конца года. Вопрос о начале 
трат из ФНБ уже в 2021 году пока 
остается открытым, но в любом слу-
чае эффект на экономику проявится 
с задержкой, минимум в первом по-
лугодии 2022 года. Мы оцениваем 
негативное влияние текущих коро-
навирусных ограничений незначи-
тельным для экономики, но их воз-
можное сохранение на более дли-
тельный срок (например, в Новго-
родской области режим нерабочих 
дней уже продлен еще на одну не-
делю) может дополнительно охла-
дить рост»,— отмечают они.

Экономисты ING, в свою оче-
редь, добавляют, что слабая реак-
ция потребления на предвыбор-
ные социальные расходы, риск ро-
ста заболеваемости COVID-19, вы-
сокая инфляция, ограниченные воз-
можности монетарного стимулиро-
вания, низкая толерантность к нео-
беспеченным займам и недостаточ-
ное желание использовать фискаль-
ные стимулы — основные факторы, 
позволяющие ожидать охлаждения 
роста экономики, а сам он в бли-
жайшем будущем все больше будет 
завесить от восстановления сырье-
вых секторов.

Алексей Шаповалов
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Российские работодатели предоставляют 
своим работникам все меньше социаль-
ных гарантий и льгот, считают исследова-
тели Высшей школы экономики и Инсти-
тута социологии РАН. С 2000 года доля ра-
ботников, у которых есть доступ к корпо-
ративной медицине, питанию и транспор-
ту, сократилась почти вдвое, хотя доступ-
ность корпоративного образования не из-
менилась. В перспективе из-за распро-
странения удаленной занятости соцпа-
кет продолжит сокращаться, а обучение 
на предприятиях, наоборот, может стать 
более популярным.

За последние 20 лет российские работодате-
ли стали предоставлять своим работникам на-
много меньше социальных гарантий и льгот, 
и с распространением удаленной занятости 
этот тренд может усилиться, следует из со-
вместного исследования Центра лонгитюд-
ных обследований Высшей школы экономи-
ки и Института социологии Федерального на-
учно-исследовательского социологического 
центра РАН по данным российского монито-

ринга экономического положения и здоровья 
населения (РМЭПЗН) Высшей школы экономи-
ки за 2000–2018 годы.

Как отмечают авторы работы, на рынке тру-
да РФ можно выделить две категории социаль-
ных гарантий и льгот: записанные в Трудовом 
кодексе и поэтому обязательные для работода-
теля и те, что он предоставляет по своей иници-
ативе. Объем обязательных гарантий и льгот 
для работников с 2000 года мало изменился, 
хотя сложности с их получением по-прежне-
му есть. Так, по данным РМЭПЗН, каждый седь-
мой занятый сталкивается с отказом оплатить 
больничный лист или отпуск, каждый четвер-
тый — отпуск по беременности, родам и уходу 
за ребенком. Объем же «добровольных» гаран-
тий и льгот за это время сократился в несколь-
ко раз. Так, например, доля работников, кото-
рым оплачивались путевки в санатории или 
дома отдыха, снизилась с 44,2% до 15,8%, а тех, 
кому доступна корпоративная медицинская 
страховка,— с 37,7% до 16,6%. Схожим образом 
изменилась и доля тех, у кого есть право на до-
тации на транспорт (с 14,4% до 8,1%). Сильнее 

всего сократилась доля работников с правом 
взять льготный кредит на ремонт или строи-
тельство (с 14% до 2,5%) и тех, чьим детям пре-
доставляют или оплачивают место в детском 
саду (с 13,5% до 3,1%), в то время как доля име-
ющих право на бесплатное или льготное пита-
ние снизилась лишь на 5,4 процентного пун-
кта (с 14,9% до 9,5%). Как подчеркивают авторы 
работы, на фоне сокращения гарантий и льгот 
от работодателя неизменным остался только 
доступ работников к корпоративному обуче-
нию:, учиться за счет предприятия могут 20–
25% занятых, при этом зачастую переобучение 
доступнее женщинам, чем мужчинам, особен-
но в образовании и здравоохранении, где су-
ществуют требования к повышению профес-
сиональной квалификации.

Отметим, что распространение удаленной 
работы, которое эксперты рынка труда про-
гнозируют в ближайшем будущем, может уси-
лить тренд на сокращение соцпакетов, одно-
временно с этим увеличив потребность компа-
ний в переобучении сотрудников (подробнее 
см. „Ъ“ от 13 августа 2020 года). Как показыва-

ют опросы работников (в частности, опрос Su-
perjob), многие из них ради возможности ра-
ботать удаленно согласны на понижение за-
платы или сокращение льгот, и если число же-
лающих работать из дома превысит число та-
ких рабочих мест, работодатели смогут нани-
мать на дистанционку наименее требователь-
ных кандидатов (подробнее см. „Ъ“ от 13 ав-
густа). В то же время среди работодателей, по 
данным кадрового агентства Ancor, в резуль-
тате пандемии и цифровизации экономики 
вырос спрос на работников с цифровыми на-
выками — и поскольку большинство крупных 
российских работодателей предпочитают обу-
чать сотрудников самостоятельно, это может 
привести к росту инвестиций в корпоратив-
ное образование. Его роль, как следует из до-
клада Deloitte «Тенденции развития человече-
ского капитала-2021», также может усилиться 
из-за необходимости компаний приобщать со-
трудников к корпоративным ценностям в от-
сутствие возможности делать это непосред-
ственно в офисе.

Анастасия Мануйлова

Работа, удаленная от льгот
Дистанционная занятость может снизить социальную защищенность работников

Минэкономики готовится к запуску с де-
кабря централизованной базы данных 
по новым инвестпроектам в регионах, 
для которых создается инфраструкту-
ра за счет средств, высвобожденных по-
сле реструктуризации бюджетных кре-
дитов. Пока не запущена государствен-
ная информсистема (ГИС) «Капиталовло-
жения», сделать это планируется в рамках 
уже действующей системы «Территори-
альное планирование» — в ней будет соз-
дан новый модуль с возможностью его пе-
реноса на другие платформы. Предпола-
гается, что на базе этой системы власти 
смогут отбирать проекты, а также отсле-
живать как их реализацию, так и процесс 
создания инфраструктуры.

Пока запуск ГИС «Капиталовложения» про-
буксовывает, Минэкономики нашло новый 
способ учета и мониторинга региональных 
инвестпроектов — на базе информсистемы 
«Территориальное планирование». Напом-
ним, систему «Капиталовложения» планиро-
валось запустить с 2021 года прежде всего для 

заключения соглашений о защите и поощре-
нии капиталовложений, в целом же она долж-
на стать «витриной» потенциальных и действу-
ющих проектов. Так, на платформе планиро-
валось разместить инвестиционные карты ре-
гионов для мониторинга эффективности ре-
гиональных проектов и потенциала террито-
рий. Как сообщалось ранее, теперь запустить 
ГИС планируется в 2022 году (см. „Ъ“ от 15 ок-
тября), а с расширением мер стимулирования 
запуска новых инвестпроектов в регионах по-
требность в их учете только растет.

Как следует из данных единой информси-
стемы госзакупок, Минэкономики размести-
ло заявку на разработку модуля «Новые инве-
стиционные проекты» на платформе «Терри-
ториальное планирование» с начальной сто-
имостью 4,3 млн руб., в начале ноября уже 
прошел открытый конкурс и определен по-
бедитель. Сама система призвана обеспечить 
доступ к информации, необходимой для тер-
риториального планирования (например, 
о назначении территории или ограничени-
ях в ее использовании), и согласование про-

ектов документов территориального плани-
рования. Новый же модуль станет централи-
зованным банком данных о новых инвест-
проектах, для обеспечения которых инфра-
структурой регионы должны направлять 
высвобождаемые от реструктуризации бюд-
жетных кредитов средства.

Поясним, год назад правительство 
предусмотрело возможность «прощения» дол-
гов по бюджетным кредитам для регионов, 
в которых запускаются новые инвестпроек-
ты, в объеме налоговых поступлений в феде-
ральный бюджет от их реализации, при этом 
высвобожденные в результате средства субъ-
екты РФ должны будут направить на их инфра-
структуру (см. „Ъ“ от 27 октября 2020 года). Сей-
час, как сообщили „Ъ“ в Минэкономики, пра-
вительственной комиссией по регионально-
му развитию одобрена поддержка 315 новых 
проектов в 54 регионах, на их инфраструкту-
ру направят 141,1 млрд руб. высвобожденных 
средств. Минэкономики сейчас рассматривает 
заявки на реализацию еще 132 проектов с ин-
фраструктурной поддержкой на 57,6 млрд руб. 

Модуль «Новые инвестпроекты» должен 
обеспечивать их представление, корректи-
ровку и согласование, а также оценку. Плани-
руется отслеживать как реализацию самих 
проектов, так и создание необходимой для 
них инфраструктуры, а также проводить мо-
ниторинг списания задолженности по креди-
там. При этом в техническом задании пред-
усмотрена возможность переноса и последу-
ющей работы программы на иную платфор-
му — видимо, речь идет о ГИС «Капиталовло-
жения» после ее запуска.

Как поясняют в Минэкономики, модуль 
планируется запустить уже с декабря, обеспе-
чив возможность федеральных и региональ-
ных властей скоординированно принимать 
решения по развитию инфраструктуры. Ото-
бражение информации об инвестпроектах 
в формате пространственных данных, добав-
ляют в ведомстве, «позволит расширить функ-
ционал платформы ФГИС „Территориальное 
планирование“ для цифровой поддержки ра-
боты в сфере региональной инвестполитики».

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Региональным инвестпроектам подобрали базу
Минэкономики учтет их инфраструктуру в системе территориального планирования

Белый дом для повышения инвестпривлекательности 
российских компаний намерен законодательно урегули-
ровать статус квазиказначейских акций — бумаг материн-
ской компании, которыми владеют дочерние общества. 
Такие активы создают ситуацию перекрестного владе-
ния и позволяют менеджменту АО «узурпировать» власть 
в материнском обществе — решить эту проблему требо-
вала «дорожная карта» улучшения инвестклимата, рабо-
ту по которой курирует первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов. Минэкономики готово реализовать поэтапный за-
прет на голосование, получение дивидендов и иные права 
акционера по квазиказначейским акциям. По мнению экс-
пертов, это повысит качество корпоративного управле-
ния и инвестпривлекательность материнских компаний. 
Для их «дочек», в которых остаются и независимые участ-
ники, польза поправок пока вызывает сомнения.

Минэкономики разработало поправки к законам «Об акци-
онерных обществах», «О рынке ценных бумаг» и корреспонди-
рующие поправки к Гражданскому кодексу, чтобы урегулиро-
вать статус квазиказначейских акций — бумаг общества, ко-
торые принадлежат подконтрольным ему лицам и тем самым 
создают ситуацию перекрестного владения. Их выпуск защи-
щает от враждебных поглощений, но дает менеджменту боль-
ший контроль над принятием решений в материнской компа-
нии. «Дочерняя организация, владеющая акциями материн-
ской, по сути, контролируется менеджментом материнской 
компании и голосует акциями материнской компании по его 
указаниям. В результате менеджмент через дочернюю компа-
нию-акционера получает возможность влиять на принимае-
мые акционерами решения и может фактически узурпиро-
вать власть в материнском обществе»,— поясняет управляю-
щий партнер PB Legal Александр Панин.

Поправки Минэкономики должны эти риски устранить. 
Они вводят запрет на контролирующее перекрестное владе-

ние акциями, ограничивая объем квазиказначейских акций 
половиной уставного капитала материнской компании. За-
прет также вводится на голосование квазиказначейскими ак-
циями и их учет при подсчете голосов, начисление дивидендов 
по ним (сейчас наравне с обыкновенными акциями) и иные 
права акционеров, «дочки» же обязаны будут уведомить акци-
онеров и счетную комиссию АО о покупке квазиказначейских 
акций. Изменения будут поэтапными, чтобы дать возможность 
компаниям адаптироваться к новым правилам. Так, ограниче-
ния для новых квазиказначейских акций начнут действовать 
через два года после принятия законопроекта, а для существу-

ющих — только после смены ими владельца. Это «позволит су-
щественно повысить эффективность корпоративного управле-
ния, защитит права и интересы миноритарных инвесторов, но 
не затронет при этом голосующий статус существующих паке-
тов квазиказначейских акций»,— поясняет заместитель главы 
Минэкономики Илья Торосов.

Ужесточение регулирования предусмотрено «дорожной кар-
той» повышения доступности финансирования для инвестпро-
ектов — этот документ Белого дома из 33 мероприятий пред-
полагает масштабную перестройку финансового рынка к 2024 
году и в комплексе с другими механизмами стимулирования 
капвложений (СПИК 2.0, СЗПК, инвестстандарты в регионах 
и меры дерегулирования) должен обеспечить к 2030 году рост 
инвестиций на 70% по сравнению с 2020 годом (20,1 трлн руб.).

Управляющий директор по взаимодействию с эмитентами 
и органами власти Мосбиржи Владимир Гусаков указывает, что 
инвесторы всегда обозначали неурегулированный статус ква-
зиказначейских акций как фактор, негативно влияющий на ин-
вестпривлекательность российских компаний. По словам Алек-
сандра Панина, проект Минэкономики снимает проблемы кор-
поративного управления, но нормы о дивидендах и иных пра-
вах акционеров требуют проработки. В подконтрольных орга-
низациях, где АО владеет более 50% уставного капитала, может 
оставаться значительное число независимых участников, кото-
рых проблемы корпоративного управления в материнской ком-
пании не касаются. «Для них проект означает, что вложенные 
в квазиказначейские акции средства перестанут приносить до-
ход. Кроме того, они не смогут через дочернюю компанию-акци-
онера истребовать информацию о деятельности материнского 
общества. Это негативно скажется на инвестпривлекательности 
таких дочерних компаний»,— указывает эксперт. Решением мо-
жет быть введение ограничений по дивидендам и иным правам 
только для полностью подконтрольных АО компаний.

Диана Галиева

Акционерные общества  
избавляют от самообладания
Минэкономики намерено урегулировать вопрос квазиказначейских акций

По словам замглавы Минэкономики Ильи Торосова, 
повышать инвестпривлекательность компаний РФ 
ведомство будет плавно, чтобы дать им время на пе-
рестройку систем управления  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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«Яблоко» проводит перерегистрацию 
членов московского отделения. Рядо-
вые «яблочники» считают, что таким 
образом партийное руководство борет-
ся со всеми, кто его критикует. По сло-
вам зампреда «Яблока» Ивана Больша-
кова, не прошедших перерегистрацию 
могут перевести в категорию незареги-
стрированных членов, сторонников, кан-
дидатов в члены партии или действи-
тельно исключить. Технически этот во-
прос проработают на съезде, который 
предполагается провести в конце года, 
а затем перерегистрация начнется 
и в других регионах.

Перерегистрация идет в рамках внутри-
партийной реформы, стартовавшей еще 
в конце 2020 года. Как ранее сообщал „Ъ“, ру-
ководство «Яблока» собирается преобразо-
вать его в идейную кадровую структуру, изба-
вившись от «мертвых душ» и от тех, кто не раз-
деляет программу партии, не исполняет ее 
решений и наносит ей политический ущерб.

По словам Ивана Большакова, в ходе пере-
регистрации партийцы проходят собеседова-
ния, по итогам которых решается, соответст-
вуют ли они уставным требованиям для чле-
нов партии. Не прошедших отбор может ожи-
дать лишение регистрации, перевод в ряды 
сторонников или кандидатов в члены пар-
тии с испытательным сроком. Набор катего-
рий еще не утвержден, его обсудят на съезде, 
который планируется на декабрь, добавляет 
зампред партии: «Вероятно, кто-то не попадет 
ни в одну из этих категорий и будет исклю-

чен. По предварительным оценкам, это не бо-
лее трети от числа членов партии. Сразу по-
сле этого или почти одновременно начнет-
ся кампания по привлечению сторонников».

В Москве перерегистрация стартовала 1 
ноября и продлится 15 дней. Собеседники 

в отделении говорят, что опросить успели 
«едва ли половину членов», и не исключают, 
что собеседования придется продлить. По 
оценкам господина Большакова, не пройти 
перерегистрацию может половина членов 
отделения, но членства до съезда они не ли-
шатся, а потеряют лишь возможность голосо-
вать и влиять на принятие решений.

Ранее политкомитет партии заявлял, что 
«поддержка Навального и членство в „Ябло-
ке“ несовместимы». Однако Иван Больша-

ков уверяет, что ревизия связана со сторон-
никами Максима Каца, которого руководст-
во обвиняло в «захвате» московского отделе-
ния: «Он привел в партию несколько сотен 
человек, и у федерального руководства дол-
гое время была надежда на их интеграцию 
в „Яблоко“. Но на практике они оказались 
сторонниками лично Каца, а не „Яблока“, 
и после его исключения из партии так суще-
ствовать дальше стало невозможно».

Члены московского «Яблока» рассказа-
ли „Ъ“, что собеседования из-за пандемии 
проводятся по Zoom и занимают не боль-
ше 10–15 минут. У партийцев спрашивают, 
«чей Крым», какой вклад они внесли в рабо-
ту партии и в выборы, критиковали ли сло-
ва и действия руководства партии, как отно-
сятся к Максиму Кацу, Алексею Навальному 
и его проекту «Умное голосование», а также 
кого поддерживали на выборах в Госдуму по 
Ленинградскому округу Москвы — выдви-
нутую «Яблоком» Марину Литвинович или 
поддержанную господином Кацем Анаста-
сию Брюханову. Один из собеседников ска-
зал, что такие «допросы» вызывают опасе-
ния и после них было бы правильным вый-
ти из партии. Еще несколько «яблочников» 
признались, что у них есть желание создать 
собственное объединение для участия в вы-
борах, но никто не подтвердил, что такие пе-
реговоры уже ведутся. Некоторые партий-
цы собеседование еще не прошли или на-
меренно его оттягивают, раздумывая о том, 
как правильно поступить. «Можно выйти, 
а можно пытаться сохранить партию и про-

должать бороться за позитивные перемены 
в ней»,— пояснил „Ъ“ один из партийцев.

Член московского отделения, муници-
пальный депутат Дмитрий Горчаков собесе-
дование прошел, но еще не знает, какое ре-
шение по нему будет принято: «Я полагаю, 
что в партии просто не захотели исключать 
„за нарушение устава“, а решили сначала 
провести перерегистрацию и с ней „собесе-
дование“. Думаю, что в итоге кого-то исклю-
чат, но не всех и немного». По его информа-
ции, «далеко не все» партийцы поддержива-
ют идею исключения, к тому же в 2022 году 
в Москве будут муниципальные выборы, на 
которых партия собирается «как минимум 
повторить» успех 2017 года.

Член московского «Яблока» Артем Русако-
вич полагает, что «дело не столько в поддер-
жке „Умного голосования“, сколько в сим-
патиях к Навальному и Кацу, а также в том, 
что рядовые „яблочники“ выражают недо-
вольство бездарными действиями руковод-
ства партии на прошедших выборах». По его 
мнению, перерегистрация — это «инстру-
мент расправы над теми, кто действует не по 
указке федерального руководства „Яблока“». 
«Если руководители отделения будут прово-
дить чистку всех, кто активно проявлял не-
довольство действиями руководства, то мо-
гут исключить или „перевести в сторонни-
ки“ несколько сотен человек. По крайней 
мере, столько людей подписывались под от-
крытыми письмами с такой критикой»,— за-
ключает господин Русакович.

Кира Хейфец

«Яблоко» почистят от кожуры
В партии началась перерегистрация членов с их последующим разоблачением

«Единая Россия» в понедельник обсудит свои поправки ко второму чте-
нию проекта федерального бюджета на 2022–2024 годы. Думские оп-
позиционеры уже тоже знают, что предложить: они озабочены, в част-
ности, развитием сельских территорий и индексацией пенсий работа-
ющим пенсионерам. Поддержаны будут только межфракционные по-
правки, по которым мнение оппозиции совпадает с мнением ЕР, счита-
ет политолог: остальные оппозиционные предложения — лишь способ 
«отстроиться» от партии большинства и от правительства по программ-
но-идеологическим вопросам, для сохранения своей идентичности.

«Единая Россия» (ЕР) проведет 8 ноября совещание с участием председателя 
партии Дмитрия Медведева по итогам обсуждения поправок к проекту бюдже-
та, принятому в первом чтении 28 октября. Ранее единороссы решили, что ко 
второму чтению (оно намечено на 23 ноября) предложат, в частности, увели-
чить субсидирование льготных авиаперелетов для жителей Дальнего Востока, 
выделить дополнительные средства на систему долговременного ухода за по-
жилыми и на программу молодежной занятости, увеличить субсидирование 
НКО (финансирование из бюджета впервые смогут получить, например, «Рос-
сийский Красный Крест», Национальный мониторинговый центр помощи 
пропавшим и пострадавшим детям, «Бессмертный полк России»). Также зам-
пред думского комитета по аграрным вопросам Юлия Оглоблина (ЕР) предло-
жила увеличить на 4,4 млрд руб. финансирование программы «Комплексное 
развитие сельских территорий», на которую в 2022 году заложено 32 млрд руб. 
(в 2021 году была такая же сумма, но выделялись еще и надбавки).

В КПРФ тоже озабочены недофинансированием этой госпрограммы, но 
требуют увеличить средства на нее в разы. А по итогам первого этапа про-
граммы развития сельского хозяйства, по словам главы аграрного комите-
та Думы Владимира Кашина, «Минфин сэкономил за счет крестьян 286 млрд 
руб.», и КПРФ потребует восстановления этих средств. Коммунисты и прош-
лой осенью при рассмотрении бюджета бились за эти программы, и тогда 
единороссы и представители правительства отвечали, что дополнительные 
средства на развитие сельского хозяйства и сельских территорий предусмо-
трены в других программах, но, как говорит господин Кашин, «они не окра-
шены и все это только болтовня».

Лидер «Справедливой России — За правду» (СРЗП) Сергей Миронов рас-
сказал „Ъ“, что партия будет настаивать на увеличении социальных расхо-
дов и трат на здравоохранение, на полноценной индексации пенсий по ин-
фляции, в том числе для работающих пенсионеров. По его словам, концеп-
туальная позиция фракции состоит в том, что бюджет правительства нужно 
не просто править, а полностью пересматривать. «Во-первых, он исходит из 
недостоверных, манипулятивных прогнозов — и по росту ВВП, и по инфля-
ции, и по ценам на нефть. Во-вторых, он оторван от реальных нужд страны 
и граждан,— поясняет политик.— Для авторов этого бюджета будто бы не су-
ществует пандемии, кризиса в здравоохранении, растущей бедности, эко-
номического спада. Они направляют страну по накатанным рельсам стагна-
ции, замораживая триллионы рублей в резервах и консервируя острейшие 
социальные проблемы».

Фракция СРЗП традиционно разработала альтернативный бюджет, где по 
сравнению с правительственным доходы казны в 2022 году больше на 9,7 трлн 
руб., а расходы — на 11,9 трлн руб. «Нам хватает бюджетных средств на то, что-
бы уже в следующем году вернуть прежний пенсионный возраст, ввести спра-
ведливый базовый доход для семей с детьми и малоимущих, начать выплаты 
по советским вкладам»,— уверен господин Миронов.

Зампред фракции ЛДПР, глава комитета Госдумы по социальной политике 
Ярослав Нилов сказал „Ъ“, что подготовит поправки об увеличении финанси-
рования здравоохранения и образования, особенно в части поддержки кадров 
в сельской местности. «Нам нужно больше выделить денег на то, чтобы был ре-
шен вопрос с очередями для инвалидов, ветеранов боевых действий и репрес-
сированных. Средств, на которые регионы приобретают и строят жилье для 
очередников, из федерального бюджета выделяется очень мало. У нас с 2005 
года очереди по соответствующим категориям»,— пояснил депутат. Другая его 
поправка коснется выделения дополнительных средств на санаторно-курорт-
ное лечение для льготников: «Выделенных средств не хватает, и льготные ка-
тегории граждан получают путевку чуть ли не раз в пять лет». Господин Нилов 
также внесет поправку об увеличении ассигнований Пенсионному фонду, что-
бы проиндексировать пенсии работающим пенсионерам.

В пресс-службе «Новых людей» сообщили „Ъ“, что нужно отдельно запи-
сать в бюджете финансирование строительства и реконструкции студенче-
ских городков и общежитий. Также партия предложит поправки по финан-
сированию детского туризма, в том числе по поддержке оздоровительных 
программ. «Мы проголосовали за бюджет в первом чтении. Но если ничего из 
наших предложений не примут, то во втором чтении не сможем его поддер-
жать»,— подчеркнули в пресс-службе.

Политолог Александр Пожалов напоминает, что все последние годы имен-
но «Справедливая Россия» и КПРФ чаще всего голосовали против по двум де-
сяткам законов бюджетного пакета, тогда как ЛДПР либо не голосовала, либо 
поддерживала их. Для оппозиции подготовка «альтернативных бюджетов» 
и крупных, но нереализуемых в нынешней экономической модели инициа-
тив — это способ отстроиться от ЕР и правительства по программно-идеологи-
ческим вопросам для сохранения своей идентичности в глазах своего избира-
теля, подчеркивает эксперт. Реально же на принятие пойдут поправки коми-
тетов, часть из которых окажутся межфракционными, предполагает господин 
Пожалов. Прежде всего это касается комитетов, которые формально возглавля-
ет депутат от оппозиции (аграрный, по социальной политике, по делам семьи), 
или тех сфер, в отношении которых мнения ЕР и оппозиции совпадают (обо-
рона, сельское хозяйство, поддержка семей с детьми), заключает политолог.

Мария Макутина, Ксения Веретенникова

Поправки для справки
Как и зачем фракции Госдумы предлагают 
изменить федеральный бюджет

Пресненский суд Москвы 
не  нашел в ходе дистанцион-
ного электронного голосова-
ния (ДЭГ) «бесспорных» нару-
шений, которые могли бы стать 
основанием для отмены ито-
гов онлайн-выборов в Госдуму 
по Кунцевскому одномандатно-
му округу. Это следует из моти-
вированного решения суда по 
иску кандидата Михаила Лоба-
нова и КПРФ. Судья Анна Кар-
пова пришла к выводу, что суду 
лучше вообще не вмешиваться 
в выборный процесс, поскольку 
это нарушает принцип разделе-
ния властей.

Решение по жалобе Михаила Ло-
банова стало первым мотивиро-
ванным отказом по искам канди-
датов-одномандатников об оспа-
ривании результатов ДЭГ в Москве. 
Всего было подано более 30 таких 
исков — 15 от КПРФ и по одному от 
каждого из 15 ее кандидатов. Ито-
ги ДЭГ также обжаловали канди-
дат от «Яблока» Марина Литвино-
вич и самовыдвиженец Анастасия 
Брюханова. Они доказывали, что 
ДЭГ проходило с грубыми наруше-
ниями, а по его окончании избир-
ком не проводил подсчет голосов — 
эту функцию выполнило системное 
программное обеспечение, разра-
ботанное сторонней организаци-
ей, не имеющей отношения к из-
бирательной системе. Кроме того, 
после голосования был прекращен 
доступ наблюдателей к отдельному 

распределенному узлу (ноде), и они 
лишились возможности следить за 
ходом подсчета голосов. Наблюдате-
лям также не предоставили возмож-
ность сверить список избирателей 
со списком тех, кто подал заявле-
ние на ДЭГ.

Однако судья Карпова решила, 
что избирком действовал в преде-
лах своих полномочий, а итоговые 
протоколы оформлены по всем пра-
вилам. Для отмены итогов выборов 
необходимо наличие доказательств 
таких бесспорных нарушений, ко-
торые исключали бы возможность 
установления воли избирателей, 
разъяснила она. Причем невоз-
можность эта должна быть настоль-
ко очевидной, что сомнения в пра-
вильности подсчета должны осно-
вываться только на «внешних дока-
зательствах». Например, подтвер-
дить участие в выборах избирате-
лей, не имеющих активного изби-
рательного права, могут постанов-
ления об административных нару-
шениях и приговоры суда, но тако-
вых истцы не представили.

Также у суда нет оснований пола-
гать, что действительная воля изби-
рателей была искажена ненадлежа-
щим составлением списка избира-
телей, говорится в решении: «Фак-
тически требования иска строят-
ся на предположении, что в список 
избирателей не внесены сведения 
о лицах, проголосовавших неодно-
кратно, доказательств чему пред-
ставлено не было». Несогласие же 

истцов с действиями избиркома, 
по мнению суда, связано лишь с их 
неудовлетворенностью итогами го-
лосования.

Суд также пришел к выводу, что 
приостановка транзакций, связан-
ных с расшифровкой электронных 
бюллетеней, «не свидетельствует 
о нарушении воли избирателей», 
а задержка этой расшифровки «не 
влияет на итоги голосования, а по-
тому во внимание не принимает-
ся». Кроме того, судья Карпова ука-
зывает, что «вмешательство суда 
в порядок формирования органов 
государственной власти и опреде-
ления результатов выборов» неже-
лательно, так как «нарушит прин-
цип разделения властей», а также 
«приведет к умалению значения 
формируемых органов и нивелиру-
ет волеизъявление избирателей».

Последний тезис фактически от-
меняет административное судопро-
изводство, которое как раз предпо-
лагает судебный контроль за дея-
тельностью исполнительной влас-
ти, негодует юрист Алексей Рыбин, 
представлявший в суде экс-канди-
дата Лобанова. Впрочем, суд сделал 
то, что от него требовалось,— при-
менил норму законодательства об 
эксперименте, и теперь у заявите-
лей появились основания, чтобы 
оспорить сам порядок ДЭГ в Кон-
ституционном суде и ЕСПЧ, подчер-
кивает юрист: «Смысл иска сводит-
ся к тому, что онлайн-выборы про-
водит не избирком, а департамент 

информационных технологий Мо-
сквы, который полностью контр-
олирует эту систему». В ходе процес-
са суд не дал заявителям возможно-
сти что-либо доказать, отказавшись 
провести экспертизу в отношении 
комплекса ДЭГ, добавляет госпо-
дин Рыбин: «Мы просили суд истре-
бовать машиночитаемые носители 
с архивами электронного голосо-
вания. А нам ответили: зачем, ведь 
есть же протокол!»

Электоральный юрист Роман 
Смирнов отмечает, что суд дейст-
вовал по стандартной для процес-
сов по оспариванию итогов выбо-
ров схеме: аргументы принимают-
ся, только если они зафиксированы 
другими органами власти, а сами 
по себе жалобы не считаются дока-
зательством нарушений. Это всег-
да создает серьезные проблемы для 
желающих оспаривать итоги голо-
сования, отмечает эксперт. В случае 
же с ДЭГ, по его словам, речь идет 
об эксперименте, где доказательст-
ва вообще непонятно как собирать: 
ДЭГ регулируется теми же норма-
ми, что и обычные выборы, но тех-
ническая процедура в законе никак 
не зафиксирована. Поэтому спор 
из юридической плоскости будет 
все больше уходить в сферу комму-
никации, предполагает господин 
Смирнов: в судебном решении нет 
ответа на вопросы, которые стави-
ли заявители, они не удовлетворе-
ны и пойдут дальше. 

Анастасия Корня

До коммунистов донесся мотив
Суд разъяснил, почему итоги онлайн-голосования в Москве нельзя отменить

Минэкономики раскритиковало 
планы Министерства просвеще-
ния упростить ряд требований 
к образовательной деятельности 
автошкол. Речь идет о возмож-
ной отмене норматива площади 
полигона для обучения первона-
чальным навыкам вождения. 
Обоснований для такого шага 
не приведено, указывают в Мин-
экономики. Впрочем, при введе-
нии в 2014 году норматива для 
автошкол иметь площадку раз-
мером не менее 0,24 га расчетов 
также не приводилось. Из-за ве-
домственных разногласий под-
вешенной оказалась судьба 
и других нововведений, зало-
женных в проекте приказа, в том 
числе разрешения учиться во-
дить на автомагистралях.

Минэкономики подготовило 
в рамках процесса оценки регули-
рующего воздействия (ОРВ) отрица-
тельное заключение на проект при-
каза Минпросвещения о введении 
новых примерных программ подго-
товки водителей. Действующие при-
мерные программы (на их базе ав-
тошколы готовят собственные), ут-
вержденные приказом Минобрна-
уки №1408, действуют с 2014 года. 
В признанный устаревшим доку-
мент разработаны два пакета попра-
вок. В первом случае речь идет о пол-
ной переработке учебных курсов: 
концепция представлена в октябре 
и сейчас дорабатывается („Ъ“ расска-
зывал об этом). Во втором — о точеч-

ных изменениях, которые плани-
ровалось оперативно принять уже 
в этом году. Документом, в частно-
сти, предусмотрено снятие запрета 
на обучение вождению на автомаги-
стралях, перераспределение часов 
занятий в пользу практических за-
нятий в городе и т. д.

Этим же документом Минпросве-
щения хочет отменить и норматив-
ное требование к автошколам иметь 
учебную площадку размером 0,24 га. 
Без этого организация не может по-
лучить образовательную лицензию. 
Введение норматива в 2014 году выз-
вало резкую критику со стороны 
участников образовательного сооб-
щества. В крупных городах, указыва-
ли они, многим автошколам не под 
силу приобрести или арендовать тер-
риторию такого масштаба. Учебная 
площадка, согласно проекту ново-
го приказа, должна быть такого раз-
мера, чтобы «обеспечивать возмож-
ность выполнения испытательных 
упражнений». Однако обоснований 
Минпросвещения для исключения 
нормы о площади в 0,24 га не приво-
дит, обращают внимание в Минэко-
номики. Неясно, говорят чиновни-
ки, какой размер площадки считать 
«достаточным» для упражнений. От-
метим, что при введении указанно-
го норматива документ также не со-
держал объяснений, почему именно 
такую площадь следует считать опти-
мальной для обучения вождению.

С 1 апреля, напомним, ГИБДД не 
принимает экзамены на учебной 

площадке (остались только «теория» 
и общий практический экзамен в го-
роде), но автошколы обязаны иметь 
такой полигон для отработки базо-
вых навыков вождения. По действу-
ющим правилам, напоминает Мин-
экономики, инспекторы обследу-
ют учебно-материальную базу учеб-
ных организаций (в том числе про-
водят измерение размеров площад-
ки) и выдают по итогам заключение, 
необходимое для работы автошко-
лы. «Установление неоднозначных 
формулировок, позволяющих при-
нимать выборочные решения, не 
может быть поддержано»,— сказано 
в заключении ОРВ. Ведомство пред-
лагает сначала «проанализировать 
практику применения действую-
щей нормы». 

Исключение нормы, о которой 
идет речь, спровоцирует выход на 
рынок большого числа мелких игро-
ков, не имеющих вовсе площадок, 
опасается директор ассоциации раз-
вития автоматизации автошкол Вла-
димир Котров: «Качество резко упа-
дет». «Усилится демпинг цен и, как 
следствие, упадет качество обуче-
ния,— поддерживает его замести-
тель директора департамента про-
фессионального обучения ДОСААФ 
Александр Пискарев.— Рискуем по-
лучить ситуацию, когда любая орга-
низация, имея площадку хоть в де-
сять квадратных метров, сможет об-
учать вождению. Чему в таких усло-
виях можно научить? Как отрабаты-
вать навыки вождения?»

Для обучения и сдачи экзаме-
нов на самую массовую категорию 
B на самом деле достаточно полиго-
на всего в 0,12–0,16 га, пояснила „Ъ“ 
президент Межрегиональной ассо-
циации автошкол Татьяна Шуты-
лева. Средняя арендная плата в ме-
сяц за площадку или автодром раз-
мером 0,24 га в Москве, по ее дан-
ным, составляет 60–100 тыс. руб. 
в месяц, в регионах 40–60 тыс. руб. 
«Если учесть, что количество автош-
кол в настоящее время превышает 
6,6 тыс., то сумма излишне расходу-
емых средств при наличии требова-
ния превышает 1 млрд руб. ежегод-
но»,— посчитала она. Кроме того, 
отмечает Татьяна Шутылева, в 2021 
году ряд организаций, арендующих 
площадки у муниципальных обра-
зований, столкнулся с ростом цен: 
в одном из субъектов, приводит при-
мер эксперт, произошел почти трех-
кратный рост тарифов. «Пусть сама 
автошкола уже определяет, какая 
по размеру площадка ей нужна, что-
бы качественно подготовить водите-
ля»,— считает глава Национально-
го союза ассоциаций автошкол Еле-
на Зайцева. 

В Минпросвещения на запрос „Ъ“ 
не ответили. 

Дальнейшая судьба проекта при-
каза неизвестна: возможно, что ве-
домства урегулируют разногласия, 
либо документ с отрицательным за-
ключением ОРВ будет направлен 
сразу на регистрацию в Минюст.

Иван Буранов

Водителям оставят место для маневра
Минэкономики не одобрило намерение Минпросвещения  
смягчить требования к автошколам

По итогам перерегистрации 
«Яблоко» должно избавиться 
от тех, чьи взгляды на будущее 
расходятся с партийными 
установками
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На время нерабочих дней вузы были пере-
ведены на дистант, Минобрнауки разрешило 
обучать студентов удаленно и после 7 ноября. 
При этом на прошлой неделе Совет ректоров ву-
зов Москвы и Московской области предложил 
университетам проводить обучение с 8 ноября 
в смешанном формате: на очных занятиях смо-
гут присутствовать студенты с иммунитетом 
к коронавирусу или отрицательным тестом.

С 15 ноября схожие правила вводятся 
в МГПУ. Практические и семинарские занятия 
офлайн, а также зимнюю сессию продублиру-
ют в дистанционном формате. Очное посеще-
ние возможно лишь для студентов с QR-кодом, 
документом, подтверждающим статус перебо-
левшего, или при наличии действующего от-
рицательного результата ПЦР-теста. Для тех, кто 
имеет медотвод или не достиг 18 лет, также бу-
дет организовано тестирование. Для прочих за-
нятия будут проходить дистанционно.

В соцсетях вуза информация об этом выз-
вала волну возмущения среди некоторых сту-
дентов. Студентка первого курса магистратуры 
МГПУ пожаловалась „Ъ“, что действия руковод-
ства вуза дискриминируют тех, кто не хочет 
прививаться. Также многие студенты считают 
несправедливым, что учащиеся за дистанци-
онные занятия будут платить наравне с очны-
ми слушателями. «Смешанная форма обучения 
вряд ли будет удобной, потому что преподава-
телю нужно взаимодействовать со всеми сту-
дентами,— заявил „Ъ“ студент пятого курса 
МГПУ.— Техника также не всегда работает ис-
правно. Преподаватель будет тратить время, 
пытаясь наладить связь со студентами на ди-
станте, в ущерб работе с очниками».

Как ранее сообщал „Ъ“, летом 2021 года Ми-
нобрнауки рекомендовало вузам допустить 
к очным лекциям и семинарам только тех сту-
дентов, которые прошли вакцинацию от CO-
VID-19 или переболели в последние полгода. 
Остальных ведомство предлагало учить в ди-
станционном формате и организовать им от-
дельную сдачу экзаменов. Но накануне выбо-
ров в Госдуму вице-спикер парламента Петр 
Толстой назвал недопустимыми ограничения 
на доступ к занятиям для студентов без при-
вивки, а глава образовательного центра «Си-
риус» Елена Шмелева (входила в федеральный 

список ЕР на выборах) предложила образова-
тельному ведомству обсудить рекомендации 
с ректорским сообществом. После этого Ми-
нобрнауки кардинально изменило позицию, 
предупредив вузы о недопустимости прину-
дительной вакцинации (см. „Ъ“ от 10 августа). 
«И привитые, и непривитые в равной степе-
ни могут иметь доступ на кампус, ко всем на-
учным лабораториям, к спортивным сооруже-
ниям. И к общежитиям в том числе»,— заявил 
тогда „Ъ“ министр Валерий Фальков.

Тем не менее как минимум в 12 регионах РФ 
была введена обязательная вакцинация сту-
дентов (см. „Ъ“ от 26 октября). Минобрнауки на 
запрос „Ъ“ ответило, что хоть ведомство и вы-
сказывалось неоднократно об исключительно 
добровольном формате вакцинации, учебные 
заведения сами должны принять «решения, не-
обходимые для организации безопасного обра-
зовательного процесса».

Другие столичные вузы о введении системы 
QR-кодов не объявили. Так, МГУ с 8 ноября возоб-
новит работу в очном режиме с частичным при-
менением дистанционных образовательных 
технологий. «Приказ дает возможность органи-
зации отдельных дней для дистанционной и кон-
тактной работы на разных курсах — разные дни 
недели. При необходимости также будет исполь-
зовано вечернее время для занятий или посмен-
ное обучение студентов»,— рассказали ТАСС 
в пресс-службе. Учебный процесс в РУДН возоб-
новляется в формате, который был до периода 
нерабочих дней: семинарские и лабораторные 
занятия будут проходить в очном режиме, лек-
ции — предпочтительно в дистанционном фор-
мате. К очному формату с 11 ноября вернется так-
же РГУ нефти и газа (НИУ) им. И. М. Губкина.

Руководители большинства учебных заведе-
ний решили продлить режим дистанционно-
го обучения. Так, НИУ ВШЭ объявил о переходе 
на «удаленку» до конца года. «До дальнейшего 
распоряжения» на дистант ушли студенты РАН-
ХиГС. В МИРЭА «удаленка» продлится до 27 ноя-
бря, до конца этой недели в онлайн-формате бу-
дут учиться в МАИ, МГЮА, МАДИ, МИФИ и РГГУ. 
А вот на сайте МГИМО говорится, что дистанци-
онное обучение продлится до среды, а «об орга-
низации учебного процесса с 11 ноября будет 
сообщено дополнительно».

Финансовый университет при правительст-
ве РФ также продлил дистанционный режим 

обучения «на неопределенный срок». «Приказ 
подписывал с большим сожалением, так как 
считаю дистанционную форму проведения за-
нятий не такой эффективной, как очное обуче-
ние, но в сложившихся условиях иного выхода 
не было», — заявил ректор вуза Михаила Эскин-
даров. Впрочем, на сайте вуза указывается, что 
все кафедры, департаменты, учебные лаборато-
рии, библиотеки, коворкинги будут работать 
для всех, кто имеет QR-код или переболел.

МГТУ имени Баумана ввел свои QR-коды 
для прохода на научные, культурно-массовые 
и спортивные мероприятия. 8 ноября они бу-
дут выданы всем студентам до 18 лет. Их же мо-
гут получить те, кто привился первой дозой 
вакцины от COVID-19. Остальным для доступа 
на мероприятия вуза потребуется стандартный 
код с «Госуслуг».

Творческие столичные вузы еще не получили 
указания от Минкультуры, поэтому занятия с по-
недельника начнутся в онлайн-формате. Об этом 
„Ъ“ заявил ректор ГИТИСа Григорий Заславский. 
Впрочем, если ведомство разрешит вернуться 
к очным занятиям малыми группами, попасть на 
них в ГИТИС можно будет лишь по QR-коду. «У нас 
немало мастерских, где 100% вакцинированы,— 
говорит ректор.— Поэтому не думаю, что будет 
какая-то волна негатива. Но в каждом коллективе 
есть люди, выступающие против вакцинации,— 
они наверняка будут требовать допуск, грозить 
судами. Однако мы все же надеемся на понима-
ние». Господин Заславский также рассказал, что 
сейчас многие студенты ездят на гастроли в дру-
гие страны, где вакцинация является обязатель-
ным требованием: «Все бегут делать прививки, 
чтобы попасть туда. Надеюсь, что к учебе студен-
ты будут относиться так же серьезно».

«Возникла неразбериха: сперва глава Мино-
брнауки говорит, что нельзя разделять приви-
тых и непривитых, а потом вузы принимают 
такие решения,— прокомментировал „Ъ“ ситуа-
цию председатель Всероссийского студенческо-
го союза Олег Цапко.— Поэтому студентам ка-
жется, что это незаконно». По его мнению, если 
Минобрнауки не отреагирует, система QR-кодов 
распространится и на другие университеты.

Анна Васильева

Прививочная форма обучения

Несмотря на сохраняющуюся напря-
женность эпидемической обстановки, 
с понедельника в большинстве регио-
нов России решено завершить действие 
режима нерабочих дней. В частности, 
к обычной жизни с рядом ограничений 
возвращается Москва. Мэр столицы Сер-
гей Собянин объяснил это тем, что «ди-
намика заболевания стабилизирова-
лась». По данным штаба, в воскресенье 
в Москве выявили 4975 больных COV-
ID-19, это на 27% меньше, чем днем ра-
нее. Суточный показатель заразивших-
ся снизился до значений начала октября, 
когда в городе фиксировали от 4 тыс. до 
5 тыс. заболевших. В силе останутся тре-
бования о переводе на удаленный ре-
жим работы 30% сотрудников, в том чи-
сле всех с хроническими заболеваниями 
и старше 60 лет, QR-коды для посещения 
театров и музеев и защитные маски в об-
щественных местах.

В Подмосковье, где также заверши-
лись «коронавирусные каникулы», чи-
сло новых случаев заражения за сутки 7 
ноября составило 3297, что стало новым 
максимумом в регионе с начала панде-
мии. По данным Минобороны, «в бли-
жайшее время» для оказания помощи 
в борьбе с COVID-19 в Московскую об-
ласть отправится медицинский отряд 
численностью свыше 220 военнослужа-
щих. В то же время губернатор Андрей 
Воробьев говорит о «постепенной стаби-
лизации ситуации». Работодатели сохра-
нят дистанционный режим для 30% со-
трудников и работников старше 60 лет. 
Кроме того, организации и индивиду-
альные предприниматели вправе при-
нять решение о посещении их только 
лицами, имеющими QR-коды.

В Санкт-Петербурге 6 ноября было за-
фиксировано резкое падение заболевае-
мости при сохранении прежнего уровня 
тестирования — 2551 случай заражения 
и 366 госпитализаций. В течение всей 
минувшей недели региональный опер-
штаб докладывал о более чем 3 тыс. за-
болевших ежедневно и более 450 случа-
ях госпитализации. С 8 ноября в городе 
вновь начинают работу досуговые заве-
дения, в частности, общепит и кинотеа-
тры. В театры, музеи и кино можно будет 
попасть только со справкой о вакцина-
ции, а с 1 декабря по тем же правилам бу-
дет работать общепит.

В Татарстане за период нерабочих 
дней заболеваемость выросла на треть 
(с 176 случаев 30 октября до 228 новых 
случаев 7 ноября). Власти республики 
решили не продлевать нерабочие дни, 
но сохранили основные ограничения: 
доступ в кафе и торговые центры, круп-
ные магазины по QR-кодам, самоизоля-
ция для непривитых старше 60 лет. Кро-
ме того, через две недели планируется 
ввести систему QR-кодов на обществен-
ном транспорте. Об этом распорядился 
президент республики Рустам Минни-
ханов. Отметим, Общероссийское объ-
единение пассажиров направило пись-
мо вице-премьеру Татьяне Голиковой 
с просьбой отменить эту меру, так как 
она «создаст проблемы для пассажиров 
и разорит транспортные компании».

Власти Крыма и Севастополя почти 
синхронно решили не продлевать ре-
жим нерабочих дней, несмотря на эпи-
демическую обстановку на полуострове. 
Как сообщили в минздраве РК, в течение 
«ковидных каникул» республика ежед-
невно обновляла антирекорды — от 732 
до 783 заболевших в сутки. Решения вер-
нуться к прежнему ритму жизни и раз-
решить отдыхающим заселяться в гости-
ницы без предъявления отрицательного 

ПЦР-теста на коронавирус, по словам 
источника „Ъ“ в правительстве региона, 
вызваны опасением ухудшения эконо-
мической обстановки и роста социаль-
ной напряженности.

В то же время Курская, Челябинская, 
Новгородская, Томская и Брянская об-
ласти продлили нерабочие дни до 12 
или 14 ноября. По словам губернато-
ра Курской области Романа Старовой-
та, действовавших в нерабочие дни мер 
недостаточно для кардинального пре-
ломления ситуации: ежедневно в реги-
оне регистрируется более 350 случаев 
заболевания COVID-19. В Томской обла-
сти 7 ноября зафиксирован антирекорд 
по заболеваемости коронавирусом — 
274 случая за сутки. Ранее в области са-
мый высокий суточный показатель был 
зафиксирован в ноябре 2020 года — 221 
случай за сутки. «Коронавирусные кани-
кулы» здесь продлятся до 14 ноября.

Эпидемиолог, директор Института 
междисциплинарных медицинских ис-
следований Европейского университе-
та Антон Барчук утверждает, что эффект 
от введения нерабочих дней можно бу-
дет наблюдать на следующей неделе. 
При этом, по его словам, ожидать пере-
лома в ходе пандемии не стоит. Госпо-
дин Барчук допускает, что заметным 
снижение заболеваемости может стать 
в крупных городах, в первую очередь 
Москве и Санкт-Петербурге. В других 
регионах, которые отстают от столиц по 
числу переболевших, после начала ра-
бочих дней снова возможен рост заболе-
ваемости. Эпидемиолог подчеркивает, 
что выходные лишь замедляют течение 
пандемии, а остановить ее сможет толь-
ко вакцинация. 

Отметим, прививку первым компо-
нентом в РФ сделали более 60 млн раз, 
а всего провели 57,26 млн полных ци-
клов вакцинации от коронавируса. 
Уровень коллективного иммунитета за 
неделю увеличился с 46,8% до 48%. Сти-
мулировать желание россиян вакцини-
роваться региональные власти намере-
ны в первую очередь ограничениями 
для непривитых — в большинстве субъ-
ектов посещение общественных мест бу-
дет недоступно без QR-кода. В качестве 
поощрения чиновники также предлага-
ют лотереи. Так, в Хабаровском крае сре-
ди привитых разыграют 3 тонны угля, 
микроволновку, сертификаты на про-
хождение медкомиссии и походы к сто-
матологу и парикмахеру, а также абоне-
мент в спортзал. 

Усилена на государственном уровне 
и борьба с противниками вакцинации. 
Как сообщил «Медвестник», Росздрав-
надзор 1 ноября направил в территори-
альные органы письмо с поручением вы-
являть граждан, принимающих участие 
в антипрививочной кампании и «актив-
но распространяющих заведомо лож-
ную информацию о вреде вакцинации 
против новой коронавирусной инфек-
ции». Информацию о таких гражданах 
необходимо передавать в прокуратуру 
и «следственные органы субъекта». Осо-
бое внимание служба поручила обра-
щать на медработников, принимающих 
участие в антипрививочной кампании.

«Сейчас куда более активно призыва-
ют людей вакцинироваться. Возможно, 
это тоже даст эффект»,— надеется Антон 
Барчук. Он полагает, что примерно че-
рез полгода в популяции практически 
не останется людей, которые либо не 
переболели, либо не вакцинированы. 
Только после этого, по его словам, мож-
но ожидать заметного снижения числа 
заражений.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Выход из домашнего 
положения

К ознакомлению с материалами уголовного дела 
о махинациях при поставках сухих пайков для нужд 
Росгвардии и Минобороны приступил гендирек-
тор Барышского мясокомбината Александр Кот-
линский. По версии СКР, производители тушенки 
и паштетов, входящих в армейский рацион, пред-
намеренно снижали их реальную стоимость, за-
меняя говядину на более дешевые куриное мясо 
и крахмал. Общий ущерб от действий бизнесменов 
следствие оценивает в 220 млн руб. Дело в отноше-
нии господина Котлинского выделено в отдельное 
производство, расследование в отношении других 
фигурантов еще не закончено.

Как стало известно „Ъ“, недавно гендиректору Ба-
рышского мясокомбината Александру Котлинскому 
было предъявлено обвинение в окончательной редак-
ции, и он вместе со своими адвокатами уже успел при-
ступить к ознакомлению с материалами расследования 
дела. В деле в отношении бизнесмена, выделенном не-
сколько месяцев назад в отдельное производство, на-
считывается около полусотни томов и фигурирует один 
эпизод. Поэтому сумма ущерба, вменяемого предприни-
мателю, составляет 140 млн руб., тогда как в «большом» 
деле говорится о 220 млн руб. При этом инкриминиру-
ется господину Котлинскому, так же как и остальным 
фигурантам расследования, мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Вины гендиректор 
мясокомбината не признает.

Расследованием махинаций при поставках сухпай-
ков для нужд Минобороны и Росгвардии центральный 
аппарат СКР занимается уже четыре года. Обвинение го-
сподину Котлинскому было предъявлено год назад. По-
сле этого Басманный суд столицы санкционировал его 
арест. Впрочем, апелляционная инстанция Мосгорсуда 
это решение отменила. Назначенный гендиректору до-

машний арест подследственному разрешили отбывать 
не в Москве, а в Ульяновске, по месту регистрации. 

В материалах уголовного дела господин Котлинский 
в качестве предполагаемого участника махинаций стал 
фигурировать после того, как со следствием начал со-
трудничать один из обвиняемых — гендиректор Мцен-
ского мясокомбината Дмитрий Атрощенко. У последне-
го произошел конфликт с деловыми партнерами, также 
проходящими по уголовному делу, которые обвинили 
господина Атрощенко в выводе средств предприятия, 
и он начал давать показания.

Представители Александра Котлинского не коммен-
тируют ход дела. При этом они считают, что выделение 
уголовного дела в отношении бизнесмена в отдельное 
производство и быстрое окончание следственных дей-
ствий по нему объясняются тем, что основное расследо-
вание буксует (по данным источников „Ъ“, пока даже не 
завершена комплексная экспертиза). Если же Александ-
ру Котлинскому вынесут обвинительный приговор, то 
он будет иметь преюдиционное значение для разбира-
тельства и в отношении других фигурантов.

Как ранее сообщал „Ъ“, версия СКР заключается в том, 
что в 2015 году при поставке в части тогда еще внутрен-
них войск МВД (позже вошли в состав Росгвардии) более 
1,2 млн индивидуальных рационов питания были допу-
щены махинации с их содержимым. Во входивших в сух-
пайки гречневой каше с говядиной, тушенке и паштете 
«Нежный» говядина была частично заменена на более 
дешевое куриное мясо и картофельный крахмал, кото-
рого вовсе не должно было содержаться в еде по услови-
ях поставок. После этого доля мясных продуктов, по вер-
сии следствия, составляла в консервах и паштетах всего 
4% вместо положенных 37%.

Аналогичные претензии СКР предъявляет и к постав-
кам 4 млн пайков и консервов для Минобороны общей 

стоимостью свыше 2,5 млрд руб. Ущерб по делу оценива-
ется в 220 млн руб.

Помимо Александра Котлинского и Дмитрия Атро-
щенко обвинения предъявлены также владельцу Ба-
рышского мясокомбината, гендиректору группы 
компаний «Агросоюз „Любава“» Михаилу Лакшину и ис-
полнительному директору группы Михаилу Родникову. 
Последние двое вины не признают.

Отметим, что недавно была вскрыта еще одна громкая 
история с питанием для военнослужащих, в которой фигу-
рирует господин Атрощенко. Как рассказывал „Ъ“, у семьи 
бывших сотрудников ФСБ Михаила и Татьяны Кулюки-
ных Генпрокуратура обнаружила 385 счетов в российских 
и иностранных банках, открытых как во время службы, 
так и после нее, когда они вышли на пенсию. Поводом для 
прокурорской проверки стала информация из уголовно-
го дела о махинациях при закупке индивидуальных раци-

онов питания (ИРП), которые через ООО «Оборонпродком-
плект» поставлялись в Минобороны, Росгвардию и ФСБ. 
Совладельцем ООО и гендиректором Мценского мясопе-
рерабатывающего комбината, выпускающего ИРП, являет-
ся Дмитрий Атрощенко. Точно неизвестно, благодаря этим 
показаниям или другим данным СКР узнал об активах Ми-
хаила Кулюкина, который как раз и отвечал в спецслужбе 
за закупки ИРП. Эти данные были переданы надзору.

В результате Щербинский райсуд Москвы по иску Ген-
прокуратуры отсудил в пользу Российской Федерации 
квартиру ответчиков в доме на улице Академика Виног-
радова кадастровой стоимостью 17 млн руб. В доход госу-
дарства отошли еще одна квартира чекистов площадью 
104 кв. м и гараж. Конфискована была часть денег, разме-
щенных на счетах, в том числе и $45 тыс. При этом неко-
торые счета суд оставил их владельцам.

Владислав Трифонов

Куриное мясо готовят для суда
Фигурант дела о махинациях с поставками сухпайков начал знакомиться с материалами

Для личной встречи с преподавате-
лем студентам ряда вузов может  
потребоваться QR-код   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Если завтра майдан
Отдельно бывший чиновник вы-

сказался о введенной Владимиром 
Зеленским практике санкций про-
тив граждан Украины через реше-
ния Совбеза. Закон, отметил он, не 
предусматривает возможности вве-
дения санкций против украинских 
граждан и назвал эту практику «вер-
тикализацией власти без баланса».

Атмосферу в окружении прези-
дента Зеленского Арсен Аваков опи-
сал так, чтобы было ясно: лидер поте-
рял связь с реальностью. «Министры 
в правительстве должны говорить 
то, что должны говорить, а не то, что 
понравится (президенту.— „Ъ“). Они 
приходят, и он говорит: предлагаю 
то-то. Они говорят: блестяще, это ге-
ниально, господин президент!» — от-
метил он.

По словам Арсена Авакова, у влас-
ти больше нет прежней поддержки 
в обществе. «Это все чувствуют, и это 
накладывает определенную нелеги-
тимность некоторым резким дейст-
виям»,— уверен он.

Ответив на вопрос, кто виноват, 
господин Аваков дал понять, что 
делать: «Я очень не хочу, чтобы был 
Майдан или уличные столкновения. 
Есть механизм выборов, досроч-
ных выборов, роспуска парламента. 
Если уровень поддержки действую-
щего монобольшинства (парламент 
контролирует пропрезидентская 
партия „Слуга народа“.— „Ъ“) будет 
низкий, невозможно будет игнори-
ровать волеизъявление людей».

Арсен Аваков не единственный 
участник атаки на Владимира Зе-
ленского. Одновременно с ним 
на ток-шоу «Свобода слова Сави-
ка Шустера» — тоже на «Украи-
не 24» — выступил экс-президент 
Петр Порошенко. Он коснулся дру-
гой скандальной темы — провалив-
шейся спецоперации украинских 
спецслужб по выманиванию на Ук-
раину из Белоруссии сотрудников 
«ЧВК Вагнера». Белорусские силови-
ки задержали 33 «вагнеровцев» в ав-
густе 2020-го. Сначала их обвинили 
в подготовке беспорядков, а затем 
передали России.

После этого Владимира Зеленско-
го и его окружение на Украине обви-
нили в срыве тщательно спланиро-
ванной операции. Петр Порошенко 
сделал все, чтобы подтвердить не-
выгодную властям версию. «Опера-
ция была. Были блестящие действия 
наших военных разведчиков»,— за-
явил он. И продолжил: «Что мы ви-
дим? Господин Бурба (начальник 
главного управления разведки Ми-
нобороны Украины.— „Ъ“) был уво-
лен с должности за то, что пытался 
сказать правду. Лучшие разведчи-
ки спецрезерва, элита украинских 
спецслужб, были уволены».

Еще одним участником инфор-
мационной войны стал бывший 
спикер Верховной рады, некогда 
близкий соратник, а теперь враг Вла-
димира Зеленского Дмитрий Раз-
умков. Он в конце прошлой недели 
появился в нескольких ток-шоу: на 
телеканале Петра Порошенко «Пря-
мой» и на канале «Наш», подкон-
трольном близкому к Ринату Ахме-
тову политику Евгению Мураеву.

Господин Разумков, раньше до-
пускавший создание своей партии, 

анонсировал скорое появление 
в парламенте межфракционного 
объединения «Разумная полити-
ка» — естественно во главе с ним са-
мим. По словам экс-спикера, в него 
войдут около 25 депутатов, в том чи-
сле из фракции «Слуга народа».

Наконец, опять же на канале «Ук-
раина 24», на власть обрушилась дол-
гожительница украинской полити-
ки, лидер партии «Батькивщина» 
Юлия Тимошенко. Она оседлала зна-
комую и любимую тему — энергети-
ку. Власти досталось за то, что она не 
позаботилась о заполнении газом 
подземных хранилищ и страна по-
грузилась в энергокризис. Политик 
назвала ситуацию «катастрофой», за 
которую заплатит каждый украинец 
и каждое предприятие.

Коалиция бывших
Владимир Зеленский оказался в по-
ложении, когда против него единым 
фронтом выступили политики, вме-
сте с ним входящие в пятерку самых 
рейтинговых в стране. Хотя Петр По-
рошенко, Дмитрий Разумков и Юлия 
Тимошенко ни о каком объединении 
усилий друг с другом не объявляли, 
действуют они явно согласованно.

Причиной этого негласного еди-
нения в Киеве называют конфликт 
господина Зеленского с самым бога-

тым человеком страны — бизнесме-
ном Ринатом Ахметовым. Атака сов-
пала с подписанием президентом 
«закона об олигархах».

«Подписал антиолигархический 
закон, коренным образом меняю-
щий отношения между крупным 
бизнесом и политиками. Теперь все 
экономические игроки будут равны 
перед законом и не смогут покупать 
для себя политические привиле-
гии. Сломать закон не дадим!» — на-
писал Владимир Зеленский в своем 
Twitter.

По словам главы киевского Цент-
ра прикладных политических иссле-
дований «Пента» Владимира Фесен-
ко, закон не понравился Ахметову 
и стал триггером конфликта. «Даже 
появилась информация, что закон 
привел к персональной ссоре меж-
ду Ахметовым и Зеленским»,— отме-
тил господин Фесенко в беседе с „Ъ“.

О ссоре на условиях анонимности 
упомянул и другой собеседник „Ъ“. 
По его словам, при личной встрече 
президента и бизнесмена они обме-
нялись жесткими фразами. Первый 
якобы обещал стереть олигарха в по-
рошок, на что второй ответил, что пе-
режил трех президентов, переживет 
и нынешнего.

Владимир Фесенко называет си-
туацию принципиально новой. Он 
говорит о появлении широкой ко-
алиции против Владимира Зелен-
ского, в которую теперь входят Ри-
нат Ахметов, Петр Порошенко 
и Виктор Медведчук. И если двое по-

следних и раньше конфликтовали 
с президентом, то противостояние 
с господином Ахметовым — это но-
вый поворот. «Появился новый иг-
рок, который влияет на информа-
ционное пространство. У Ахметова 
целый инкубатор политиков — от 
Яценюка и Гройсмана (экс-премьеры 
Арсений Яценюк и Владимир Грой-
сман.— „Ъ“) до Разумкова и Мурае-
ва»,— говорит Владимир Фесенко.

«Закон об олигархах» был негатив-
но воспринят Ринатом Ахметовым, 
указывает господин Фесенко, а «пря-
мая поддержка Ахметовым Разумко-
ва вызвала негатив президента».

Политолог Константин Бондарен-
ко расширяет круг недовольных пре-
зидентом: «Идут трения между Ах-
метовым и Зеленским, есть трения 
между Зеленским и Пинчуком, Зе-
ленским и Коломойским». Бизнес-
мены Виктор Пинчук и Игорь Коло-
мойский, отметим, вместе с Петром 
Порошенко и Ринатом Ахметовым 
входят в десятку богатейших украин-
цев, которую последний возглавляет.

«Зеленский решил, что должен 
стать полноправным хозяином и все 
должны быть на посылках. Наступил 
на интересы каждого. О масштабной 
войне говорить я бы не стал — сторо-
ны демонстрируют арсенал возмож-
ностей»,— полагает политолог Бон-
даренко.

Владимир Фесенко соглашается: 
пока это информационная война, 
скорее партизанская, без объявле-
ния. Однако, отмечает он, итог этой 

борьбы — вопрос открытый: «Огром-
ный риск для Зеленского. Серьез-
ный противник играет против него».

Кризис во время кризисов
Обострение происходит на фоне це-
лого набора проблем. На Украине 
сейчас энергетический кризис, выз-
ванный высокими ценами на газ 
и дефицитом энергетического угля. 
Торговля энергоресурсами меж-
ду Россией и Украиной осложнена 
санкциями. Российские угольщики 
с июня 2019 года вывозят уголь из РФ 
на Украину только по квотам и разре-
шениям, которые выдает Минэконо-
мики РФ. 29 октября Киев сообщил 
о прекращении поставок в страну 
энергетического угля для украин-
ских ТЭС, в то время как поставки 
коксующегося угля, в основном для 
металлургов, продолжаются в преж-
нем объеме.

В Минэкономики РФ такое реше-
ние объясняли растущим внутрен-
ним спросом в осенне-зимний пери-
од. Там подчеркивали, что в ноябре 
с учетом продолжающихся поставок 
иных марок угля на российские ком-
пании будет приходиться более по-
ловины всего угля, поставляемого на 
Украину. Глава комитета Верховной 
рады по вопросам энергетики и ЖКУ 
Андрей Герус заявил также, что с ноя-
бря РФ остановила транзит угля, по-
ступающего на Украину из Казахс-
тана. В Нур-Султане это заявление 
опровергли, но украинские власти 
уже заявляют о том, что отстают от 

намеченных планов накопления за-
пасов угля для прохождения отопи-
тельного сезона и намерены увели-
чить собственную добычу и импорт 
из ЮАР, Польши и Казахстана.

«Мы понимаем, что это действи-
тельно большой вызов прохождения 
именно этой зимы. Но мы абсолютно 
уверены, что мы пройдем спокойно 
и выйдем еще крепче из этого отопи-
тельного сезона»,— заявил 5 ноября 
глава Минэнерго Украины Герман Га-
лущенко.

В сложившейся ситуации под-
страховкой для Украины могли бы 
стать поставки электроэнергии из 
России. Киев вводил запрет до 1 но-
ября на импорт электроэнергии из 
РФ и Белоруссии. Пока, утверждают 
источники „Ъ“, Украина не обраща-
лась с просьбой о возобновлении по-
ставок электроэнергии в страну.

У России и Украины также отсут-
ствует прямой контракт на поставки 
газа в страну. После того как РФ с но-
ября переключила поставки в Венг-
рию с украинского маршрута на «Ту-
рецкий поток», возможности для 
реверсных поставок газа на Украи-
ну снизились. Сейчас газ на Украину 
поступает в основном из Словакии.

Все это уже привело к росту на 
Украине тарифов и, соответствен-
но, недовольства властью. Вдобавок 
в стране взрывной рост смертности 
от ковида. Рейтинг Владимира Зе-
ленского падает, а антирейтинг, на-
оборот, растет: по этому показателю, 
согласно опросу украинского Цент-
ра Разумкова, президент вышел в ли-
деры с 31,9%.

По данным Киевского междуна-
родного института социологии, более 
47,3% жителей Украины хотят досроч-
ных выборов парламента (против 
37,7%) и 43,4% — досрочных выборов 
президента (45,8% высказались про-
тив). При этом больше 20% респон-
дентов готовы поддержать протесты 
с требованием досрочных выборов 
депутатов и главы государства.

Политическое противостояние 
происходит в сложных условиях, 
признает Владимир Фесенко. Допол-
нительной проблемой президента 
он называет отсутствие у него над-
ежных союзников и слабость право-
охранителей: «Если бы у Зеленского 
были сильные и решительные пра-
воохранители, его потенциал был 
бы больше. Если начинать войну, 
надо понимать, какой план, какие 
инструменты, чтобы не было импро-
визаций. Главный вопрос — насколь-
ко решительным будет Зеленский».

Глава киевского Института гло-
бальных стратегий Вадим Карасев 
называет крупный украинский биз-
нес правящим классом и указывает: 
из прежних схваток олигархов и пре-
зидентов победителями выходили 
первые. «Как только президент хотел 
подчинить правящий класс, он всег-
да получал отлуп. Янукович получил 
Майдан, Порошенко не дали пойти 
на второй срок — Коломойский его 
победил»,— напоминает господин 
Карасев.

Теперь, резюмирует аналитик, 
Владимир Зеленский захотел поме-
нять правила игры: «Он замахнулся. 
Но, скорее всего, ему не хватит ре-
сурса».

Владимир Соловьев,  
Татьяна Дятел

Владимиру Зеленскому 
все сложнее делать вид, 
что у страны и у него лично 
все в полном порядке   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Дрон в спину
Дом премьер-министра Ирака атаковали беспилотники

Премьер Ирака Мустафа Казе-
ми выжил в результате покуше-
ния, когда в ночь на воскресенье 
его дом стал мишенью для бес-
пилотников. Первое, что он сде-
лал после спасения,— это при-
звал граждан к спокойствию. 
Однако вопрос в том, сможет ли 
глава правительства сохранить 
стабильность в стране на фоне не-
довольства проиранских сил ре-
зультатами парламентских вы-
боров. Накануне десятки людей 
пострадали в ходе столкновений. 
Шиитские группировки обвинили 
премьера в том, что подчиненные 
ему силы безопасности примени-
ли боевые патроны против демон-
странтов. При этом руководство 
группировок поспешило заявить 
о своей непричастности к покуше-
нию и считают его провокацией, 
направленной против них.

«Я в порядке, слава богу, я со своим 
народом и призываю всех к спокой-
ствию и сдержанности во имя Ира-
ка»,— написал премьер Ирака Муста-
фа Каземи в своем Twitter рано утром 
в воскресенье, после того как стало 
известно об обстреле его дома при по-
мощи беспилотников. По словам го-
сподина Каземи, «ракеты предатель-
ства» не повлияют на решимость сил 
безопасности выполнить свой долг. 
Вслед за письменным заявлением 
в Twitter появилась видеозапись пре-
мьера, подтверждающая его дееспо-
собность. На более поздних фотогра-
фиях, сделанных в воскресенье днем 

в ходе рабочих встреч, хорошо видно, 
что у него перевязана левая рука. По 
информации арабских СМИ, в ходе 
покушения на премьера были ране-
ны несколько его охранников.

В атаке использовались три беспи-
лотника. Два из них были сбиты. По 
одной версии — силами безопасно-
сти, по другой — сработала система 
ПВО посольства США, которое также 
находится в особо охраняемой «зе-
леной зоне», как и дом премьера. На 
момент публикации статьи ни одна 
из местных группировок не взяла на 
себя ответственности за атаку. В вос-
кресенье Мустафа Каземи провел опе-
ративное совещание с руководством 
сил безопасности. По его итогам было 
выпущено заявление, в котором ата-
ка была названа «трусливым террори-
стическим нападением со стороны 
преступных вооруженных группиро-
вок». Начато расследование.

Атаки беспилотников не редкость 
в Ираке. Как правило, нападению 
подвергаются американские объек-
ты — посольство в Багдаде и военные 
базы, где размещаются силы между-
народной антитеррористической ко-
алиции во главе с США. Вашингтон 
считает, что ответственность за эти 
удары несут проиранские группи-
ровки, которые входят в состав ши-
итского народного ополчения Ира-
ка «Аль-Хашд аш-Шааби». По мнению 
военного эксперта Юрия Лямина, 
осколки бомб на фотографиях, опу-
бликованных иракскими СМИ, иден-
тичны тем, которые были найдены 

после атаки на посольство США в Баг-
даде в начале июля. После прихода 
к власти в мае 2020 года Мустафа Ка-
земи попытался взять под контроль 
деятельность «Аль-Хашд аш-Шааби», 
однако пока ему это не удалось. При 
этом ополчение потерпело сокруши-
тельное поражение по итогам парла-
ментских выборов в Ираке, которые 
состоялись 10 октября.

По предварительным данным, 
первое место получил блок влиятель-
ного шиитского политика Муктады 
ас-Садра. У него 73 депутатских ман-
дата в 329-местном парламенте. А вот 
его главный соперник на предыду-
щих выборах — блок «Аль-Фатх» во 
главе с Хади аль-Амири, представляю-
щий в парламенте интересы «Аль-Ха-
шд аш-Шааби», потерял более полови-
ны голосов, получив 21 место вместо 
45, а то и меньше. Этот результат стал 
поводом для обвинений властей Ира-
ка в подтасовке результатов выборов.

Сторонники «Аль-Фатха» и их со-
юзников решили устроить сидячую 
забастовку напротив «зеленой зоны». 
В конце недели протесты обернулись 
столкновениями с силами безопас-
ности, когда демонстранты попы-
тались проникнуть вглубь «зеленой 
зоны». По данным Минздрава Ирака, 
пострадали около 125 человек, погиб-
ших нет, хотя представители «Катаиб 
Хезболлы» (группировки, входящей 
в «Аль-Хашд аш-Шааби»), сообщили 
агентству AFP о как минимум двоих 
убитых. Лидеры ополчения обвини-
ли премьера в том, что силы безопас-

ности использовали боевые патроны 
против демонстрантов. Однако, по 
данным Минздрава, среди пострадав-
ших только 27 гражданских, осталь-
ные — сотрудники силовых структур. 
В министерстве также опровергли 
данные об огнестрельных ранениях.

Именно на этом фоне и произошло 
покушение на премьера. Две ведущие 
группировки ополчения — упомяну-
тая «Катаиб Хезболла» и «Асаиб Ахль 
аль-Хак» — усомнились, что Мустафу 
Каземи действительно попытались 
убить. В соцсетях «Катаиб Хезболлы» 
появился пост сотрудника службы 
безопасности группировки Абу Али 
аль-Аскари: «По нашей информации, 
ни у кого в Ираке нет даже желания те-
рять дрон над домом бывшего премь-
ер-министра (так проиранские силы 
стали называть Мустафу Каземи после 
парламентских выборов.— „Ъ“)». По 
его словам, если бы у кого-то было же-
лание навредить, то это можно было 
сделать «более простым и дешевым 
способом». Глава «Асаиб Ахль аль-Хак» 
Кайс аль-Хазали сообщил, что у них 
была информация о намерении раз-
ведывательных служб совершить ата-
ку внутри «зеленой зоны», чтобы об-
винить в этом «силы сопротивления» 
(проиранские группировки, высту-
пающие за уход из Ирака всех ино-
странных сил). «Увидев фотографии 
взрыва, который произошел в доме 
премьер-министра и отметив отсутст-
вие пострадавших, мы подчеркиваем 
необходимость проверки этого спе-
циализированным и надежным тех-

ническим комитетом»,— сказал Кайс 
аль-Хазали. По его словам, это выгля-
дит как попытка «подтасовать факты» 
и отвлечь внимание от расследования 
гибели демонстрантов в минувшие 
выходные. Тем не менее он добавил, 
что, если это все-таки имел место «не 
случайный взрыв», а настоящая атака, 
то его группировка осуждает покуше-
ние на премьера.

«Нападение на страну в лице пре-
мьер-министра означает отсутствие 
безопасности для всех. Правитель-
ство должно избегать обвинений до 
тех пор, пока виновные не будут най-
дены»,— написал в Twitter депутат 
парламента Аднан аз-Зурфи, которо-
му предлагали сформировать прави-
тельство до Мустафы Каземи, но он 
отказался спустя три недели, «чтобы 
избежать раскола в стране». Мустафа 
Каземи, возглавлявший националь-
ную разведку, стал третьим компро-
миссным кандидатом на пост пре-
мьера после отставки правительства 
на фоне народных протестов осенью 
2019 года. В течение двух с полови-
ной лет он умело балансировал меж-
ду различными международными 
силами, которые пытались перетя-
нуть Багдад на свою сторону, и вер-
нул стране статус влиятельной ре-
гиональной державы, в том числе 
превратив Ирак в площадку для пере-
говоров между Саудовской Аравией 
и Ираном. На его счету и успешные 
операции по устранению главарей 
террористической группировки «Ис-
ламское государство» (запрещена 

в РФ), однако навести порядок вну-
три Ирака, в том числе улучшить эко-
номическую ситуацию, он не успел. 
Господин Каземи не участвовал в вы-
борах, однако другого кандидата на 
пост премьер-министра пока нет. Не-
довольство «Аль-Хашд аш-Шааби» ре-
зультатами выборов осложняет пе-
реговоры о будущем правительстве 
и делает ситуацию в стране еще более 
взрывоопасной. Но у пока еще дейст-
вующего премьера есть мощная под-
держка из-за рубежа. 

Покушение на Мустафу Каземи 
осудили многие международные ли-
деры. Одним из первых ему позво-
нил президент Франции Эмманюэль 
Макрон. Госдепартамент США назвал 
происшедшее «очевидным террори-
стическим актом» и предложил по-
мощь в расследовании. В Иране из-
ложили свой взгляд на покушение. 
Секретарь высшего совета нацио-
нальной безопасности Али Шамхани 
в своем Twitter назвал это подстрека-
тельством к мятежу, «которое можно 
связать с иностранными аналитиче-
скими центрами, не принесшими 
ничего, кроме отсутствия безопасно-
сти, разлада и нестабильности при-
тесняемому иракскому народу путем 
создания и поддержки террористиче-
ских группировок и оккупации этой 
страны в течение многих лет». Вслед 
за ним представители проиранских 
сил в Ираке также заявили, что за на-
падением на премьера могут стоять 
«третьи силы».

Марианна Беленькая
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,726 млрд руб. В 2021 году (на 2 ноября) собрано 
1 227 234 002 руб., помощь получили 1209 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ясмин Бисенова, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 168 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 29 тыс. руб.

Дочка родилась раньше срока, слабенькая. За‑
метно отставала в развитии: до полугода едва дер‑
жала голову, не переворачивалась, мышцы рук бы‑
ли сильно скованны. В три года Ясмин научилась 
ползать, а стоять и ходить не умела. При этом по‑
нимала все, что мы ей говорим, с интересом слу‑
шала сказки и смотрела мультики. После трех 
курсов лечения в московском Институте медтех‑
нологий (ИМТ) дочка заговорила, научилась хо‑
дить — правда, пока шатко и неуверенно. Лечение 
нужно продолжать, помогите! Гульнара Бисенова, 
Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Де‑
вочке требуется госпитализация — нужно нор‑
мализовать работу мышц, активизировать разви‑
тие координации движений, равновесия и мелкой 
моторики». 

Юля Ватутина, 9 лет, синдром Гольденхара — 
недоразвитие нижней челюсти и ушной 
раковины, требуется ортодонтическое 
лечение. 119 187 руб. 
Внимание! Цена лечения 420 280 руб. Общество 
помощи русским детям (США) внесло 140 тыс. руб. 
Компания «Металлоинвест» — 140 093 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 21 тыс. руб.

С первых дней жизни дочка страдает из‑за тяже‑
лых пороков развития. Она родилась с деформиро‑
ванными челюстями, на месте ушных раковин были 
просто кожные лоскуты, справа отсутствовал слухо‑
вой проход. Юля плохо набирала вес. Зубы проре‑
зались криво. В два с половиной года дочку начали 
лечить, установили пластины на челюсти. Понача‑
лу я сама платила за лечение, потом деньги закон‑
чились. Вот уже четыре года Юлю лечат на средства, 
собранные Русфондом. Спасибо всем за поддержку! 
Еще предстоит несколько операций, а сейчас Юле 
должны установить аппараты для выравнивания зу‑
бов. Мы живем в селе, старший сын на инвалидно‑
сти. Муж умер, помощи ждать неоткуда.  Светлана 
 Ватутина, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Комплексное 
лечение необходимо продолжать. Сейчас по плану 
требуется ортодонтия с использованием несъемных 
дуговых аппаратов (брекет‑систем)». 

Федя Камаев, 1 месяц, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 132 840 руб. 
Внимание! Цена лечения 154 840 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 22 тыс. руб.

Сын родился с подвернутыми стопами. Я начала 
изучать информацию о лечении косолапости и уз‑
нала о методе Понсети, малотравматичном и эффек‑
тивном. В нашем городе нашла доктора, который ле‑
чит деток по этому методу. Он осмотрел Федю и ска‑
зал, что надо как можно раньше начать гипсования, 
пока стопы пластичны и легче поддаются воздей‑
ствию. Я готова выполнять все рекомендации докто‑
ра, но мы не в силах оплатить лечение. У нас трое 
маленьких детей. Очень прошу, помогите! Зинаида 
 Камаева, Красноярский край
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Феде тре‑
буется комплексное лечение по методу Понсети. За‑
тем нужно будет три‑четыре года носить ортопеди‑
ческую обувь, это позволит предотвратить рецидив».

Илья Рапанович, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
226 625 руб. 
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 19 тыс. руб.

Сын нормально рос и развивался. Редко болел, 
но каждый раз с затяжным кашлем. Недавно пе‑
диатр услышала у Ильи шумы в сердце и направи‑
ла к кардиологу. ЭКГ выявила нарушения в работе 
сердца, и нам посоветовали проконсультироваться 
у специалистов Томского НИИ кардиологии. Они 
диагностировали врожденный порок сердца — де‑
фект межпредсердной перегородки. Врачи гово‑
рят, что сердце работает с перегрузкой и дефект на‑
до срочно закрывать. Операцию рекомендуют ща‑
дящую, без вскрытия грудной клетки. Оплатить 
ее у нас нет возможности. Пожалуйста, помогите! 
Олеся Рапанович, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется эндо‑
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе‑
регородки окклюдером. После щадящей операции 
Илья быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ксюша за справедливость
Одиннадцатилетнюю девочку  
спасет восстановительное лечение

Из свежей почты

Почта за неделю 29.10.21–7.11.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 38
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Перенаправить правильно
13% неформатных писем Русфонда — просьбы помочь взрослым

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
В Русфонд приходят разные просьбы о помощи, в том 
числе неформатные: помочь отстроить дом после по
жара, помочь с продуктами или покупкой дров. И мы 
 никогда не отвечаем просто отказом, а рассказываем, 
куда обратиться. В стране много фондов, есть такие, 
что помогают и с дровами. Нередки и просьбы  помочь 
с лечением взрослых. Обычно люди знают, что Рус
фонд — фонд помощи детям, но просят помочь сове
том, посодействовать с направлением в федеральную 
клинику. С марта 2013 года, когда Минздравом  была 
организована специальная горячая линия для взаимо
действия с благотворительными организа циями 
help@rosminzdrav.ru, мы переслали туда 365 просьб 
о медицинской помощи взрослым людям.

Например, 16 сентября нам написала Юлия А.: «Я знаю, что 
вы помогаете только детям, но, может быть, вы сможете посове‑
товать, подскажете клинику». Юлия просила помощи для сво‑
его мужа Сергея. Пара из Подмосковья поехала в свадебное путе‑
шествие на Мальдивы, там 30‑летний Сергей, спортсмен‑люби‑
тель, прыгнул с пирса в воду и ударился головой о дно. Катером 
его доставили на соседний остров, в ближайшую больницу. 
Рент ген показал перелом позвонков. Местный врач посовето‑
вал как можно быстрее доставить Сергея самолетом в столицу 
государства Мале. Юлия смогла добиться от страховой компа‑
нии оплаты расходов по транспортировке Сергея в Москву.

Нейрохирурги в Мале сделали экстренную операцию, 
сломанный позвонок заменили имплантом и скрепили ти‑
тановой пластиной. Через трое суток Юлии удалось согласо‑
вать борт с сопровождением врача до Москвы, но взять па‑
циента на госпитализацию прямо с борта согласился только 

Московский областной научно‑исследовательский клини‑
ческий институт имени М.Ф. Владимирского. Необходимое 
срочное лечение специалисты провели, но посоветовали 
Юлии искать для мужа клинику, которая может обеспечить 
одновременно и уход за ним, и раннюю постоперационную 
реабилитацию. Обеспечить и то и другое в состоянии толь‑
ко частные клиники, в одной из которых находится сейчас 
Сергей, но деньги семьи подходят к концу. Просьбу Юлии 
направить мужа в государственную клинику для лечения 
и реабилитации мы отправили в Минздрав РФ 17 сентября. 
Ответ пришел уже из Министерства здравоохранения Мо‑
сковской области — почти через месяц, 15 октября. Столь 
долгий срок говорит о том, что пересланная нами просьба 
прошла различные проверки и согласования, после кото‑
рых было принято решение на федеральном и региональ‑
ном уровнях минздрава. В ответе сообщалось, что Сергею 
следует прикрепиться к поликлинике по месту регистрации 
(чего он не сделал в свое время — кто будет думать о таких 
мелочах, если полон сил и здоровья). Также был дан прямой 
контакт заведующей поликлиникой Красногорской город‑
ской больницы №2 и совет обращаться к врачу напрямую.

Как пояснила Юлия, в разговоре со специалистом из Мин‑
здрава Московской области ей сообщили, что помогут с подбо‑
ром клиники для реабилитации и лечения ее мужа за счет ОМС.

Мы в Русфонде надеемся, что подмосковные специали‑
сты обеспечат дальнейшее корректное лечение Сергея.

С марта 2013 года в Минздрав было отправлено 
2132  просьбы о помощи,  ответы получены на 1458 из них,  
к сожалению, 32% писем остались без ответа.

Александр Гранкин, координатор  
информационного отдела Русфонда

Приметы 
инфантицида
Почему врачи уговаривают 
женщин отказываться от детей

Наиболее распространенная история, которую 
приходится слышать от мам детей с нарушени
ями,— о том, как в роддоме врач или бригада 
врачей убеждали отказаться от ребенка. Этот 
варварский обычай сохранился у нас до сих 
пор, но в последнее время все чаще подверга
ется критике. Дело, однако, в том, что обычай 
этот имеет основания и не может быть отменен 
без того, чтобы окружить семью, воспитываю
щую ребенка с особенностями, целой инфра
структурой государственных и общественных 
программ помощи.

Нам не удалось пока отыскать официальной ста‑
тистики инфантицида в Советском Союзе (нельзя 
же было признать, что счастливые строители социа‑
лизма убивают детей), но старые врачи рассказыва‑
ют: инфантицид существовал и был довольно рас‑
пространенным явлением, особенно в отношении 
детей с инвалидностью. В дореволюционной России 
примеров инфантицида было множество: и у Чехо‑
ва, и у Софьи Толстой, и у других авторов мы найдем 
свидетельства того, что люди, всего лишь перестав 
кормить, убивали детей не только больных, а и про‑
сто нежеланных. В Советском Союзе случаи инфан‑
тицида скрывались, но привычка врачей уговари‑
вать рожениц отказаться от детей с особенностями 
растет из негласных инструкций тогдашнего Мин‑
здрава: заберите у них детей‑инвалидов, иначе эти 
дикие люди убьют их, сойдут с ума или сядут в тюрь‑
му, лучше уж пусть государство худо‑бедно позабо‑
тится,— так принято было думать.

В наше время эта логика неприемлема, отказ 
от ребенка, даже и с тяжелыми множественными 
нарушениями,— общественно осуждаем. Но прав‑
да в том, что общественная мораль в отношении де‑
тей с особенностями у нас изменилась, а государ‑
ственные и общественные институты остались 
прак тически неизменными.

Детских садов, способных принимать детей с осо‑
бенностями,— единицы. Кружков и секций не хва‑
тает даже на здоровых детей, что уж говорить о боль‑
ных. Абилитационных центров, которые должны 
быть везде и в шаговой доступности, нет. Тьютор 
в школе — экзотическое явление. Центров поддер‑
живаемого проживания — единицы. Программ сни‑
жения вреда для наркопотребителей — нет. Убежи‑
ща для женщин, подвергающихся домашнему на‑
силию,— перечесть по пальцам одной руки, как 
и приюты для бездомных.

Доктор, уговаривающий роженицу отказаться 
от ребенка‑инвалида, по‑своему прав: ты не спра‑
вишься, девочка, весь мир против тебя, едва ли ты 
найдешь помощь, разве что в Москве, Петербурге 
и Пскове. Да и там помогать будут крохотные обще‑
ственные организации, захлебывающиеся от мно‑
жества обращений, нехватки денег и неудобства 
законов.

Доктор Наталия Белова, возглавляющая в мо‑
сковской клинике GMS Центр врожденной патоло‑
гии, с которым сотрудничает Русфонд, утверждает 
еще, что инфантицид бывает и подсознательным. 
Измученная беспрестанными заботами о больном 
ребенке женщина не собирается убивать малыша, 
но подсознательно совершает ошибки, ведущие 
к его смерти и ее освобождению, за которые она пла‑
тит реактивной депрессией. Это одна из причин, 
по которым маме больного ребенка нужен психо‑
лог. А много ли вы видели психологов в больницах? 
А психолога, который участвовал бы с врачами в об‑
щих консилиумах, вы не найдете вообще нигде, кро‑
ме клиники GMS.

Итак, мы не можем не признать, что склонность 
государства содержать инвалидов в своих учрежде‑
ниях — анахроническое варварство. Но справить‑
ся с этим варварством нельзя, просто закрыв учре‑
ждения и отучив врачей уговаривать рожениц от‑
казываться от младенца‑инвалида. Необходима 
целая инфраструктура помощи, строительство кото‑
рой только началось. Лидерами строительства этой 
инфра структуры являются общественные организа‑
ции, но им ни за что не хватит ресурсов продвинуть‑
ся сколько бы то ни было заметно. 

Государство может заботиться о гражданах, 
но не умеет. НКО умеют, но могут разве что в фор‑
мате пилотных проектов. Пока государство и НКО 
не наладят масштабного сотрудничества, доктор, го‑
ворящий «оставь, ты не справишься», будет прав. 

29 октября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Красноярск» мы расска
зали историю двухлет
него Андрея из Красно
ярского края. У него 
грудопоясничный ско
лиоз, угол искривле ния 
 позвоночника уже пре
вышает 60  градусов. 
Андрею нужна опе

рация с применением металлоконструкции, 
 которая зафиксирует позвоночник в правиль
ном положении и будет «расти» вместе 
с мальчиком. Рады сообщить: вся необходи
мая сумма (972 506 руб.) собрана. Спасибо, 
дорогие друзья.

Всего с 29 октября 11 347 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей программы «Вести‑Москва», 
ГТРК «Красноярск», «Владимир», «Адыгея», «Ир‑
тыш», а также 139 региональных СМИ — партне‑
ров Русфонда исчерпывающе помогли 18 детям 
на 16 793 434 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Андрея Овечкина ждут 
в Новосибирске в ноябре

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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Ксюша Крючкова живет в деревне 
Кабицыно Калужской области с ро
дителями и старшей сестрой. Этой 
весной с ней случилось  несчастье: 
в результате железнодорожного 
происшествия девочка получила 
тяжелую черепномозговую трав
му — и чудом осталась жива. Уже 
полгода Ксюша учится заново гово
рить, двигаться, есть и пить. И у нее 
понемногу получается. Вот только 
родители потратили на восстано
вительное лечение все свои сбере
жения, а реабилитацию прерывать 
никак нельзя.

Ксюша может произнести толь‑
ко несколько слов: «мама», «папа» 
и «не буду». После тяжелейшей череп‑
но‑мозговой травмы, комы, двух слож‑
ных операций и нескольких месяцев 
реабилитации это хороший резуль‑
тат. Ксюшина мама Надежда рассказы‑
вает, что дочь понимает все, что ей го‑
ворят, и очень хочет ответить, но пока 
не получается.

— Тяжело ей сейчас,— вздыхает На‑
дежда.— У нашей Ксюши характер все‑
гда был заводной, задорный. А еще она 
у нас борец за справедливость. Если 
большие мальчишки на улице обижа‑
ют хоть малыша, хоть котенка, Ксюша 
никогда мимо не пройдет, обязательно 
заступится. Никого не боялась — сме‑
лая и целеустремленная. Занималась 
плаванием — победила в городском 
первенстве. Потом захотела научиться 
фигурному катанию и так радовалась, 
когда ей купили коньки! А теперь мо‑
жет поднять только левую руку и поше‑
велить пальцами.

Несчастье случилось в мае. Ксюша 
с друзьями строили шалаш в лесопо‑
садке неподалеку от железной доро‑
ги. Потом друзья ушли домой, а Ксю‑
ша осталась. Что произошло дальше, 
никто не знает — девочка пока не мо‑
жет рассказать, как и почему она очу‑
тилась на насыпи возле железнодо‑
рожных путей. По словам машиниста 
электрички, в этом месте рельсы дела‑
ют поворот, поэтому он слишком позд‑
но увидел девочку. Начал тормозить, 
но не успел. Воздушным потоком Ксю‑
шу отбросило с насыпи, она упала на‑

взничь, ударилась затылком и раздро‑
била кости черепа.

Скорая привезла девочку в обнин‑
скую больницу. Там ей сделали первую 
операцию: удалили осколки костей 
в теменно‑затылочной области. Дыша‑
ла Ксюша с помощью аппарата искус‑
ственной вентиляции легких, а для пи‑
тания ей установили гастростому — 
специальную трубочку, через которую 
в желудок можно вводить воду и пита‑
тельные растворы. Состояние девочки 
врачи оценивали как очень тяжелое.

Через месяц Ксюшу на вертолете 
перевезли в Москву, в Научно‑иссле‑
довательский институт неотложной 
детской хирургии и травматологии. 
Девочке делали массаж, проводили 
физиотерапию. Здесь прооперирова‑
ли во второй раз — закрыли отверстие 
в черепе титановой пластиной. Боль‑
ше ничем радикально врачи помочь 
не могли.

— Сказали, что нужно восстанови‑
тельное лечение, и выписали домой,— 
рассказывает Надежда.— Мы купили 
для Ксюши специальную кровать, де‑
лали ей массаж, занимались гимнасти‑
кой, но мы не медики, не знаем всех 
тонкостей, поэтому было сложно.

Когда Ксюша была в больнице, ее ма‑
ма узнала, что в Подмосковье есть реа‑

билитационный центр «Три сестры», 
где помогают пациентам в тяжелом со‑
стоянии. В сентябре Ксюша попала туда 
на реабилитацию — с ней занимались 
нейропсихолог, физиотерапевт и лого‑
пед. Результат не заставил ждать: девоч‑
ка начала поворачивать голову на го‑
лос, поднимать и сгибать левую руку, 
фиксировать взгляд, следить за предме‑
том и громким шепотом произносить 
отдельные слова.

Теперь Ксюше очень нужно сно‑
ва научиться самостоятельно жевать 
и глотать. И двигаться. И говорить. 
Но у ее родителей больше нет денег, 
чтобы оплачивать работу врачей реа‑
билитационного центра. Все свои сбе‑
режения они потратили на первый вос‑
становительный курс.

Ксюше и ее семье нужна помощь. 
Если продолжать реабилитацию, де‑
вочка обязательно пойдет на поправку. 
Защитники справедливости — смелые 
и сильные люди, но иногда и они очень 
нуждаются в помощи.

Оксана Пашина,
Калужская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К С Ю Ш И  К Р Ю Ч К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 4  2 0 0  Р У Б .

Невролог реабилитационного центра «Три сестры» Рамиля Шаркова (д. Райки, 
 Московская область): «На фоне проведенного лечения отмечена положительная динами-
ка. Ксюша стала более активной, следит глазами за предметом, появились звуковые ответы, 
отдельные слова. Также девочка научилась с небольшой помощью переворачиваться на левый 
бок, может согнуть левую руку, пошевелить пальцами. Ей стало проще глотать перетертую пищу. 
Мы планируем и дальше развивать все эти навыки. В первую очередь попробуем вернуться 
к обычному питанию и удалить гастростому. Также поработаем над дальнейшим восстановлением 
двигательных и психоречевых функций. Надеемся, благодаря совместным усилиям Ксюша посте-
пенно пойдет на поправку».

Стоимость лечения 1 327 200 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внес-
ла 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 794 200 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ксюшу Крючкову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет папы Ксюши — Сергея Владимировича Крючкова. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Ксюше очень нужно  
снова научиться 
самостоятельно жевать, 
глотать, говорить и двигаться   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29611,57 (–182,8)
РТС 1848,1 (+21,45)
FTSE 100 7303,96 (+24,05)

DAX 30 16054,36 (+24,71)
DJIA 36327,95 (+203,72)
NASDAQ Composite 15971,59 (+31,28)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–8.11.21
Австралийский доллар 53,2511
Английский фунт 97,3733
Белорусский рубль 12,5858
Датская крона* 11,1346

Доллар США 71,4876
Евро 82,8112
Индийская рупия** 95,9501
Казахский тенге** 16,6852

Канадский доллар 57,6141
Китайский юань* 11,1745
Норвежская крона* 84,1050
СДР 100,9612

Сингапурский доллар 52,9773
Новая турецкая лира* 74,2512
Украинская гривна* 27,2276
Шведская крона* 83,5506

Швейцарский франк 78,3426
Японская иена** 62,7828
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Велика Сибирь, а обложить нечего
Нефтяники не спешат расширять использование НДД

Минфин готов одобрить новый пере
вод нефтяных месторождений в Запад
ной Сибири на налог на дополнитель
ный доход лишь с 2023 года. Компании 
начали заявлять свои списки  активов, 
однако пока квоту выбрал только 
 ЛУКОЙЛ. Остальные нефтяники либо 
не сообщили о своих предложениях, 
либо не согласовали их с Минфином.

Минфин планирует расширить периметр 
применения налога на дополнительный до-
ход в нефтяной отрасли с 2023 года, сообщи-
ли „Ъ“ в министерстве. Речь идет об увеличе-
нии числа месторождений в третьей группе 
НДД (расположенные в Западной Сибири 
зрелые активы с выработанностью 20–80%) 
и четвертой группе (новые месторождения 
в Западной Сибири с выработанностью ме-
нее 5%). При этом Минфин установил общий 
для отрасли лимит по переводу на НДД — 
15 млн тонн ежегодной добычи для третьей 
группы и 300 млн тонн извлекаемых запасов 
для четвертой группы. Предполагается, что 
квоты между компаниями в рамках лимита 
будут распределяться пропорционально их 
доле в добыче нефти в РФ.

НДД стал вторым по значимости нало-
гом на добычу нефти после НДПИ. Главное 
отличие в том, что НДД взимается не с объе-
ма добычи, а с прибыли (она считается осо-
бым образом по каждой группе месторо-
ждений). Это означает, что для некоторых 
месторождений с высокими затратами ком-
паниям выгоднее использовать НДД. Поте-
ри поступлений для государства могут быть 
компенсированы ростом добычи (или ее бо-
лее медленным снижением для старых ме-
сторождений). Согласно бюджету 2022 года, 
поступления от НДД должны составить 
1,057 трлн руб.

Заместитель главы Минфина Алексей Са-
занов заявлял 29 октября на заседании ра-
бочей группы комитета Госдумы по бюд-

жету и налогам, что не против расширить 
четвертую группу НДД уже с 2022 года. Од-
нако для этого поправки к Налоговому ко-
дексу должны быть приняты до 1 декабря, 
что уже практически невозможно, учитывая 
то, что окончательный список месторожде-
ний пока не сформирован. Процесс подачи 
предложений по месторождениям для при-
менения НДД еще не завершен, сказали „Ъ“ 
в Минэнерго.

Так, крупнейший российский нефтедо-
бытчик «Роснефть» по состоянию на конец 
октября не представил участков, соответст-
вующих критериям Минфина. ЛУКОЙЛ, чья 
квота по третьей группе составляет около 

2,9 млн тонн, выбрал ее почти полностью: 
Минфин одобрил включение Тевлинско-Рус-
скинского и Юккунского участков с общей 
добычей 2,8 млн тонн в год. «Сургутнефте-
газ» (квота чуть менее 2 млн тонн) получил 
одобрение на Вачимский участок, но осталь-
ные предложения компании были отклоне-
ны, оставив ей еще 1,5 млн тонн свободной 
квоты. «Газпром нефти» одобрили только 
Спорышевский участок, и у компании не вы-
брано также около 1,5 млн тонн из ее квоты.

Пока полностью не выбраны и квоты по 
четвертой группе. ЛУКОЙЛу одобрили вклю-
чение в НДД Южно-Холмогорского, Щучье-
го, Северо-Ягунского участков, «Сургутнеф-

тегазу» — 11 участков Юганской группы, 
«Газпром нефти» — Северо-Ингольского, 
Средневайского и Северо-Вайского участ-
ков. При этом у нефтекомпании не так мно-
го новых участков в Западной Сибири, по-
этому она рискует существенно не добрать 
свою квоту. Хотя Минфин не возражает про-
тив передачи квот, неясно, будут ли нефтя-
ники готовы к этому на практике, замечает 
один из собеседников „Ъ“. 

Официально в компаниях не ответили 
на запросы. По словам источника „Ъ“ в «Газ-
пром нефти», там работают над вопросом: 
«Мы ожидаем информацию о порядке расче-
та квоты от профильных ведомств». На засе-
дании рабочей группы поднимался вопрос 
о том, чтобы рассчитывать квоты не по об-
щей добыче в РФ, а по добыче только в За-
падной Сибири.

Первый срез заявок на расширение НДД 
показал, что большинство мейджоров, дей-
ствительно, полностью не использовали 
свои квоты: кто-то изначально заявил участ-
ки с профилем добычи ниже лимита, а ко-
му-то отказали в переводе некоторых участ-
ков на НДД, отмечает Виктория Тургенева из 
KPMG. При этом, считает она, «в то, что кво-
ты останутся существенно невостребован-
ными, верится с трудом». Она допускает, что 
некоторые участки, которые Минфин пока 
не согласовал, все же будут переведены на 
НДД — в рамках рабочей группы министер-
ство пообещало обсудить вопрос с компани-
ями в индивидуальном порядке.

Ключевая выгода от перехода на НДД — 
возможность перераспределить налоговую 
нагрузку исходя из экономики проекта, счи-
тает эксперт. При этом сэкономить на нало-
гах компаниям не удастся, ведь одним из ус-
ловий включения участка в периметр НДД 
является положительный бюджетный эф-
фект на пятилетнем интервале.

Дмитрий Козлов

Коммерсантъ   l   Понедельник 8 ноября 2021 №201/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Проблемы с глобальными цепочка-
ми поставок (Global Supply Chains, 
GSC) стали, видимо, самой крупной 
неожиданностью второго полуго-
дия. Вопрос не в том, что сбоев никто 
не ожидал — они были вполне пред-
сказуемы, но если бы обнаружились 
осенью 2020 года, после второй вол-
ны карантинных ограничений, это 
выглядело бы естественнее. На деле 
масштаб проблемы меньше, чем мож-
но было ожидать (несмотря на то что, 
как отмечает ЦБ в осеннем докла-
де о денежно-кредитной политике, 
большинство промышленных ком-
паний отмечают сбои в логистике), 
связана она в основном с истощени-
ем складских запасов (из чего следует, 
что прочность системы была много 
выше, чем можно было ожидать,— 
но рациональным ожиданием про-
тяженности пандемии был год), и эф-
фект окажется растянут и не слишком 
ограничит экономической рост.

Но у происходящего есть и другое 
измерение, о котором уже размыш-
ляют те, кто сбои в цепочках поста-
вок в 2021 году все же зафиксировал. 
На прошлой неделе опубликована 

статья экс-главы европейской эконо-
мической ассоциации CERP, Ричар-
да Болдуина из швейцарского ин-
ститута IHEID (это один из ведущих 
европейских специалистов по эко-
номической глобализации) и Ребек-
ки Фриман из Банка Англии, обсу-
ждающих ту же проблему, что и все, 
не исключая и госрегуляторов. Из 
«сбоя» GSC для конкретного игрока 
может быть два вывода. Первый — 
«укорочение» цепочки, желательно 
до пределов собственной юрисдик-
ции, второй — диверсификация по-
ставок и приобретение «резервных» 
партнеров. В теории способы можно 
совмещать (искать множество постав-
щиков в своей стране, отказываясь от 
иностранных), но это дорого и на пра-
ктике почти невозможно. А диверси-
фикация — это в текущих условиях 
противоположность «укорочению»: 
к поставщику из Малайзии или Мек-
сики нужно добавить поставщика из 
Таиланда или Канады, и неважно, рас-
положен твой завод в одной из этих 
стран или же вообще в России. Чего 
в итоге ждать от будущего — изоляци-
онизма в вопросах GSC или усиления 
глобализации?

Болдуин и Фриман, изучая этот во-
прос довольно сложным образом, при-
ходят к следующим выводам. Единого 
решения нет, но высоковероятны об-
щеотраслевые: «разнобой» в решениях 
в конкретной отрасли между разными 
компаниями маловероятен. Для части 
отраслей — индустрии полупровод-
ников, ВПК и, возможно, фармацевти-
ки — выбор под давлением государств 
будет скорее ограничением глобализа-
ции. В остальном же, предполагают ав-
торы, очень многое будет зависеть от 
постковидной политики конкретных 
центробанков и от динамики курсов 
местных валют: цепочки поставок бу-
дут «переоцениваться» в 2022–2024 го-
дах всеми, и от курса рублей, песо, ри-
алов, батов, крон и прочих нацвалют 
в этом периоде будет зависеть очень 
многое на десятилетие вперед.

По мнению экономи-
стов, выбор между 
глобализацией и ло-
кализацией при реа-
гировании на разрывы 
глобальных цепочек 
поставок — это выбор 
отдельных отраслей, 
но не компаний

Роскомнадзор на проводе
Служба получит биллинг абонентов

Минцифры смягчило порядок пере
дачи данных о разговорах абонентов 
Роскомнадзору. По вступившему с ок
тября в силу закону о борьбе с серыми 
SIMкартами операторы должны были 
автоматически передавать Роскомнад
зору весь биллинг. Теперь речь идет 
о данных по запросу службы, часть 
из них передается только по решению 
суда. Но даже в сокращенном виде но
вое регулирование может стоить опера
торам 0,4% годовой выручки, а Роском
надзор получит полномочий больше, 
чем спецслужбы,  предупреждают 
 аналитики.

„Ъ“ ознакомился с доработанным проек-
том постановления правительства, утвержда-
ющим порядок предоставления оператора-
ми данных об абонентах для поиска серых 
SIM-карт. Минцифры опубликовало его на 
regulation.gov.ru 26 октября.

Согласно принятым в декабре 2020 года 
поправкам к закону «О связи», регулирую-
щим оборот серых SIM-карт, все новые клиен-
ты-юрлица операторов должны с 1 июня реги-
стрировать пользователей SIM-карт в единой 

системе идентификации и аутентифика-
ции. Для проверки исполнения требования 
Роскомнадзор сможет запрашивать данные 
о звонках, передаче данных, расположении 
абонентов относительно ближайших базо-
вых станций и др. Операторы раскритико-
вали такой порядок, так как часть передава-
емых сведений относится к тайне связи (см. 
„Ъ“ от 13 сентября). Предполагалось, что они 
будут передавать все данные о биллинге або-
нентов в центр мониторинга Роскомнадзора.

В новой версии проекта говорится, что ве-
домство может запрашивать биллинг за две 
недели не чаще чем раз в полгода. Хотя спи-
сок данных, которые он может требовать, не 
поменялся, новый вариант предполагает, что 
часть сведений Роскомнадзор может полу-
чить только по решению суда: международ-
ный идентификационный номер абонента, 
дату и время оказания ему услуг и объем пере-
данных и полученных данных. По-прежнему 
без суда Роскомнадзор сможет требовать ин-
формацию о фактах передачи данных, звон-
ках, SMS и геолокации.

Министерство ограничило возможность 
Роскомнадзора запрашивать информацию 

по каждому абонентскому номеру, говорят 
в Минцифры. Там уточняют, что работа над 
актами будет продолжаться, так как «важно 
навести порядок на рынке серых SIM-карт, 
исключив предоставление избыточных све-
дений операторами и обеспечив сохранность 
данных абонентов».

Источник в крупном операторе настаива-
ет, что требования регулятора по-прежнему 
избыточны. Создаваемая система подразуме-
вает передачу сведений не только о корпора-
тивных абонентах, но и о физлицах, указы-
вает собеседник „Ъ“ в другом операторе. Ее 
создание он оценил в 1–2 млрд руб. на круп-
ного оператора. От официальных коммента-
риев в компаниях отказались, в Роскомнадзо-
ре не ответили на запрос.

По данным TelecomDaily, в России 11 млн 
серых SIM-карт, и их количество каждый год 
уменьшается. Вопрос их доступности вряд 
ли будет когда-либо окончательно решен, 
считает гендиректор TelecomDaily Денис 
 Кусков.

Минцифры попробовало найти компро-
мисс, но объем данных все равно очень ве-
лик, согласен аналитик Mobile Research 

Group Эльдар Муртазин. Организация их пе-
редачи Роскомнадзору может стоить опера-
торам 0,3–0,4% годовой выручки, полагает 
он: «Им надо написать софт, нанять команду, 
организовать защищенный канал, обслужи-
вать его». В то же время, отмечает аналитик, 
Роскомнадзор не сможет по данным о звон-
ках и сообщениях понять, пользуется або-
нент серой SIM-картой или нет — для этого 
достаточно сверить паспортные данные фак-
тического пользователя и того, на кого она 
записана: «Минцифры хочет себе больше 
полномочий, чем сейчас имеют спецслужбы. 
Последние могут получить доступ к биллин-
гу граждан по запросу или решению суда».

«Столько информации для борьбы с серы-
ми SIM-картами Роскомнадзору точно не тре-
буется. Столько не имеют даже силовые орга-
ны»,— согласна директор по стратегическим 
проектам Института исследований интерне-
та Ирина Левова. Совокупная база сотовых 
операторов в РФ превышает 200 млн абонен-
тов, добавляет она, и предоставление по ним 
такого набора данных даже один раз в полго-
да вызовет перегрузку и риски сбоев.

Анастасия Гаврилюк

Аудит по национальному признаку
Стратегические предприятия ограничат в выборе проверяющих

Минфин решил оградить российские 
стратегические предприятия от влия
ния аудиторов с иностранными корня
ми или связями, подготовив соответ 
ствующий законопроект. Теперь про
верять такие компании смогут лишь 
аудиторы, у которых отсутствуют свя
зи с иностранцами, включая членство 
в международных организациях. Это 
фактически исключает возможность 
работы со стратегическими предприя
тиями всех крупнейших игроков в Рос
сии. Но аудиторы уже нашли возмож
ности обхода ограничений и ждут от 
новых норм лишь некоторого, не слиш
ком существенного, передела рынка.

До 12 ноября Минэкономики собира-
ет от участников аудиторского рынка мне-
ния о проекте поправок к закону «Об ауди-
торской деятельности» (есть в „Ъ“), которым 
вводится новый субъект аудита — компа-
нии и предприятия, имеющие стратегиче-
ское значение. Заверять их отчетность смогут 
лишь аудиторы, имеющие право проверять 
общественно значимые организации, то есть 

неподконтрольные (прямо или косвенно) 
иностранному гражданину, лицу без граж-
данства, иностранному юридическому лицу 
и международной компании. Аудиторские 
фирмы, чтобы давать заключение стратегам, 
также не должны входить в одну группу с пе-
речисленными выше лицами. Поправки мо-
гут вступить в силу 1 марта 2022 года.

• К стратегическим относятся организа-
ции и ФГУПы и связанные с ними компании, 
 которые имеют стратегическое значение 
для оборонно-промышленного комплекса (ОПК) 
и безопасности России, а также включенные 
в сводный реестр ОПК, фонд перспективных 
исследований, а также обслуживающие ука-
занные организации банки.
Сейчас большинство крупных аудитор-

ских компаний, работающих в РФ, являют-
ся членами международных сетей с головны-
ми организациями за рубежом. Исключение 
составляет лишь FinExpertiza. По словам ви-
це-президента компании Ильгиза Баймурато-
ва, ограничений на оказание услуг стратегиче-
ским организациям у нее не должно быть, так 
как головная компания находится в России.

По мнению партнера «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрия Клеточкина, поправки 
«явно нацелены на снижение роли аудиторов 
„большой четверки“ и других крупных игро-
ков». Участники рынка признают, что новые 
нормы могут стать проблемой. «Компании, ко-
торые по законопроекту могут быть отнесены 
к стратегическим, крупные и стоят тысяч сред-
них»,— говорит топ-менеджер крупной ауди-
торской компании. Официально в KPMG, PwC, 
Delloitte и EY от комментариев отказались.

Впрочем, крупнейшие игроки уже име-
ют опыт обхода подобных норм. Так, в кон-
це сентября BDO Unicon официально заяви-
ла, что там «приняли решение преобразовать 
формат сотрудничества с международной се-
тью BDO», возвратив себе «историческое на-
звание АКГ „Юникон“». Гендиректор «Юнико-
на» Владислав Погуляев поясняет, что теперь 
компания входит не в международную сеть, 
а в «глобальный альянс» BDO, принадлежит 
гражданам РФ и поэтому сможет проводить 
аудит стратегических организаций. 

Еще один вариант — создание чисто рос-
сийской дочерней компании. Так, 28 октября 

Банк России сообщил о выборе аудиторов, од-
ним из которых стало ООО «Центр аудитор-
ских технологий и решений». Ранее отчет-
ность регулятора заверяла EY. Между тем на 
официальном сайте EY говорится, что преж-
нее название ООО — это «Эрнст энд Янг Вне-
шаудит». При этом учредителями ООО высту-
пают российские граждане. 

«Выбор аудитора ЦБ — наиболее пока-
зательный пример реакции рынка на зако-
нопроект,— подчеркивает управляющий 
партнер ФБК Grant Thornton Алексей Те-
рехов.— Хотя ЦБ и не относится к страте-
гическим организациям, выбор ими ауди-
тора является своеобразным ориентиром 
для рынка». Сами аудиторы в неофициаль-
ных беседах также выражают уверенность, 
что поправки «не помогут выдавить» боль-
шую четверку и других крупных игроков 
из проверок стратегических компаний. Но, 
признают собеседники „Ъ“, эффективность 
«мимикрии» под новые требования отдель-
ных игроков может привести «к некоторому 
 переделу рынка».

Юлия Пославская
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деловые новости

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) за три кварта-
ла в среднем заработали для сво-
их клиентов 5,5% годовых. Это 
на 0,9 процентного пункта (п. п.) 
выше показателя государствен-
ной управляющей компании 
(УК) ВЭБ.РФ, распоряжающей-
ся средствами «молчунов». Боль-
шинство НПФ пока не смогли пе-
реиграть инфляцию. Тем не ме-
нее на рынке создалась удачная 
ситуация для формирования об-
лигационных портфелей, не под-
верженных рыночной переоцен-
ке, чтобы зафиксировать высо-
кие ставки, отмечают эксперты.

В январе-сентябре средневзве-
шенная доходность управления пен-
сионными накоплениями НПФ до 
вычета вознаграждений составила 
5,5% годовых. Это следует из оценки 
„Ъ“ на основании данных и расчетов 
доходностей по 16 фондам, работаю-
щим в системе ОПС, на которые при-
ходится 97,4% от всех накоплений. 
На основе расчета худший результат 
показал Национальный НПФ — око-
ло 1,7% годовых (в фонде не ответи-
ли на запрос „Ъ“), лучший результат 
у НПФ Сбербанка — 8,3% годовых 
(данные фонда).

В среднем НПФ не удалось превы-
сить результат частных управляющих 
компаний (7,1% годовых, см. „Ъ“ от 18 
октября), которые работают со средст-
вами граждан, находящимися в ПФР. 
Но результаты НПФ за три квартала 
оказались выше, чем у ВЭБ.РФ, управ-
ляющей средствами «молчунов»,— 
и по расширенному портфелю (4,6% 
годовых), и по портфелю госбумаг 
(4,8%; см. „Ъ“ от 14 октября). Довольно 
высокие средние показатели частных 
фондов обеспечены крупнейшим иг-
роком — НПФ Сбербанка, который 
оказался единственным, способным 
обогнать инфляцию.

• На конец третьего квартала 
в НПФ было сконцентрировано чуть 

более 3 трлн руб. пенсионных нако-
плений почти 37 млн граждан. Объ-
ем расширенного портфеля ВЭБа со-
ставлял более 1,9 трлн руб., портфе-
ля госбумаг — 37 млрд руб. На начало 
года государственная УК управляла 
средствами более 38 млн застрахо-
ванных лиц. Объем пенсионных нако-
плений, которыми управляют част-
ные УК, составил 35 млрд руб. Им до-
верились лишь 0,2 млн граждан.
Высокий результат НПФ Сбер-

банка был во многом обеспечен зна-
чительным облигационным пор-
тфелем до погашения (см. „Ъ“ от 11 
ноября 2020 года), который не под-
вержен рыночной переоценке. На 
конец третьего квартала по пенси-
онным накоплениям он превышал 
404 млрд руб. (58,5%). Добиться по-
вышенной доходности фонду помог 
портфель акций. По итогам третьего 
квартала он занимал 9,6% портфеля 
пенсионных накоплений, прибавив 
с начала года 2 п. п. Так, рассчитыва-
емый Московской биржей по пенси-
онным накоплениям индекс акций 
полной доходности (EPSITR) приба-
вил за девять месяцев более 26%.

Совсем другая ситуация была в об-
лигационных портфелях (см. „Ъ“ от 4 
октября), подверженных переоцен-
ке. Так, индекс корпоративных бон-
дов (BPSI) по итогам девяти месяцев 
балансировал на уровне 0%, а индекс 
облигаций федерального займа (BP-
SIG) и вовсе снизился на 4,2%. Состав-

ляющие большинство в совокупном 
портфеле НПФ (см. „Ъ“ от 28 октября) 
переоцениваемые облигации оказа-
ли давление на показатели доходно-
сти. «То, что, несмотря на разогнав-
шуюся инфляцию, НПФ переиграли 
индексы, в том числе за счет форми-
рования облигационных портфелей 
до погашения и ценных бумаг, оце-
ниваемых по амортизированной 
стоимости, можно характеризовать 
как успешное управление средства-
ми пенсионных накоплений»,— от-
мечает независимый эксперт Анд-
рей Есин.

По о его словам, сейчас для част-
ных фондов возникло окно возмож-
ностей для формирования таких не 
подверженных рыночной перео-
ценке портфелей. «Фиксация ставки 
на уровне 8% годовых и выше — это 
прекрасный шанс для НПФ в буду-
щем обеспечить повышенную до-
ходность по отношению к инфля-
ции, которая в среднесрочной 
перспективе будет затухать на фоне 
подъема ставок регуляторами в Рос-
сии и в основных экономиках, а так-
же возвращения баланса в структуре 
потребления»,— отмечает эксперт. 
Вместе с тем для продолжения нара-
щивания рисковых активов не са-
мое лучшее время: «Рынок перегрет, 
и в следующем году можно ожидать 
коррекции на рынке акций, которая 
затронет широкий спектр отраслей».

Илья Усов

Непереоцененные ценности
помогают НПФ преодолеть инфляцию
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Агрегированный 
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Расширенный портфель ВЭБа

Международные инвесторы рез-
ко увеличили вложения в ру-
блевые активы. За минувшую 
неделю они вложили $90 млн, 
что почти в пять раз выше по-
казателя неделей ранее. Вместе 
с тем нерезиденты прицельно 
скупают только акции россий-
ских компаний, а облигации — 
в рамках глобальных фон-
дов. Интерес к долговому рын-
ку развивающихся стран рас-
тет на фоне снижения риска де-
фолта китайского застройщика 
Evergrande и коррекции на рын-
ке американских гособлигаций.

По данным BCS Global Markets 
(учитывает данные Emerging Portfo-
lio Fund Research, EPFR), суммарный 
объем иностранных инвестиций, по-
ступивших на российский финансо-
вый рынок за неделю, закончившу-
юся 3 ноября, составил $90 млн. Это 
почти в пять раз выше притока не-
делей ранее и второй по величине 
приток с начала осени. Все привле-
чения, как и в предыдущие недели, 
пришлись на фонды акций. По дан-
ным EPFR, за шесть недель вложения 
в российский рынок акций через гло-
бальные и страновые фонды состави-
ли $600 млн.

Одновременно резко замедли-
лись оттоки из фондов облигаций, 
ориентированных на российский 
рынок. По данным BCS Global Mar-
kets, за отчетную неделю междуна-
родные инвесторы сократили вложе-
ния в российские облигации только 
на $3 млн, минимальный отток с кон-
ца весны. В предыдущие шесть не-
дель инвесторы выводили в среднем 
свыше $70 млн в неделю, сокра-
тив вложения в сумме на $426 млн. 
Уменьшение оттоков из облига-
ций во многом определялось дина-
микой глобальных фондов, кото-
рые из нетто-продавцов российских 
облигаций стали покупателями. 
На минувшей неделе глобальные 
фонды увеличили такие вложения 
на $11 млн, что в три раза выше от-
тока неделей ранее, но в девять раз 

меньше потерь первой декады сентя-
бря. Оттоки из страновых облигаци-
онных фондов остаются на среднем 
уровне этой осени — $14 млн.

Эта динамика отражает общее 
поведение инвесторов на мировом 
рынке. По данным Bank of Ameri-
ca (также учитывают данные EPFR), 
за минувшую неделю клиенты фон-
дов, инвестиционная политика ко-
торых ориентирована на облига-
ции emerging markets (EM), вложили 
в них $400 млн. Этот результат хотя 
и ниже в 2,5 раза притока неделей 
ранее, но заметно лучше показате-
лей сентября и большей части октя-
бря, когда потери фондов составляли 
$1,1–2,8 млрд в неделю. Инвесторы 
в бонды развивающихся стран нем-
ного успокоились, так как девелопер 
Evergrande смог избежать дефолта, 
выплатив в конце октября очеред-
ной купон. «Проблемы китайского 
рынка мусорных облигаций не вы-
зывают волатильность на других 
рынках и не подорвут экономиче-
ский рост Поднебесной»,— отмечает 
заместитель гендиректора УК ТФГ Ра-
виль Юсипов.

Улучшению настроений на дол-
говом рынке развивающихся стран 
способствует и снижение ставок 
по US Treasuries, происшедшее в по-
следние недели. Если 21 октября 
доходность десятилетних амери-
канских облигаций достигала 1,7% 
годовых (максимум за полгода), 
то в конце минувшей недели она опу-
стилась до 1,45% годовых. «В конце ок-
тября инвесторы продавали US Trea-

suries. Сейчас же идет фаза risk-on 
(возвращение к риску.— „Ъ“), так 
как есть понимание, что бонды пе-
репроданы. А вслед за американски-
ми гособлигациями появился спрос 
и на бонды emerging markets»,— от-
мечает Равиль Юсипов.

Сворачивание программы выку-
па активов, объявленное ФРС в ми-
нувшую среду, а также некоторое 
ужесточение риторики американ-
ского регулятора пока не оказыва-
ют негативного влияния на финан-
совый рынок. По словам стратега УК 
«Арикапитал» Сергея Суверова, вы-
ход из программы количественного 
смягчения займет восемь месяцев, 
рынки опасались более быстрого 
сворачивания, это поддерживает ры-
нок облигаций EM.

Дальнейшее развитие событий 
во многом будет зависеть от инфля-
ционной статистики. По мнению 
Равиля Юсипова, высокие цены 
на сырье, проблемы в логистике 
и нехватка рабочей силы подстегива-
ют инфляцию, но высокая база кон-
ца прошлого года позволит увидеть 
более скромные цифры по росту цен. 
«Облигации EM в национальных ва-
лютах близки к минимумам с нача-
ла года, и инфляционное давление 
в мире по-прежнему велико на фоне 
дефицита ряда товаров из-за разру-
шения торговых цепочек вследствие 
пандемии,— считает господин Суве-
ров.— Поэтому ждать быстрого вос-
становления цен на облигации пока 
не приходится».

Виталий Гайдаев

Инвесторы 
вспомнили о долгах
Вложения в рублевые активы растут

Популярность оплата товаров 
и услуг через Систему быстрых 
платежей ЦБ (СБП), взлетевшая 
вдвое в сентябре, в октябре по-
казала гораздо худшую динами-
ку. По мнению участников рын-
ка, расширению использования 
сервиса мешает более сложный 
клиентский путь по сравнению 
с оплатой картами и отсутствие 
стимулов для плательщиков.

По данным Банка России, опла-
та товаров и услуг через СБП в ок-
тябре впервые превысила 10 млрд 
руб. В ЦБ отметили увеличение по-
пулярности сервиса у граждан, а так-
же у бизнеса, которому выгодно при-
нимать безналичную оплату через 
СБП из-за низких комиссий. Тарифы 
в СБП в 2,5–3 раза ниже эквайринго-
вых комиссий при оплате картами, 
пояснили в Банке России.

Однако динамика оплаты по 
QR-кодам СБП в октябре оказался за-
метно скромнее сентябрьской — 49% 
против 107%. У отдельных банков 
разница еще заметнее. Так, в Райф-
файзенбанке „Ъ“ сообщили, что в ок-
тябре рост С2В-платежей через СБП 
составил 28%, а в сентябре — в 15 раз. 
В банке «Тинькофф» полагают, что 
в сентябре влияние оказал запуск го-
спрограммы по возврату комиссии 
при оплате через СБП: «В октябре на-
блюдается естественное снижение 
темпов роста, которое будет сглаже-
но в период распродаж и предново-
годний сезон». В ВТБ отметили лишь, 
что предприниматели «все актив-
нее осваивают новую технологию 
и ее преимущества, среди которых — 
скорость поступления средств на рас-
четный счет и экономия на приеме 
платежей, особенно с учетом дейст-
вующей программы компенсации 
комиссии».

При этом в ряде банков обратили 
внимание, что существенный рост ко-
личества и объемов оплаты через СБП 
пришелся на последние дни октября. 
Так, в «Русском стандарте» подсчита-

ли, что в первые дни локдауна (28 и 29 
октября) значительно выросли все 
траты россиян по сравнению с нача-
лом месяца (1 и 2 октября) — на 128% 
увеличилось число покупок и на 98% 
их сумма при оплате с помощь СБП. 
Число покупок по картам выросло 
на 21%, а сумма — на 38%. Бизнес-ди-
ректор Делобанка Алексей Трегубов 
уточнил, что объем оплаты через СБП 
в конце октября по сравнению с нача-
лом месяца вырос в 1,5–2 раза. 

В то же время, по словам топ-ме-
неджера крупного российского бан-
ка, весь рост оплаты через СБП сейчас 
происходит за счет малого и среднего 
бизнеса (МСБ), который, узнав о воз-
врате комиссии, начал подключать-
ся, но деньги на компенсацию комис-
сий выделили только конце сентября. 
Именно этим в банке объяснили не-
которое снижение темпов роста в ок-
тябре, предположив, что в ноябре они 
могут опять увеличиться.

Крупным сетям, по словам собе-
седников „Ъ“, оплата через СБП пока 
не слишком интересна, даже с уче-
том заметно более низкой комиссии. 
Вопросы вызывает, в частности, ско-
рость оплаты — сети опасаются, что 
из-за более сложного клиентского 
пути на кассах могут возникнуть оче-
реди. Эта проблема, по словам источ-
ника „Ъ“, знакомого с ситуацией, 
может быть решена, когда будет ре-
ализована возможность платить че-
рез СБП с помощью NFC-технологии, 
просто приложив телефон к термина-

лу, как при оплате картой. Сейчас ряд 
банков уже проводят пилотные ис-
пытания этой технологии, пока толь-
ко для приложения СБПэй.

Есть и другая проблема, которая 
препятствует быстрому развитию 
оплаты через СБП. По словам главы 
правления ассоциации «Финансовые 
инновации» Романа Прохорова, ди-
намика операций оплаты через СБП 
существенно зависит как от активно-
сти подключения торгово-сервисных 
предприятий (ТСП) к данной фор-
ме оплаты, так и от готовности кли-
ентов: «Если для переводов в другие 
банки через СБП у физлиц есть эконо-
мический стимул, то в случае оплаты 
тарифно стимулируются ТСП, а кли-
енты оказываются в менее выгодных 
условиях по сравнению с оплатой 
картами, где есть дополнительные 
„плюшки“ — кэшбэки и т. п. Поэтому 
для активного развития оплат через 
СБП необходимо стимулировать физ-
лиц-плательщиков».

По словам Алексея Трегубова, не-
которые ТСП уже сейчас предлага-
ют скидки при оплате через СБП. Но, 
как выяснили в «Русском стандарте», 
опросив своих клиентов по эквай-
рингу, такой способ продвижения 
СБП делит лишь третье и четвертое 
место по популярности с мотиваци-
ей кассиров, а почти половина пред-
почитает просто информировать 
клиентов о возможности оплаты по 
QR-коду. 

Максим Буйлов

Бизнес медленно осваивает 
быстрые платежи
Возросшая популярность СБП пошла на убыль
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деловые новости

В этом году в мае ЕС, Великоб-
ритания, Канада и США ввели про-
тив Белоруссии санкции из-за экс-
тренной посадки самолета Ryanair 
в Минске. Сейчас Евросоюз обсужда-
ет введение пятого пакета санкций 
на фоне миграционного кризиса. 
Зарплаты IT-специалистов в Минске 
за год упали на 5%, «возможно, как 
раз из-за всех потрясений, которые 
произошли с IT-сферой за прошед-
шее время», допускает продакт-ме-
неджер «Хабр Карьеры» Артем Зыза. 
По его словам, сейчас на компании 
из Белоруссии работает только по-
ловина местных IT-cпециалистов, 
а остальные — на другие страны. 
На первом месте, по его словам, Рос-
сия, на втором — США, на треть-
ем — Германия.

Многие российские IT-компании 
заметили и приток соискателей 
из Казахстана. «В 2005 году, ког-
да мы открыли компанию в Казах-
стане, первые годы все специали-
сты казахской компании работали 
на местных проектах, но в послед-
нее время большая их часть заня-
та на российских»,— рассказывает 
Сергей Шилов. Рост числа соискате-
лей может быть связан с отсутстви-
ем высокооплачиваемых внутрен-
них предложений, полагает ментор 
Solvery Виктор Павлов. Несмотря на 
растущий IT-рынок в Казахстане, 
в России зарплаты гораздо выше, 
а возможностей больше, согласен 
гендиректор ГК «Эдит Про» Дмит-
рий Кичко. Свою роль играет и Ев-
разийский экономический союз, 
добавляет эксперт: «Он предпола-
гает создание единого рынка труда, 

что облегчает жителям Казахстана 
трудоустройство в России».

В первом полугодии, по дан-
ным «Хабр Карьеры», зарплаты 
IT-специалистов в России выро-
сли в среднем на 6,2% (см. „Ъ“ от 24 
июля). Аналитики связывали это 
с увеличением зарплат в регионах 
и с более агрессивной перекупкой 

сотрудников, которым работодате-
ли предлагают прибавку в 30–50%.

В то же время, HR-директор ме-
ждународной IT-компании Soft-
eq Сергей Мустафаев убежден, что 
огромное число программистов 
все еще ищет возможность пере-
ехать на Запад, а не в РФ. Условия, 
которые предоставляют крупные 

IT-компании в Европе и США, куда 
интереснее тех, что дают отечест-
венные организации, согласна ди-
ректор по персоналу «МойОфис» 
Екатерина Дементьева: зарплаты за 
рубежом выше российских как ми-
нимум вдвое, а соцпакет порой го-
раздо привлекательнее.

Юлия Степанова
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В 2021 году начнется постепен-
ное падение платежа за мощ-
ность новых ТЭС, построенных 
после реформы РАО «ЕЭС Рос-
сии». В целом за год потреби-
тели заплатят около 260 млрд 
руб., что на 7,5% меньше прош-
логоднего показателя, оценили 
в «Совете рынка». Причины — 
завершение срока окупаемо-
сти части новых энергоблоков, 
а также снижение доходности 
государственных облигаций. 
В следующем году платеж упа-
дет до 229 млрд руб., прогнози-
руют аналитики. Однако цена 
электроэнергии для промыш-
ленности все равно продолжит 
расти из-за увеличения плате-
жа за новые ВИЭ, модернизиро-
ванные ТЭС и за мощность ста-
рых станций.

«Совет рынка» (регулятор энер-
горынка) по просьбе „Ъ“ посчи-
тал прогнозный годовой платеж за 
мощность новых ТЭС, построенных 
по договорам поставки мощности 
(ДПМ). По итогам 2021 года общий 
платеж впервые снизится и составит 
около 260 млрд руб. (см. график). Для 
первой ценовой зоны (европейская 
часть РФ и Урал) платеж может сокра-
титься на 31 млрд руб. (минус 13% год 
к году), до 204 млрд руб., поскольку 
для части ТЭС закончится срок ДПМ. 
Для второй ценовой зоны (Сибирь) 
платеж, наоборот, может увеличиться 
на 10 млрд руб. (плюс 23%), до 56 млрд 
руб., что связано в основном с запу-
ском третьего блока Березовcкой 
ГРЭС (принадлежит «Юнипро») в мае.

• Программа строительства но-
вых ТЭС запущена в 2000-х годах. 
По программе инвесторы построи-
ли и модернизировали 136 объектов 
на 30 ГВт. Генераторы возвраща-
ют инвестиции через повышенные 
платежи потребителей за мощ-
ность. Срок договоров — 15 лет,  
базовая доходность — 14%  
(при ставке ОФЗ в 8,5%).
По правилам ДПМ, львиная доля 

выручки генератора — платеж за 
мощность, но часть денег компания 
возвращает за счет продажи выра-
ботанной электроэнергии на рынке 
на сутки вперед (устанавливается 
через коэффициент РСВ). В 2020 году 
из-за резкого снижения цены РСВ 
в текущем году произошла коррек-
тировка коэффициента. В результа-
те стоимость ДПМ в первой цено-
вой зоне может вырасти на 14 млрд 
руб., а во второй — на 0,6 млрд руб., 
по предварительным оценкам «Со-
вета рынка».

При этом объем платежа снижает-
ся из-за сокращения доходности об-
лигаций федерального займа (ОФЗ): 

в 2020 году показатель снизился на 
1,3 п. п. (с 7,6% до 6,3%), сообщили „Ъ“ 
в «Совете рынка». В результате стои-
мость по ДПМ в первой ценовой зоне 
может уменьшиться на 11 млрд руб., 
во второй — на 3 млрд руб. По оцен-
кам Сергея Гарамиты из Райффайзен-
банка, доходность ДПМ в 2021 году 
составит 11,7%, а в 2022 году вернет-
ся к уровню в 12,6%. В совокупности 
оба фактора (корректировка коэффи-
циента РСВ и снижение доходности 
ОФЗ) не оказали существенного вли-
яния на стоимость ДПМ, так как пра-
ктически компенсировали друг дру-
га, отмечают в «Совете рынка».

«Инвестиционная модель ДПМ, 
формулы расчетов являются понят-
ными и прозрачными как для по-
требителей, так и для инвесторов 
в электроэнергетику. Эти правила 
были известны и согласованы зара-
нее и отражают текущую экономи-
ческую конъюнктуру»,— заявили 
„Ъ“ в Совете производителей энер-
гии (объединяет генераторов). «Фор-
мула ДПМ ТЭС определена в догово-
рах»,— отметили в Минэнерго.

В «Сообществе потребителей 
энергии» (объединяет промпотре-
бителей электроэнергии) говорят, 
что нерыночные надбавки, вклю-
чая ДПМ ТЭС, продолжают состав-
лять порядка 40% оптовой цены 
электроэнергии. «При этом уровень 
загрузки ряда объектов ДПМ, полу-
чающих полную оплату, остается 
недопустимо низким. Чтобы испра-
вить дисбаланс, целесообразно реа-
лизовать идею о дифференциации 
платежа за мощность в зависимости 
от загрузки генерации»,— считают 
в ассоциации.

«Общий платеж по ДПМ в 2021 
году оказался на 3% ниже наших 
ожиданий, в первую очередь из-за 
снижения доходности ОФЗ»,— го-
ворит Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала». По его прогнозу, в 2022 
году платеж может снизиться до 
229 млрд руб., или на 12%, из-за вос-
становления цен РСВ и завершения 
ДПМ у существенной части объ-
ектов. Даже рост доходности ОФЗ 
вслед за агрессивным ростом став-
ки ЦБ не позволит генераторам ни-
велировать это падение, продол-
жает аналитик. Однако конечный 
тариф не снизится: Владимир Скляр 
ожидает роста цен на электроэнер-
гию для промышленности в пре-
делах 3,5–4% в 2022 году из-за про-
должения ускоренного роста цены 
конкурентного отбора мощности, 
увеличения платежей по ДПМ ВИЭ, 
ввода первых проектов модерниза-
ции ТЭС и возможного запуска му-
соросжигающих станций.

Полина Смертина

Энергорынок расплатился за новые ТЭС
Выплаты за новые блоки впервые пошли на спад
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Скорость полета — 80–130 км/ч, 
 продолжительность полета — около 
30 минут.

Уничтожить корабль такой БЛА 
не сможет, полагает военный экс-
перт Алексей Леонков, однако он 
сможет догнать и перехватить бы-
строходный катер-нарушитель, по-
вредив его двигательную установку. 
Подобные системы есть в линей-
ках практически всех ведущих раз-
работчиков систем БЛА в Израиле, 
который считается лидером отра-
сли,— IAI, Elbit Systems, Aeronau-
tics, говорит главный редактор от-
раслевого журнала «Беспилотная 
авиация» Денис Федутинов. Анало-
гичные разработки также имеются, 
в частности, в США, КНР, ряде стран 
Европы и Азии. По мнению экспер-
та, объем первоначальной закупки 

может составлять несколько сотен 
единиц. В перспективе, по его сло-
вам, объемы последующих закупок 
могут быть повышены на порядок, 
«учитывая потребности эксплуатан-
тов и принимая во внимание ма-
лую кратность применения». «Од-
нако для открытия возможности 
масштабных закупок должно быть 
развернуто серийное производство 
системы»,— отмечает он.

ZALA Aero не раскрывает стои-
мость КУБ. Если сравнивать КУБ 
с израильскими системами, то ана-
логичным назначением и близки-
ми массогабаритными характери-
стиками обладают барражирующий 
боеприпас Green Dragon, создан-
ный концерном IAI (эти БЛА-ками-
кадзе могут также применяться 
с кораблей), а также Orbiter 1K ком-
пании Aeronautics, продолжает Де-
нис Федутинов.

Косвенно оценить стоимость Or-
biter 1K можно по тому, что в 2012 
году Финляндия приобрела 45 ком-
плексов (по четыре аппарата в ка-
ждом) сопоставимого Orbiter 2 за 
€23 млн. Стоимость каждого дро-
на, таким образом, составила около 
$160 тыс. При этом Денис Федути-
нов полагает, что аппарат россий-
ской разработки, вероятно, должен 
стоить в четыре-пять раз дешевле.

Если считать морской КУБ-БЛА 
«одноклассником» Green Dragon, 
то говорить о пятикратной разнице 
в цене можно только при понима-
нии всех характеристик сравнива-
емых комплектаций, подчеркивает 
главный редактор журнала «Арсенал 
Отечества» Виктор Мураховский. 
«Часть затрат у российских произво-
дителей ниже, например фонд опла-
ты труда, но другие — существенно 
выше: накладные расходы или им-

портные комплектующие электрон-
но-компонентной базы (ЭКБ), если 
они задействованы». По его словам, 
если аппарат будет укомплектован 
современной ЭКБ, это увеличит сто-
имость. 

Примерным функциональным 
аналогом Green Dragon являют-
ся американские барражирующие 
боеприпасы Switchblade 600, но 
с вдвое меньшей продолжительно-
стью полета (около 40 минут), отме-
чает Виктор Мураховский. Он на-
поминает, что Минобороны США 
закупило версию Switchblade 300 
(с продолжительностью полета 15 
минут) на $22,8 млн за 4 тыс. ком-
плектов, что дает среднюю цену ме-
нее $6 тыс. за единицу. Впрочем, 
взлетный вес и полезная нагрузка 
Switchblade 300 значительно мень-
ше, чем у КУБ.

Айгуль Абдуллина

Огонь на барражение

Рынок сельхозтехники в России 
не пострадал от кризиса и рас-
тет ускоряющимися темпами. 
О ситуации в сегменте, а также 
подходе к локализации техни- 
ки в РФ „Ъ“ рассказал бизнес- 
директор по сельхозтехнике 
CNH Industrial (включает брен-
ды Case IH, New Holland, Iveco) 
Михаил Мураховский.

— Как бы вы оценили ситуацию на 
рынке сельхозтехники сегодня?
— В большей степени сегодня мы ви-
дим рост в сегменте комбайнов. По 
результатам девяти месяцев рынок 
зарубежных комбайнов вырос на 
59%, тогда как весь рынок — на 33%, 
по нашим оценкам. 
— Какая динамика продаж ком-
байнов у CNH Industrial?
— Наши объемы в этом году выра-
стут в 2,5 раза по комбайнам.
— Почему продажи комбайнов 
идут активнее, чем тракторов?
— За счет совокупности факторов. 
Во-первых, общий фактор, который 
повлиял на весь рынок,— это доступ-
ность инвестиционных ресурсов для 
сельхозтоваропроизводителей: в свя-
зи с хорошими ценами на конечную 
продукцию нашим клиентам уда-
лось сформировать достаточную 
финансовую базу для того, чтобы 
инвестировать ее в средства произ-
водства. Во-вторых, если посмотреть 
конкретно на сегмент комбайнов, то 
в нем, безусловно, движущей силой 
спроса является устаревание парка. 
И это на фоне того, что сегодня но-
вые технологии в комбайнах, свя-
занные с точным земледелием, авто-
матическими системами настройки, 
позволяют — хотя техника недеше-
вая — заменить три-четыре старых 
комбайна одним новым. При этом 
расходы на сервис и запасные части 
значительно ниже, чем на старый 
комбайн, поэтому многие клиенты, 
обладая финансовым ресурсом, есте-
ственным образом пришли к реше-
нию обновления парка.

Третья причина — общая тенден-
ция увеличения парка комбайнов. 
На рынке дефицит этой техники, 
и многие клиенты вынуждены при-
влекать третьи стороны, так называ-
емые МТС, для того, чтобы убирать 
зерно на собственных территориях. 
Обладая финансовыми возможностя-
ми, они приняли решение инвести-
ровать в собственный парк. Потому 
что в период сезонных полевых ра-
бот, в период уборки зачастую скла-
дывается ситуация, когда у клиента 
нет возможности привлечь внешние 
ресурсы — они недоступны, так как 
заняты на каких-то других полях. 
— Какая динамика рынка в сег-
менте тракторов?
— Это вторая опорная точка наше-
го бизнеса, с точки зрения объемов 
ключевая. Рынок в целом существен-
но растет: и локальные производите-
ли, и зарубежные производители уве-
личили продажи приблизительно на 
50%. Если говорить о зарубежных про-
изводителях, то они прирастают на 
54% по сравнению с прошлым годом. 

Отдельно я бы хотел отметить по-
ложительную динамику в сегменте 
небольших тракторов. Это связано 
с развитием садовых хозяйств, при-
чем не только в традиционных юж-
ных регионах, но и в регионах Черно-
земья. Мы видим большой потенциал 
в этом сегменте и позитивно оцени-
ваем перспективы его развития. 

Если говорить про другие сег-
менты, то безусловным лидером 
с точки зрения динамики спроса 
является сегмент тракторов в диа-
пазоне 200–250 л. с. Это обусловле-
но в первую очередь универсально-
стью этих тракторов. Также высокая 
динамика в сегменте высоконаг-
руженных классов тракторов, это 
8-й тяговый класс и выше, и здесь 
как раз большую роль играет об-
щий дефицит подобной техники. 
По экспертным оценкам, в России 
дефицит техники в этом сегменте 
составляет порядка 40%. При этом 
внутри оставшихся 60% еще поряд-
ка 35–40% — это техника, которая 
на сегодняшний день уже отработа-
ла свой ресурс. И это именно та при-
чина, по которой в этом сегменте 
в 2021 году мы видим, я бы сказал, 
взрывной спрос. Это отражается 

и в цифрах наших исконно россий-
ских производителей тракторов.
— Вы несколько раз упоминали 
фактор доступности. Есть ли де-
фицит техники?
— Определенный дефицит в неко-
торых сегментах существует. Как 
у производителя техники, у нас 
есть четкое понимание спроса на 
первое полугодие следующего года 
как по тракторам, так и по комбай-
нам, и большая часть размещенных 
и планируемых заказов в производ-
ство уже законтрактована.
— Разве это традиционная ситуа-
ция? Сельхозтехнику всегда начи-
нали покупать осенью.
— Да, до 2019 года включительно фак-
тор сезонности был более ярко выра-
женным. А сейчас он значительно 
сглаживается, и мы видим, что фер-
меры, обладая ресурсами, готовятся 
к сезону заранее. Они готовы ее при-
обретать и в четвертом квартале для 
того, чтобы к началу сезонных по-
левых работ быть в состоянии пол-
ной боеготовности. Это обусловлено 
определенными проблемами, в том 
числе на глобальном уровне, связан-
ными с логистическими цепочками, 
наличием компонентов и так далее. 
То есть готовят сани летом, а телегу 
зимой. Мы уже в конце 2020 года ви-
дели динамику смещения сезонного 
спроса, в 2021 году сезонный фактор 
сгладился еще более значительно.
— Вы бы могли сказать, что про-
дали бы в два раза больше сель-
хозтехники, если бы у вас были 
эти машины?
— Нет, я бы так не сказал. Мы зара-
нее готовились к 2022 году: все наши 
клиенты были охвачены в летний 
период. Мы вели активные перего-
воры, выявляли потребности, поэто-
му такой ситуации для нас не сущест-
вует. Скажу так: весь спрос, который 
мы имеем, мы обеспечиваем.
— Что сейчас у вас с производст-
вом в РФ? Не планируется ли по-
вышать локализацию, пока спрос 
высокий?
— На заводе в Набережных Челнах 
мы действуем согласно стратегиче-
скому плану. По сравнению с прош-
лым годом мы удваиваем объем про-
изводства, на следующий год мы 
также планируем наращивание про-
изводства. В Набережных Челнах 
мы собираем три модели тракторов: 
Case IH Magnum 340, Puma 210 и New 
Holland T7060. В прошлом году мы 
достигли уровня локализации в 30%, 
а к концу этого года мы уже будем 
превышать этот уровень на несколь-
ко процентных пунктов в зависимо-
сти от модели трактора. 
— От чего зависит рост локализа-
ции?
— Мы придерживаемся двух базовых 
принципов: бескомпромиссный под-
ход к качеству локализованных ком-
понентов и экономическая эффектив-
ность. Если мы видим возможность 
налаживания поставок компонентов 
от локального производителя, по ка-
честву не уступающих зарубежным 
образцам, и имеем цену данного про-
дукта либо сопоставимую, либо луч-
ше, то идем в локализацию. Если нет, 
то это не имеет смысла.
— Вашего уровня локализации 
сейчас недостаточно для получе-
ния господдержки. Ожидаете ли 
вы, что сможете попасть в госпро-
граммы поддержки спроса в обо-
зримом будущем?
— В настоящий момент мы не рассчи-
тываем на господдержку. Хотя если 
подобные программы станут доступ-
ны для нас, то мы, безусловно, будем 
в них участвовать.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Весь спрос,  
который есть,  
мы обеспечиваем»
Глава CNH Industrial  
Михаил Мураховский о причинах 
роста спроса на сельхозтехнику

В Россию на разработки
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Российские потребители все 
активнее переключаются на 
собственные торговые марки 
(СТМ) ритейлеров. По данным 
Sberbank CIB, за год доля поку-
пающих их граждан выросла 
до 37%. Это позволяет эконо-
мить на продуктах, что делают 
уже больше двух третей росси-
ян, хотя «охотников за скидка-
ми» становится меньше. Такая 
тенденция на руку розничным 
компаниям: их рентабельность 
снижают постоянные промо-
акции на брендовые товары, 
а СТМ, напротив, оптимизиру-
ют издержки.

В распоряжении „Ъ“ оказался от-
чет Sberbank CIB «Индекс Ивано-
ва», из которого следует, что в тре-
тьем квартале доля потребителей, 
которая переключилась на покуп-
ку СТМ розничных сетей, выросла 
до 37% против 24% за тот же период 
2020 года. В Sberbank CIB связывают 
эту тенденцию с желанием россиян 
экономить. На фоне роста расходов 
покупателей на еду за третий квар-
тал этого года с 37% до 38,1% увели-
чилось и число экономящих на про-
дуктах — с 62% до 67%.

В то же время число «охотников 
за скидками» почти у всех сетей со-
кратилось. В «Дикси» показатель 
снизился с 34% до 27% год к году, 
в «Пятерочке» (входит в X5 Group) — 
с 27% до 24%, в Auchan — с 28% до 
25%. Как отмечают в Sberbank CIB, 
эта тенденция позитивна для ри-
тейлеров, которым не приходит-
ся жертвовать рентабельностью. 
Рост популярности СТМ у покупа-

телей аналитики объясняют уве-
личением предложения таких то-
варов. В связи с этим запуск круп-
ными игроками жестких диска-
унтеров, ассортимент которых во 
многом формируется за счет СТМ, 
выглядит оправданным, отмеча-
ют в Sberbank CIB. Так, X5 сегод-
ня  открывает дискаунтеры «Чи-
жик», «Магнит» — «Моя цена», «Лен-
та» — «365+».

В торговых сетях тенденцию 
подтверждают. В Metro сообщили, 
что продажи СТМ выросли на 30%, 
в «Ленте» — более чем на 7%, в «Пя-
терочке» — на 10%. В X5 это связы-
вают с более низкой ценой СТМ 
и расширением ассортимента. Там 
добавили, что в «Пятерочке» и «Пе-
рекрестке» на СТМ уже приходит-
ся 20% и 15% продаж соответствен-
но. В Auchan связывают рост спро-
са на СТМ с запуском программы 
лояльности, которая дает кэшб-
эк за покупку таких товаров. Доля 
в продажах товаров по промоакци-
ям, добавляют в Metro, стабилизи-
ровалась прежде всего за счет «пла-
номерной и системной работы» по 
снижению регулярных цен. Сниже-
ние доли «охотников за скидками» 
может косвенно подтверждать рост 
потребительской уверенности — 
индекс вырос на 3 пункта в треть-
ем квартале, до 93 пунктов, отмеча-
ют в NielsenIQ.

По словам партнера Bain & Com-
pany Евгения Белащенко, ритейле-
ры стремятся к сдерживанию цен, 
так что производители продуктов 
могут ограничивать масштаб про-
моактивности. Аналитик по потре-

бительскому рынку Райффайзен-
банка Егор Макеев допускает, что 
покупатели переключились с пои-
ска скидок на покупку СТМ в целях 
экономии времени. Потребители 
видят, что переход на СТМ не про-
исходит в ущерб качеству, добавля-
ет старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» (включает Procter & Gam-
ble, Nestle, Unilever, Coca-Cola, Pep-
siCo и пр.) Алексей Поповичев от-
мечает, что постоянные промо 
стали снижать лояльность потре-
бителей к брендам, поэтому ком-
пании начали постепенно сокра-
щать число акций, отдавая пред-
почтение другим способам прод-
вижения: «В этих условиях пот-
ребитель ищет альтернативу и ею 
стала СТМ».

Гендиректор Infoline Иван Фе-
дяков добавляет, что с поставка-
ми ряда импортных товаров ши-
рокого потребления, в частности 
бытовой химии и товаров для ги-
гиены, сохраняются сложности 
из-за проблем с логистикой в пан-
демию, что дает возможность рас-
продавать остатки по обычной 
цене и позволяет поставщикам 
и сетям уменьшить глубину скидок. 
«На этом фоне переключение на 
СТМ, которые изначально дешев-
ле, чем брендовый товар со скид-
кой, выглядит логичным»,— отме-
чает эксперт. По его словам, если 
ситуация с ограничением поставок 
сохранится, сети вряд ли вернутся 
к большим промо.

Дмитрий Шестоперов

Россияне отказываются 
от брендов
Сети наращивают продажи СТМ

В подмосковном Домодедово, 
на землях, принадлежавших ка-
захстанскому БТА-банку, может 
появиться коттеджный поселок 
стоимостью 17,5 млрд руб. Бо-
лее 200 га выкупил краснодар-
ский девелопер «Инсити». Одна-
ко у граждан пока «нет полного 
доверия» к застройщикам заго-
родной недвижимости, преду-
преждают эксперты из-за отсут-
ствия должного регулирования 
этого сегмента.

Владелец девелопера «Инсити» 
Роман Саркисов в сентябре стал соб-
ственником 205,8 га в деревне Битя-
гово Домодедовского района Подмо-
сковья, следует из имеющихся у „Ъ“ 
выписок из ЕГРН. В «Инсити» на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Из тех же документов следует, 
что с декабря 2020 года эта площад-
ка принадлежала гендиректору ООО 
«Статус Консалтинг» Дмитрию Саф-
ронову и ООО «Управление актива-
ми». В «Статус Консалтинге» на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Исходно землей в Битягово вла-
дел БТА-банк, тогда подконтроль-
ный Мухтару Аблязову. Всего в Домо-
дедово банк управлял более 3 тыс. га. 
В 2007 году было анонсировано стро-
ительство на этих землях до 2015 
года целого города на 150 тыс. жите-
лей с тремя жилыми районами, уни-
верситетским городком, торгцент-
ром и индустриальным парком, но 
планы так и не были реализованы. 
Нынешний владелец БТА-банка Ке-
нес Ракишев подтвердил „Ъ“, что все 
крупные участки в Домодедово рас-
проданы, большую часть из них вы-
купил девелопер складов PNK Group.

• «Инсити» занимается строитель-
ством жилья в Краснодарском 
крае. По данным информсистемы 
«Наш.Дом.РФ», объем текущего 

строительства компании составля-
ет 144 тыс. кв. м. Выручка застрой-
щика, по данным Kartoteka.ru, в 2020 
году увеличилась год к году в 3,3 раза, 
до 1,8  млрд руб., чистая прибыль — 
в 2,2 раза, до 83,1 млн руб.
Директор управления элитной 

недвижимости «Метриум Премиум» 
Анна Раджабова считает, что 205,8 га, 
выкупленные «Инсити», могут сто-
ить около 2 млрд руб. Источник „Ъ“ 
на рынке недвижимости говорит, что 
на площадке будет построен коттед-
жный поселок. По подсчетам генди-
ректора «Гео Девелопмент» Максима 
Лещева, здесь можно разместить от 
1,5 тыс. до 2 тыс. домовладений общей 
площадью 350–400 тыс. кв. м. Он оце-
нивает инвестиции в проект на уров-
не 17,5 млрд руб., а выручку от прода-
жи недвижимости — 30–50 млрд руб. 
в зависимости от класса жилья. В сред-
нем в этой локации коттеджи прода-
ются по 31,2 млн руб., таунхаусы — по 
18,5 млн руб., а земля — по 285 тыс. 
руб. за сотку, уточняет директор де-
партамента загородной недвижимо-
сти Knight Frank Олег Михайлик.

В последнее время загородные 
проекты в недвижимости в Подмо-
сковье оказались привлекательными 
для непрофильных игроков. Так, вла-
делец Realty4Sale Сергей Мефедов, 
который развивает совместные про-
екты с братом губернатора Тульской 
области Артемом Дюминым, может 
построить элитный поселок на Но-
ворижском шоссе (см. „Ъ“ от 29 октя-
бря). Бывший партнер совладельца 
Capital Group Павла Те Андрей Бокша 
приобрел землю в Солнечногорском 
районе, возможно, для тех же целей 
(см. „Ъ“ от 27 октября).

Из-за того, что на рынке отсутству-
ют крупные игроки и пока нет долж-
ного регулирования девелопмента 
загородной недвижимости, у поку-
пателей нет доверия к застройщи-
кам, отмечает председатель совета 
директоров «Бест-Новостроя» Ири-
на Доброхотова. Поэтому, продолжа-
ет она, граждане часто покупают уча-
сток в будущем поселке и, не дожида-
ясь, пока застройщик подведет ком-
муникации и построит дома, дела-
ют все самостоятельно и в несколь-
ко раз быстрее.

Это одно из серьезных ограниче-
ний для развития рынка, так как по-
купатели, привыкшие к определен-
ному уровню сервиса при покупке 
квартир в новостройке, пока не мо-
гут найти аналогичные предложе-
ния в загородном сегменте, добав-
ляет руководитель «ЦИАН. Анали-
тика» Алексей Попов. Он не ожида-
ет экспансии крупных игроков в за-
городный девелопмент в ближай-
шее время. Несмотря на интерес 
россиян к переезду в собственный 
дом в пригороде, резюмирует экс-
перт, у крупных застройщиков нет 
уверенности в наличии реального 
спроса на этом рынке.

Дарья Андрианова

Домодедово обрастает коттеджами
На бывших землях БТА-банка построят загородные дома

Растущий рынок препаратов для лечения 
COVID-19 продолжает привлекать россий-
ских производителей лекарств. «Валента 
Фарм» экс-главы Федерального фонда обя-
зательного медицинского страхования 
(ФОМС) Дмитрия Рейхарта начала регистра-
цию как своего препарата от COVID-19 ин-
новирона, который исходно разрабатывал 
«Фарминтерпайсез». «Валента Фарм» пыта-
лась добиться применения другого препа-
рата — ингавирина — при лечении корона-
вируса, но успеха не добилась.

«Валента Фарм» подала в конце октября 2021 
года досье на регистрацию препарата от COVID-19 
инновирон, выяснил „Ъ“ из данных госреестра ле-
карственных средств. Там говорится, что компа-
ния провела вторую фазу испытаний в июне, учас-
тие приняли 340 добровольцев в 13 медучрежде-
ниях. Всего, по данным международного реестра 
клинических испытаний, инновирон исследова-
ли в шести протоколах, в том числе на 118 паци-
ентах с COVID-19. Ранее его разрабатывал рези-
дент Сколково «Фарминтерпрайсез» Владимира 
Небольсина. В «Валента Фарм» не раскрыли усло-
вия приобретения прав на препарат и отказались 
от комментариев до получения регистрационного 
удостоверения. В «Фарминтерпрайсез» коммента-
рии не предоставили.

• «Валента Фарм» создана в 1997 году. Портфель 
включает более 90 препаратов, в том числе ин-

гавирин, граммидин, тримедат, феназепам и пр. 
Выпускает более 100 млн готовых лекарственных 
средств в год. Выручка компании в 2020 году была 
18,6 млрд руб., чистая прибыль — 5,5 млрд руб. 
Среди известных акционеров — бывший глава 
ФОМС Дмитрий Рейхарт.
По оценкам руководителя научной экспертизы 

Inbio Ventures Ильи Ясного, приобретение разра-
ботки или прав на препарат могло обойтись «Вален-
та Фарм» в сумму до $10 млн, в зависимости от ре-
зультатов исследований. Эксперт по исследовани-
ям лекарственных средств Николай Крючков до-
бавляет, что в сделку могли войти и обязательства 
платить роялти с продаж в будущем. Господин Яс-
ный считает, что «Валента Фарм» сможет быстро за-
регистрировать инновирон, воспользовавшись 
ускоренной процедурой для препаратов против 
COVID-19. В Минздраве этот вопрос не прокоммен-
тировали.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк по-
лагает, что потенциальный объем продаж ин-
новирона может достигнуть 100 тыс. упаковок 
в месяц, если препарат покажет эффективность, 
а темпы заболеваемости COVID-19 сохранятся. 
По данным DSM Group, упаковка противовирус-
ных и иммуномодулирующих средств в аптеках 
в этом году стоила в среднем 555 руб. Предель-
ная стоимость противовирусного препарата, по-
казанного Минздравом при COVID-19,— 5 тыс. 
руб. за упаковку.

Регистрация инновирона — вторая попытка 
«Валента Фарм» вывести на рынок свой препарат 
от COVID-19. Ранее компания испытывала для ле-
чения коронавируса ингавирин, рассчитывая до-
бавить показание в инструкцию, но безуспешно. 
Как отмечает Илья Ясный, ни одно из зарегистри-
рованных в РФ противовирусных средств не по-
казало эффективности против COVID-19, однако 
они все равно пользуются спросом на фоне публи-
каций в СМИ и готовности участковых врачей на-
значать эти средства пациентам. По данным DSM 
Group, продажи иммуномодуляторов и лекарств от 
гриппа и ОРВИ в аптеках в январе—сентябре выро-
сли на 10,4%, до 25 млрд руб. По словам директора 
по развитию RNC Pharma Николая Беспалова, «Ва-
лента Фарм» сможет позиционировать инновирон 
и как препарат от гриппа и ОРВИ.

В российские рекомендации по лечению COV-
ID-19 уже вошли некоторые препараты местных 
игроков. В их числе — илсира и эфлейра «Биока-
да» Дмитрия Морозова, артлегиа «Р-Фарм» Алек-
сея Репика и арбидол «Отисифарм», который свя-
зан с владельцем «Фармстандарта» Виктора Ха-
ритонина. Кроме того, «Промомед» Петра Бело-
го, «Р-Фарм» и «Химрар» выпускают дженерики 
японского фавипиравира, также включенного 
в рекомендации Минздрава. На все эти средства 
за первое полугодие на госзакупках потратили 
14,2 млрд руб., подсчитали в Headway Company.

Александр Осипов

COVID-19 пополняет портфель
«Валента Фарм» выпускает свой препарат против вируса

Разработанная Роскомнадзором методика 
подсчета аудитории интернет-сервисов, ко-
торую будет использовать единый измери-
тель рунета, может оказаться неэффектив-
ной, полагают в Минэкономики. Она, по 
оценке министерства, не содержит алгорит-
ма действий и математического аппарата, 
позволяющих определить аудиторию сай-
тов. Эксперты уточняют, что ни одна из те-
кущих систем подсчета посетителей сайтов 
не может обеспечить реальную точность: до 
30% аудитории составляют боты.

„Ъ“ ознакомился с заключением Минэкономики 
на проект приказа Роскомнадзора о методике под-
счета аудитории интернет-сервисов единым изме-
рителем. Ведомство опубликовало методику в ав-
густе для общественного обсуждения на regulation.
gov.ru, 1 октября Минэкономики дало свой отзыв.

Закон о едином измерителе принят в июне. Ро-
скомнадзор должен выбрать организацию, кото-
рая будет измерять аудиторию в интернете. Дан-
ные измерителю обязаны передавать СМИ, ауди-
овизуальные сервисы, новостные агрегаторы, те-
леканалы в интернете и другие сайты. Минциф-
ры 15 июля представило проект постановления 
правительства о составе и объеме сведений. Сре-
ди них информация об идентификаторе пользо-
вателя и его оборудовании, любом посещении 

ресурса с указанием времени и региона, сведе-
ния о просматриваемом контенте.

Из документа Роскомнадзора следует, что еди-
ный измеритель будет оценивать аудиторию стар-
ше 12 лет с помощью «социологических методов, 
а также методов математической статистики, ана-
лиза данных и математического моделирования».

Но такой подход не позволяет верифициро-
вать и контролировать проведенные исследова-
ния, поскольку на одном и том же материале мо-
гут быть получены разные результаты, пишет 
Минэкономики. Непонятно также, каким обра-
зом единый измеритель должен отсекать ауди-
торию младше 12 лет, поскольку у него нет дан-
ных о возрасте респондентов, говорится в отзыве. 
В целом в министерстве считают, что документ Ро-
скомнадзора не соответствует заявленным целям, 
поскольку не содержит методологии, алгоритма 
действий и математического аппарата, позволяю-
щих определить объемы аудитории сайтов. В Ро-
скомнадзоре не ответили на запрос „Ъ“.

Сами интернет-сервисы утверждают, что не мо-
гут верифицировать данные об аудитории. Закон 
требует передать информацию о факте смотрения 
контента, но не обязывает площадку проверять, 
кто именно его смотрел, отмечает гендиректор 
Megogo Россия Виктор Чеканов. «Есть сомнения, 
насколько достоверно измеритель сможет счи-

тать количество пользователей и просмотров»,— 
добавил он. В «Яндексе», Okko, ivi, Mediascope от-
казались от комментариев. В VK (ранее — Mail.ru 
Group) не ответили на запрос.

Единой методики подсчета аудитории в рунете 
не существует, все измерения относительны, под-
черкивает гендиректор Института исследований 
интернета Карен Казарян. Сейчас, по его словам, 
измерения опираются на несколько источников 
данных, например аудиторную панель и счетчи-
ки на сайте, и такие подсчеты «не очень точны». 
По мнению эксперта, отсечь детей при подсчете 
пользователей можно математическими метода-
ми, если иметь социологические данные о том, 
сколько из них используют интернет в исследуе-
мой аудитории. «Это сложные модели, и стоить та-
кие исследования будут дороже»,— отмечает он.

Обеспечить точность измерений аудитории ин-
тернет-сервисов невозможно — в любом случае по-
грешность будет в тысячи пользователей, соглаша-
ется основатель LiveInternet Герман Клименко. Сей-
час, по его оценке, до 30% аудитории любого ресур-
са — это боты. Рекламодатели, отмечает эксперт, 
предпочитают использовать существующие систе-
мы измерения аудитории, например «Яндекс.Ме-
трику» или Google Analytics, которые уже обогаще-
ны информацией о предпочтениях пользователя.

Анастасия Гаврилюк, Валерия Лебедева

Неподсчетная аудитория
Минэкономики усомнилось в эффективности измерителя рунета

На фоне нового витка панде-
мии, поддерживающей он-
лайн-продажи, увеличился 
спрос маркетплейсов на ло-
гистическую инфраструкту-
ру уже за пределами Москвы 
и Подмосковья. Так, Ozon соби-
рается открыть в Ленинград-
ской области складской ком-
плекс на 135 тыс. кв. м, который 
для него построит краснодар-
ская PST-Development. Речь идет 
об одной из крупнейших сде-
лок на региональных рынках 
за всю их историю, эксперты 
оценивают проект в 6,7–7 млрд 
руб. Ритейлер планирует стро-
ить в области новые объекты, 
чтобы расширить ассортимент 
и скорость  доставки.

Ozon договорился с краснодар-
ской PST-Development о строи-
тельстве складского комплекса на 
135 тыс. кв. м в поселке Бугры Ле-
нинградской области по модели 
built-to-suit, рассказали три источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 
По их информации, после заверше-
ния работ объект будет передан он-
лайн-ритейлеру в долгосрочную 
аренду. Это рекордная сделка для 
складского рынка Петербурга и одна 
из крупнейших за пределами Мо-
сквы и Подмосковья, говорит руко-
водитель петербургского офиса JLL 
Андрей Амосов.

В Ozon сообщили „Ъ“, что в пер-
спективе планируют открыть новые 
складские комплексы в Ленобласти 
в дополнение к объекту в Буграх. 
Расширение инфраструктуры даст 
жителям Петербурга и северо-запа-
да страны более широкий выбор то-
варов, а работающим на платфор-
ме предпринимателям — дополни-
тельные возможности для роста, по-
яснил представитель ритейлера. Ген-
директор PST-Development Гайк Ога-
нян не ответил на вопросы „Ъ“.

Новый склад позволит Ozon обра-
батывать 250–300 тыс. заказов в день 
и ускорить доставку товаров по Пе-
тербургу и соседним регионам, счи-
тает партнер Data Insight Федор Ви-
рин. Выручка Ozon по итогам перво-
го полугодия этого года выросла на 
94%, до 89 млрд руб., число заказов — 
на 180%, до 40,9 млн штук.

Инвестиции в строительство 
склада составят 6,7–7 млрд руб., оце-
нивает руководитель отдела склад-
ской и индустриальной недвижимо-
сти Knight Frank St Petersburg Илья 

Князев. Стоимость объекта с уче-
том приобретения земли и роста се-
бестоимости строительства будет 
близка к 8 млрд руб., полагает госпо-
дин Амосов. Возможная ставка арен-
ды площадей — 5,3–5,5 тыс. руб. за 
1 кв. м в год, включая налог на недви-
жимость, страхование и расходы на 
обслуживание, добавляет господин 
Князев. Таким образом, ежегодные 
затраты Ozon могут составить 710–
740 млн руб.

Ozon входит в число крупнейших 
арендаторов на рынке логопарков, 
отмечает старший консультант де-
партамента складской и индустри-
альной недвижимости Colliers Ольга 
Уревич. На 30 июня 2021 года у мар-
кетплейса в управлении находилось 
девять комплексов общей площа-
дью 268 тыс. кв. м. В Петербурге под 
свой основной склад Ozon арендует 
весь комплекс «PNK Софийская КАД» 
(79 тыс. кв. м). За четыре-пять лет ри-
тейлер собирается увеличить полез-
ную площадь своих складов по всей 
стране до 1 млн кв. м. Сектор e-com-
merce активно растет, в том числе на 
фоне пандемии и связанных с ней 
ограничений, а развитие бизнеса 
требует расширения логистической 
сети, поясняет Андрей Амосов.

За три квартала 2021 года со-
вокупный объем сделок на склад-
ском рынке Петербурга достиг 
500 тыс. кв. м, что стало рекордным 
показателем с 2011 года, подсчитали 
в Colliers. В структуре спроса лидиру-
ет сегмент e-commerce, на который 
пришлось 56%. По итогам текущего 
года на местном рынке может быть 
введено около 250 тыс. кв. м складов, 
но этого недостаточно для удовлетво-
рения спроса потенциальных арен-
даторов, отмечают в Knight Frank. По 
данным Maris/CBRE, уровень вакант-
ных складских площадей в городе 
минимален — 1,3%.

Интерес со стороны интернет-ри-
тейлеров к складскому рынку на ло-
кальных рынках сохранится, ожи-
дает госпожа Уревич. Строительство 
инфраструктуры в регионах позво-
ляет участникам рынка снизить экс-
плуатационные издержки и разгру-
зить склады в Москве, отмечает Фе-
дор Вирин. Однако, уточняет он, вы-
нос логистики за пределы столицы 
будет иметь ограниченный эффект, 
так как регионов с хорошей транс-
портной доступностью не так много.

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Ozon пристроится 
к Ленобласти
Маркетплейс создает новый логопарк

К моменту покупки  
БТА-банка у меня  

уже был опыт управления 
стрессовыми активами

— Кенес Ракишев, 
владелец БТА-банка,  

в интервью „Ъ“ в марте 2018 года

Ц И Т А Т А
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XII Международный фестиваль «Дяги-
лев P. S.» открылся чествованием Лео-
нида Десятникова: на сцене ТЮЗа име-
ни Брянцева был представлен проект 
«L.A.D.» — четыре балета на музыку ком-
позитора в постановке четырех моло-
дых хореографов и в исполнении труп-
пы «Урал Опера Балет». Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

этом году «дягилевцы» берут ре‑
ванш за скомканную ковидом прошло‑
годнюю программу. В Петербург приедет 
ожидаемое с 2020 года «Лебединое озеро» 
Анжелена Прельжокажа, на двух вечерах — 
московском и международном — будут пред‑
ставлены практически все лидеры совре‑
менного балетного театра, в Шереметевском 
дворце пройдут выставки, перформансы 
и спектакли. А на открытие фестиваля поста‑
вили балетный проект «L.A.D.», задуманный 
к 65‑летию композитора Десятникова и за‑
поздавший на год по все тем же ковидным 
причинам. Инициированный музыкаль‑
ным руководителем Алексеем Гориболем, 
спродюсированный компанией JOKERlab 
при поддержке фонда Mart и осуществлен‑
ный в Екатеринбургском театре оперы и ба‑
лета, «L.A.D.» был назван инициалами героя 
вечера и впервые показан в Екатеринбурге.

Леонид Десятников — сокровище совре‑
менного балетного театра, любимый автор 
Алексея Ратманского и Алексея Мирошни‑
ченко — и сам большой поклонник балетно‑
го театра, иначе не написал бы трехактные 
«Утраченные иллюзии» и одноактный балет 
«Опера». Однако в новом проекте четыре рос‑
сийских хореографа собрали музыку для сво‑
их постановок из самых разных произведе‑
ний различных предназначений и жанров, 
благо (помимо всех прочих достоинств) музы‑
ка Десятникова еще и чрезвычайно дансант‑
на. Но она же оказалась и главным судьей, ми‑
лосердно поддержавшим авторов, идущих 
у нее на поводу, и безжалостным к волюнта‑
ристам, гнущим свою балетную линию.

Так, петербуржец Максим Петров, решив‑
ший, по собственному признанию, «идти 
параллельно с ней, не перекрикивая», по‑
терпел полное фиаско: итог получился пер‑
пендикулярным. В своих «Трех тихих пь‑

есах» хореограф объединил вальс «В честь 
Диккенса», музыку к титрам фильма «Под‑
московные вечера» и «Вариации на обрете‑
ние жилища» для виолончели и фортепиа‑
но и покрыл всю эту изысканную интимную 
элегичность самыми резвыми и колющими 
движениями классического танца. Три пары 
солистов и солисток, одетых с нарочитой ин‑
фантильностью в белоснежные шорты, вя‑
заные жилетки, брючки, платьица и ночные 
рубашки, танцевали на фоне детской ком‑
наты, целиком (со всеми игрушками и ме‑
белью) упакованной в оберточную бумагу. 
Весь балет, построенный по академическим 
лекалам grand pas (антре, адажио, вариа‑
ции, кода), артисты делали одни и те же па. 
Стригли антраша, резали маленькие ферме, 
выкручивали маленькие па‑де‑ша вокруг 
своей оси, наворачивали круги тур‑пике 
и больших пируэтов, делали обводки и под‑
держки, выбегали и убегали за кулисы по‑
среди музыкальных фраз, не обращая ни ма‑
лейшего внимания ни на темп, ни на ритм, 

ни на фразировку, ни на настроение и смысл 
музыки. Возможно, автор этого экзерсиса та‑
ким способом желал заявить о своей совре‑
менности, но лавры модерниста Каннинге‑
ма, бросавшего монетку для подбора музыки 
к уже поставленной хореографии, ему явно 
не светят, да и Десятников не компози‑
тор‑минималист, с которым проходят такие 
номера.

Контрастно — во всех отношениях — 
выступил Максим Севагин со своей «Без‑
упречной ошибкой», выбрав для нее фор‑
тепианную «Элегию» и пьесу «Как старый 
шарманщик…». Четверка солистов была 
одета в черное, и каждый имел собственный 
пластический тембр и нрав. Композиция, 
вольно тасующая простые и двойные дуэты, 
трио, соло (иногда вплетенные в общий ан‑
самбль), отличалась формальной и смысло‑
вой логикой, а классические по лексике дви‑
жения так тесно сплетались с музыкой, что 
их симбиоз граничил с иллюстративностью: 
каждому скрипичному диссонансу находил‑
ся телесный эквивалент, каждой шубертов‑
ской цитате — своя грациозная комбинация. 
Юный хореограф, недавно раздавленный 
режиссером Богомоловым и махиной музы‑
ки Сергея Прокофьева при постановке «Ро‑

мео и Джульетты» в московском Музтеатре 
Станиславского, здесь, с поддержкой Леони‑
да Десятникова, смог беспрепятственно ре‑
ализовать свой нерядовой лирический дар.

Хореограф Андрей Кайдановский, даром 
что учился классике в Штутгарте у свирепо‑
го академиста Петра Пестова, классической 
хореографии не ставит, его стихия — тан‑
цтеатр. Только в некоем обрусевшем изво‑
де — без текстов, актерских импровизаций 
и отдельно живущей бытовой пантомимы, 
зато с актерскими ролями и всеядной лек‑
сикой, ассимилирующей акробатику, балет 
и любого рода танец. Для своего «Праздника 
уходящих» он выбрал у Десятникова музыку 
к спектаклю «Живой труп» и «Эскизы к „За‑
кату“» — со всей их сочной еврейско‑тан‑
говой жанровостью. Его изобретательную, 
забубенную, азартную хореографию екате‑
ринбуржцы танцуют с великим удовольст‑
вием, радостно лицедействуя в роскошных 
клоунских костюмах Мелани Фрост. Одна‑
ко, несмотря на прописанные в программке 
роли (Вдова, Дочь, Солдаты, Детективы, Пья‑
ный), в единый сюжет эта россыпь ярких но‑
меров не сложилась, оставшись дивертис‑
ментом с неоправдавшимися претензиями 
на большее.

Самую сложную задачу поставил перед 
собой екатеринбургский худрук Вячеслав 
Самодуров, выбравший для постановки де‑
сятниковский «Дар» — кантату на стихи Гав‑
риила Державина. Непригодный для музы‑
кальных спектаклей ТЮЗ имени Брянцева 
добавил проблем: камерный оркестр, разме‑
щенный на авансцене слева, и мужской хор 
с солистом‑тенором, угнездившийся спра‑
ва, объединял (и довольно успешно) дири‑
жер Владимир Беглецов, торчащий по пояс 
из люка на рампе. На полуспущенном с ко‑
лосников экране демонстрировалось «жи‑
вое видео» — крупные планы балетных ар‑
тистов, что расчленило пространство совсем 
уж живодерским образом. Однако спектакль 
оказался на удивление целостным, уравно‑
вешенным, самодостаточным — словом, 
совсем непохожим на обычные «деконструк‑
торские» манипуляции Самодурова с клас‑
сикой. Возможно, опять‑таки благодаря Лео‑
ниду Десятникову, которому на этом вечере 
была вручена статуэтка — традиционный 
приз фестиваля с дягилевским императи‑
вом «Удиви меня». Вот и удивил.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

«L.A.D.» на все лады
В Петербурге стартовал фестиваль «Дягилев P. S.»

Большой театр представил 
на своей Новой сцене новую по-
становку оперы Моцарта «Дон 
Жуан», которую вместе с глав-
ным дирижером театра Туганом 
Сохиевым осуществил заслу-
женный петербургский дра-
матический режиссер Семен 
Спивак. При довольно долгих 
стараниях (спектакль был дол-
жен выйти еще в прошлом году) 
ни в смысле развлекательно-
сти, ни в смысле музыкального 
качества новое моцартовское 
приобретение Большого не уда-
лось, считает Сергей Ходнев.

овый «Дон Жуан», по‑
явившийся в репертуаре Большо‑
го после долгого перерыва (в 2010 
году театр приобрел сделанный 
для фестиваля в Экс‑ан‑Прован‑
се спектакль Дмитрия Чернякова, 
но он из репертуара выпал быстро), 
аттестует практику приглашения 
драматических режиссеров в опе‑
ру совсем уж безжалостно. Есть аб‑
страктные декорации Семена Пас‑
туха, в чисто техническом смысле 
работающие элегантно, бесшум‑
но и гладко: черные кулисы и арле‑
кины сдвигаются и раздвигаются, 
словно диафрагма,— но что толку, 
если постановщику все равно это 
не помогает ни капельки. И если 
в визуальном смысле эти бесшум‑
ные чудеса — все равно не великое 
открытие: черным задником с по‑
натыканными по нему светодиод‑
ными звездами даже в самых даль‑
них театрах музыкальной комедии 
вряд ли кого‑нибудь удивишь.

О самих героях моцартовской 
оперы режиссеру, увы, сказать не‑
чего — в оперном театре он дебю‑
тант, но и подсказки со стороны Ту‑
гана Сохиева вряд ли могли быть 
в этих обстоятельствах стилисти‑
чески точны. Моцартовская пар‑
титура звучала крупным помолом, 
речитативы удавалось провести бо‑
лее или менее живо, но в оркестре 
было очень мало той прозрачно‑
сти, энергичности, элегантности 
фразировок и легкости, с которой 
оркестр Большого приучился зву‑
чать с маэстро вроде Андреа Мар‑
кона или Джанлуки Капуано.

Но и сами герои тоже не очень 
хорошо в этом контексте сориен‑
тировались. Да, нынче Динара Али‑

ева — прекрасная вердиевская пе‑
вица, но моцартовская стилистика 
ей не совсем по плечу; да, у Туома‑
са Катаялы — отличный белькан‑

товый тенор, но его победитель‑
ное и ровное головное звучание 
с металлическим оттенком все‑та‑
ки не в каждый момент подходило 
для роли Дона Оттавио. Из которой 
вдобавок и режиссер затруднил‑
ся сделать хоть что‑то заниматель‑
ное: положительный очкарик бли‑
же к финалу появляется на сцене 

все более загипсованным, однако 
о причине его травм нам ничего 
не рассказывают. Сопрано Светла‑
ны Лачиной с ее милым субреточ‑
ным звучанием не совсем удач‑
но вписалось в роль Донны Анны, 
а меццо Екатерины Воронцовой — 
в туманно и вяло показанную пер‑
сону Церлины.

Остаются относительно смеш‑
ной Лепорелло, честно и аккурат‑
но спетый Кшиштофом Бончиком, 
и главный герой, которого в премь‑
ерном составе пел Ильдар Абдраза‑
ков. Последнему тем более удоб‑
но показываться в виде guest star, 
улыбчивого певца с мировым име‑
нем и с идеально усвоенной пар‑
тией, что постановка ровно ника‑
ких новых артистических задач 
ему не предъявляет. Папаша‑Ко‑
мандор в финальной сцене выхо‑
дит элегантным престарелым бон‑
виваном, один в один таким же, 
как и Дон Жуан (к этому моменту 
и главный герой, и Лепорелло ока‑
зываются глубокими стариками), 
но сходство это никак не коммен‑
тируется.

Миманса много: «арию со спи‑
ском» сопровождает парад жертв 
великого соблазнителя, одетых 
в черные наряды сообразно со‑
циальному размаху (от баронесс 
до крестьянок), и это еще не неви‑
даль. Страннее всего то, что практи‑
чески каждое появление Дон Жуа‑
на сопровождает бессловесная стая 
эдаких Bond girls в красных ми‑
ни‑платьях — и здесь уж никакого 
отклика на музыку. 

Что говорить — конечно, мы за‑
гипнотизированы ре‑минорными 
шагами Командора уже в самой 
увертюре, конечно, романтизм 
с упоением обвешал образ «се‑
вильского шутника» таким коли‑
чеством в высшей степени поэтич‑
ного балласта, что поди еще под 
этим грузом отыщи тот нерв, кото‑
рый имеет в виду сама первоздан‑
ная трактовка Моцарта и да Пон‑
те. И есть некоторый парадокс: для 
нас уже решительно непривычны 
романтические прочтения самой 
моцартовской музыки, нам нуж‑
ны легкость и историческая ин‑
формированность, но от навязан‑
ного первой половиной XIX века 
образа Дон Жуана слушатель при 
этом все равно не очень хочет от‑
казываться. Да что там слуша‑
тель, если все те же гофмановские 
мантры повторяет поставивший 
в этом году «Дон Жуана» в Зальц‑
бурге Ромео Кастеллуччи.

Но все‑таки хочется смысла, 
а в данном случае вместо моцартов‑
ской «веселой драмы» получается 
кафешантан с мимансом, бездум‑
но орудующим своими зонтиками. 
От великой хрестоматийной исто‑
рии наказанного распутника мож‑
но было бы ждать и большего.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Прививка распутником
«Дон Жуан» в Большом театре

Шведский квартет ABBA выпустил аль-
бом «Voyage», который вместе с обой-
мой лучших хитов станет в следующем 
году основой нового шоу «ABBA Voyage» 
с участием цифровых аватаров участ-
ников группы (см. „Ъ“ от 10 сентября). 
Борис Барабанов послушал альбом, 
пытаясь понять, что от его выхода вы-
играла одна из самых красивых легенд 
поп-музыки.

з десяти песен, опубликованных 
на альбоме ABBA «Voyage», три уже знако‑
мы слушателям. «I Still Have Faith in You» 
и «Don’t Shut Me Down» вышли в сентябре 
2021 года одновременно с объявлением 
о грандиозных планах четверки. Динамич‑
ная «Don’t Shut Me Down» показала в чар‑
тах более высокие показатели, нежели пау‑
эр‑баллада «I Still Have Faith in You». Песня 
«Just a Notion» была написана для альбома 
«Voulez‑Vous» (1978), однако авторы Бен‑
ни Андерссон и Бьорн Ульвеус посчита‑
ли ее «непригодной для сведения» и лишь 
фрагментарно использовали в попурри 
«ABBA Undeleted» («ABBA без купюр»), кото‑
рое вышло в сборнике 1994 года «Thank You 
for the Music».

Остальные восемь песен никогда ранее 
не публиковались, но ощущение, что ты все 
это уже слышал, не покидает на протяже‑
нии всего прослушивания «Voyage». ABBA 
не те люди, от которых ждут инноваций, 
и слоган «Спасибо, что живые» в их случае аб‑
солютно справедлив. Бенни Андерссон и Бь‑
орн Ульвеус словно постоянно напоминают 
нам: «Руки помнят!».

Упомянутая «Don’t Shut Me Down» 
не просто играет здесь роль «новой „Danc‑
ing Queen“» — авторы сознательно включа‑
ют в нее знакомые фортепианные пассажи 
из хита 1976 года, а ритм вызывает танце‑
вальную реакцию на рефлекторном уровне. 
Ровно так же, неосознанно, организм реаги‑
рует на песню «Keep an Eye on Dan» — в своем 
роде внучку песни «S.O.S.» c альбома «ABBA» 
(1975). Словно для закрепления родствен‑
ной связи двух номеров ABBA заканчивают 
новую вещь буквальной цитатой из «S.O.S.». 
Песня «Bumblebee» мелодически отсылает 
к «I Have a Dream», а «перуанская» увертюра 
с флейтой — к «Fernando». К слову, «Bumble‑
bee» не имеет никакого отношения к песне 
«Free as a Bumble Bee» из упомянутого по‑
пурри «ABBA Undeleted», и сравнение между 
ними не в пользу новинки.

Одна из предсказуемых реакций на аль‑
бом «Voyage» — желание закопаться по‑
глубже в бэк‑каталог ABBA. Последовав 
этому желанию, понимаешь, что тогда, 
в 1970‑е, ABBA были именно новаторами, 
людьми, в чьей музыке, по выражению 
прессы, было «иррациональное совершен‑
ство». Никто не относился к поп‑музыке на‑
столько серьезно, никому не удавалось пе‑
редавать в ней драму так, чтобы под нее 
танцевал весь мир.

Однако в 2021 году ABBA не собираются 
совершать революций в музыке. Достаточ‑
но того, что в сотрудничестве со специали‑
стами студии Джорджа Лукаса они создали 
3D‑аватары, ради которых на протяжении 
пяти недель записывали свои движения при 
помощи технологии motion capture и под ру‑
ководством Уэйна Макгрегора, штатного хо‑
реографа «Ковент‑Гардена». Этим аватарам 
в шоу «ABBA Voyage» будут аккомпаниро‑
вать десять живых музыкантов. Вот здесь, 
в ярком маркетинге вокруг всех этих сов‑
ременных технологических чудес, группу 
можно — пусть и с оговорками — признать 
революционерами.

А сам альбом «Voyage» слушается так, 
словно создан нейросетью, в которую загру‑
зили весь каталог группы и поставили зада‑
чу создать лучший рождественский альбом 
в истории. Не стоит забывать о том, что диск 
вышел в идеальное для продаж время — ка‑
нун рождественского торгового бума. И нет 
сомнений в том, что материальные носите‑
ли с альбомом будут продаваться не хуже его 
цифровых копий.

На «Voyage» есть как минимум два без‑
упречных рождественских трека. «Little 
Things» — очень традиционная для празд‑
ничного саундтрека сентиментальная ме‑
лодия, принципиально отличная от гени‑
альной и весьма грустной по содержанию 
«Happy New Year». Поверить в то, что «Lit‑
tle Things» сочинила некая «ABBA‑машина», 
легко, и только голос Анни‑Фрид Лингстад, 
в котором хорошо слышен возраст певи‑
цы, говорит о том, что песню создали жи‑
вые люди.

«Little Things» могла бы стоять в альбо‑
ме не третьей по счету (что для рождествен‑
ской песни нехарактерно), а последней, 
оставляя слушателя на волне светлой эйфо‑
рии. Но финал у «Voyage» другой: это пес‑
ня «Ode to Freedom», основанная на вальсе 
Петра Ильича Чайковского из «Лебединого 
озера». Возвышенный тон финала контра‑
стирует с текстом, рассказывающим о не‑
возможности написать настоящую «оду 
свободе». Свобода ABBA — свобода писать 
«иррационально совершенные» песни, сво‑
бода жить вне современной музыкальной 
индустрии, свобода не тиражировать собст‑
венные открытия на протяжении десятиле‑
тий. Но сам факт выхода альбома «Voyage», 
такого, каким он получился, этой свободе 
противоречит.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Диско 
из машины
Вышел первый 
за 40 лет альбом ABBA

«Праздник уходящих»  Андрея  
Кайдановского уклонился от маги-
стральной классической линии 
оммажа Леониду Десятникову 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

И

В спектакле Семена 
 Спивака моцартовский 
Дон Жуан не провалился 
в преисподнюю, а вышел 
в открытую дверь
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Лидер чемпионата России «Зенит» не-
ожиданно допустил осечку в 14-м туре, 
сыграв вничью 0:0 с занимающим по-
следнее место «Уралом». Таким обра-
зом, «Сочи» и «Динамо» сократили отста-
вание от петербуржцев, у которых стало 
30 очков, на три и четыре пункта. А вот 
«Локомотив» упустил победу над «Спар-
таком» — 1:1, а с ней и возможность так-
же приблизиться к «Зениту».

ынешнее противостояние 
«Спартака» и «Локомотива» в чемпионате Рос-
сии по формальным признакам как-то не со-
ответствовало статусу «центрального матча 
тура». Красно-белые с 18 очками скатились 
на девятое место и из одного претендентов 
на медали, а по предсезонным раскладам — 
даже на чемпионство, превратились в серед-
няка. Турнирным ориентиром для них пока 
служат скорее «Крылья Советов», которые 
сейчас идут шестыми с 22 баллами, а о чем-то 
более высоком им думать рано.

Вот «Локомотив» метил на второе место, 
которое занимал после 13-го тура. К тому 
же он увидел спину «Зенита», потерявшего 
очки в матче с «Уралом». Петербуржцы не-
давно проиграли по всем статьям «Ювенту-
су» в Лиге чемпионов и прибыли в Екатерин-
бург, мягко говоря, не в лучшем состоянии, 
в том числе физическом. Они предложи-
ли последней на данный момент команде 
премьер-лиги удобный темп, а попытка до-
бавить агрессии обернулась тем, что Клау-
динью превысил предел допустимой жест-
кости в единоборстве с Арсеном Адамовым 
и нарвался на красную карточку. Причем ра-
нее на второй «горчичник» вполне наиграл 
Ярослав Ракицкий, но тогда рефери пожалел 
защитника гостей и не удалил его. За весь 
матч чемпионы страны нанесли лишь один 
заслуживающий внимания удар — в испол-
нении того же Клаудинью, а Артем Дзюба 
и Сердар Азмун фактически ничем не запом-
нились. «Зенит» добился только нулевой ни-
чьей и набрал 30 очков.

У «Локомотива» было 24 балла — на три 
меньше, чем у «Сочи», и на два, чем у «Дина-
мо», которые взяли верх в двух, наверное, на-
иболее статусных матчах 14-го тура с ЦСКА 
и «Краснодаром» соответственно. Опять же 
формально фаворитами во встрече со «Спарта-
ком» выглядели железнодорожники, но, как 
известно, в столичных дерби эти категории 
обычно не работают, тем более что красно-бе-
лые имели преимущество своего поля. Прав-
да, хозяева непосредственно перед игрой 
потеряли из-за травмы очень важного футбо-
листа — центрального защитника Самюэля 
Жиго, и его пришлось экстренно менять на 
Илью Кутепова, который в последнее время 
сидел в глухом запасе. Напомним, без Жиго 
«Спартак» недавно получил 1:7 от «Зенита».

Команды играли после трудных матчей 
на выезде в Лиге Европы, тем не менее дей-
ствовали достаточно энергично. При этом 
остроты не хватало, а удары по воротам от-
сутствовали в принципе. «Локомотив» все-та-
ки «креативил» лучше и в середине первого 
тайма открыл счет. Франсуа Камано одной 
передачей разрезал спартаковскую оборо-
ну, Джирано Керк ворвался в свободный ко-
ридор между Георгием Джикией и Айртоном 
и неотразимо пробил в касание. Более того, 
вскоре «Спартак» усугубил свое положение 
удалением. Руслан Литвинов быстро, что на-
зывается, повис на желтой карточке и уже 

на 35-й минуте предоставил арбитру повод 
предъявить ему вторую, срубив Константи-
на Марадишвили. Хотя спартаковцы бурно 
апеллировали к судье, считая, что тот еще 
раньше в аналогичной ситуации должен 
был удалить самого Марадишвили за фол на 
Романе Зобнине.

Минус один на табло и в составе остав-
ляли хозяевам минимум шансов на спасе-
ние, а их невнятный футбол еще в формате 
11 на 11, можно сказать, вообще сводил их 
к нулю. Действительно, главному тренеру 
«Спартака» Рую Витории до сих пор не уда-
лось структурировать игру команды и сде-
лать ее понятной для окружающих. Разуме-
ется, в меньшинстве тактика становится 
совсем простой — отзащищаться и что-ни-
будь реализовать у чужих ворот. Однако во 
втором тайме красно-белые заиграли луч-
ше, чем в равенстве, и захватили инициати-
ву. Они заставляли гостей нарушать прави-
ла и почти за каждое нарушение требовали 
наказать их карточкой. Страсти явно нака-
лились, и рулевой «Локомотива» Маркус 
Гисдоль даже поспешил заменить от гре-
ха подальше Марадишвили, заработавшего 
предупреждение еще до перерыва.

Между тем у «Спартака» очень удачно вы-
шел со скамейки запасных Наиль Умяров, 
и именно он забил спасительный гол даль-
ним ударом, когда подобрал выскочивший 
из штрафной площади мяч после подачи 
углового. Затем Александр Соболев мог и во-
все вывести хозяев вперед, замыкая голо-

вой навес Айртона, но вратарь Маринато 
Гилерме оказался начеку. Что-что, а мораль-
но-волевые качества спартаковцы прояви-
ли завидные. В концовке они все же подсели 
и были вынуждены чаще обороняться, зато 
надежно, не отказываясь и от контратак.

Боевое дерби в Тушино завершилось вни-
чью 1:1, а эмоции продолжали бить ключом 
даже после финального свистка. Так, защит-
ник железнодорожников Тин Едвай «нагово-
рил» на вторую желтую карточку, которая тут 
же покраснела.

Впрочем, с турнирной точки зрения ни-
чья практически ничего не дала обеим ко-
мандам. «Локомотив» с 25 очками остался 
на четвертом месте, а «Спартак» — на девя-
том, догнав с 19 баллами «Рубин», которо-
му «Ростов» устроил разгром на Дону. Кста-
ти, ростовчане после красивой победы 5:1 
уже наступают на пятки красно-белым, как 
и «Ахмат».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» 
встал на пути
Красно-белые в меньшинстве  
лишили «Локомотив» победы

«Спартак» (справа Виктор Мозес) 
вырвал ничью в матче  
с «Локомотивом» и поставил ему 
шлагбаум на пути в тройку   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Н

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 9 3 2 34:16 30

2. «Сочи» 9 0 5 24:16 27

3. «Динамо» 8 2 4 22:16 26

4. «Локомотив» 6 7 1 20:13 25

5. ЦСКА 7 2 5 18:14 23

6. «Крылья Советов» 7 1 6 19:16 22

7. «Краснодар» 6 3 5 22:13 21

8. «Рубин» 5 4 5 18:19 19

9. «Спартак» 5 4 5 16:19 19

10. «Ахмат» 6 0 8 15:20 18

11. «Ростов» 4 4 6 25:25 16

12. «Уфа» 3 5 6 14:19 14

13. «Нижний Новгород» 4 2 8 15:24 14

14. «Арсенал» 3 4 7 15:26 13

15. «Химки» 2 6 6 11:22 12

16. «Урал» 2 5 7 5:15 11

14-й тур
«Арсенал»—«Уфа» 0:0
Удаление: Фищенко («Уфа»), 18 (2 ж. к.)

«Динамо»—«Краснодар» 1:0
Грулев, 73

«Крылья Советов»—«Химки» 3:0
Сарвели, 20; Сергеев, 39 (пен.); Ежов, 71

«Сочи»—ЦСКА 4:1
Юсупов, 3; Касьерра, 14, 16; Юрганов, 87 — Зайнутдинов, 57

«Урал»—«Зенит» 0:0
Удаление: Клаудинью («Зенит»), 51

«Ростов»—«Рубин» 5:1
Байрамян, 42; Полоз, 50; Альмквист, 55; Соу, 65; Глебов, 82 —  
Бакаев, 35

«Спартак»—«Локомотив» 1:1
Умяров, 64 — Керк, 23. Удаление: Литвинов («Спартак»), 35 (2 ж. к.)

«Ахмат»—«Нижний Новгород» 3:1
Конате, 40; Пенчиков, 72 (автогол); Уткин, 90 — Косарев, 55

Лучший боксер мира Сауль Альварес 
записал очередное большое достиже-
ние в свой послужной список. Победа 
нокаутом в 11-м раунде над американ-
цем Калебом Плантом принесла ему 
титул абсолютного чемпиона мира в су-
персреднем весе (до 76,2 кг). Теперь 
самое любопытное — это то, каким бу-
дет продолжение карьеры мексиканца: 
вариантов довольно много.

ой, который состоялся в Лас-Вегасе, 
был как бы финалом проекта, затеянного Са-
улем Альваресом ради того, чтобы добавить 
ценности своему и так безумно востребован-
ному персональному бренду. Бесспорного ге-
ния бокса в мексиканце разглядели еще в се-
редине прошлого десятилетия. На его излете, 
проведя два боя с другим выдающимся бой-
цом — Геннадием Головкиным из Казахста-
на, первый из которых вырулил к ничьей, 
а второй к выигрышу Альвареса раздельным 
решением судей, он был признан королем 
среднего веса (до 72,6 кг), прочно закрепил-
ся на верхних строчках практически всех 
рейтингов лучших боксеров вне зависимо-
сти от категории, а еще заработал некоторое 
время остававшийся рекордным контракт на 
$365 млн со стриминговым сервисом DAZN, 
с которым, правда, не так давно рассорился 
и порвал отношения.

Дальше был новый этап. Речь о прыжке 
сразу на две ступеньки вверх в полутяжелый 
вес (до 79,4 кг), который выглядел жутко рис-
кованным, но обернулся успехом: Сауль Аль-
варес отнял звание Всемирной боксерской 
организации (WBO) у феноменального «пан-
чера» Сергея Ковалева, и разница в габаритах 
тому нисколько не помогла.

После этого трюка Альварес, попрощав-
шись с миром полутяжей, принялся раскру-
чивать следующую любопытную историю. 
Заключалась она в том, чтобы собрать все зна-
чимые пояса в суперсреднем весе, а статус 
именно абсолютного чемпиона мира — это то, 
чего у мексиканца до сих пор не было. Красо-
ту истории обеспечили цифры. Чтобы четыре 
пояса оказались у него, Альваресу предстояло 
справиться с тремя чемпионами с чистейшим, 
сплошь из побед, послужным списком.

Сауль Альварес начал свой поход в декаб-
ре 2020 года, одолев по очкам, но со слишком 
очевидным преимуществом британца Каллу-
ма Смита. Продолжил он его — после «проме-
жуточного» и совершенно несложного пое-
динка с турком Авни Йылдырымом — матчем 
с еще одним британцем Билли Джо Сондер-
сом, которого уничтожил за восемь раундов, 
обеспечив противнику долгий перерыв в вы-
ступлениях, связанный с лечением из-за пере-
лома орбитальной кости.

Калеб Плант, обладатель титула Междуна-
родной боксерской федерации (IBF), был по-
следним препятствием на пути к завершению 
проекта для уже собравшего у себя звания Все-
мирного боксерского совета (WBC), Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) и Всемир-
ной боксерской организации Альвареса. И его 
он перешагнул так же уверенно.

Плант на самом деле, видимо, может гор-
диться собой. Ни Смиту, ни Сондерсу не уда-
лось создать в боях против Сауля Альвареса 
хотя бы зыбкую иллюзию равенства. Плант 
ее поддерживал благодаря своим главным 
навыкам — тем, что имеют отношение к за-
щите. Он недурно работал джебом, недурно 
реагировал на движения мексиканца.

Впрочем, человек, внимательно наблю-
давший за поединком, обязан был обратить 
внимание, что уже после трех раундов зна-
чительная часть тела американца была яр-
ко-красного цвета: попадания в голову смо-
трятся эффектнее, но попадания в тело, хоть 
и не так бросаются в глаза, тоже ведь счита-
ются судьями и тоже наносят урон оппонен-
ту. А еще он должен был обратить внимание 
на то, что уровень плотности бокса в испол-
нении Альвареса не падает, а наоборот, рас-
тет, а вот защита Планта становится поти-
хоньку все более и более хлипкой. Это был 
тот классический для бокса случай, когда 
фаворит, строго, нота в ноту, следуя плану, 
никуда не торопясь, доводит соперника до 
того состояния, когда с ним можно делать 
что душе угодно.

К 11-му раунду Сауль Альварес убеди-
тельно вел на всех трех судейских картах 
и в принципе мог не волноваться за исход 
боя. Но, словно решив, что грандиозный го-
норар, который ему положен (различные 
источники оценивают его в сумму, как ми-
нимум близкую к $50 млн), предполагает 
и неординарную, рвущую рутину концов-
ку, поставил в матче жирную точку комби-
нацией из хука левой, сокрушительного ап-
перкота правой и добивания так, по сути, 
и не пережившего глубокий нокдаун Кале-
ба Планта, которому, как и Сондерсу, при-
шлось из MGM Grand Garden Arena отправ-
ляться в клинику.

Саулю Альваресу же в ближайшие недели 
предстоит ломать голову над непростой за-
дачей: что еще предпринять, чтобы не прои-
зошло застоя в карьере? Вариантов, кажется, 
множество. Все медиаресурсы, естественно, 
выделяли самый напрашивающийся — тре-
тий бой с Геннадием Головкиным, с которым 
в плане кассовости вряд ли возможен про-
мах: первые два сгенерировали доходы, пре-
вышающие в общей сложности $200 млн. 
Альварес, кстати, отрицать существование 
варианта не стал, но уточнил, что для встре-
чи с ним Головкину надо будет перебираться 
из среднего веса в суперсредний.

А ESPN, рассуждая о прелестях такого мат-
ча, отметил, что, по его данным, в шорт-листе 
предпочтений Сауля Альвареса еще несколь-
ко оппонентов. Это и звезды среднего и су-
персреднего веса Дэвид Бенавидес с Джер-
маллом Чарло, а также российский полутяж 
Артур Бетербиев, чемпион IBF и WBC. В кон-
це концов, Альварес не говорил, что проща-
ется с его категорией навсегда.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауль Альварес выжал суперсредний вес
Мексиканец собрал все четыре чемпионских пояса

В финале Rolex Paris Masters — турни-
ра Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) с призовым фондом 
€2,6 млн — Новак Джокович в трех сетах 
сломил сопротивление Даниила Мед-
ведева. Серб не только взял реванш 
у россиянина за сентябрьское пораже-
ние в финале US Open, но и выиграл па-
рижский турнир в шестой раз, чего ра-
нее никому не удавалось, и установил 
новый рекорд — в седьмой раз обеспе-
чил себе звание первой ракетки мира 
по итогам года.

ачиная Rolex Paris Masters, Новак 
Джокович и Даниил Медведев преследова-
ли немного разные цели. Во всяком случае, 
серб не скрывал, что ему важнее всего гаран-
тировать себе звание первой ракетки мира 
по итогам сезона. Оно, кстати, по специаль-
ному решению ATP определялось в этом году 
в соответствии с классификацией, суммиру-
ющей очки, которые были набраны с янва-
ря по ноябрь. Дело в том, что в классическом 
рейтинге из-за пандемии пока еще учитыва-
ются результаты некоторых турниров, сыг-
ранных в прошлом и даже позапрошлом го-
дах, причем Джокович набрал на них 1800 
очков, в то время как Медведев — лишь 570. 
Теоретически, правда, могла возникнуть 
двусмысленная ситуация, при которой ли-
дером классического рейтинга AТР стал бы 
серб, а вспомогательного — россиянин, но 
в ноябре шансы на это были уже минималь-
ны. Дело в том, что после октябрьской неу-
дачи в Индиан-Уэллсе Медведев и по очкам 
2021 года мог стать первым лишь в случае 
крайне благоприятного для него стечения 
обстоятельств.

Чтобы не доводить решение поставлен-
ной задачи до итогового турнира в Турине, 
Джоковичу в Париже требовалось выйти 
в финал, что он и сделал, обыграв в субботу 
на тай-брейке третьей партии поляка Хубер-
та Хуркача. После этого стало ясно, что росси-
янин, даже защитив оба прошлогодних титу-
ла — парижский и Nitto ATP Finals,— сможет 
лишь догнать, но не обогнать серба. Таким 
образом, 34-летний Джокович, оставшийся 
в нынешнем сезоне без своего 21-го титула на 
мейджорах, установил другой рекорд — стал 
первой ракеткой мира по итогам года в седь-
мой раз (2011, 2012, 2014, 2015, 2018, 2020, 
2021), улучшив достижение Пита Сампраса. 
Причем если американец в конце прошлого 
века был лидером шесть лет подряд, то серб, 

пусть и с перерывами, возглавляет рейтинг 
уже целую декаду, что само по себе тоже неве-
роятно ценно. К слову, рекорд по общему ко-
личеству времени на первом месте, который 
сейчас равняется 345 неделям, еще с марта 
тоже принадлежит Джоковичу.

Впрочем, добившись поставленной цели, 
серб, конечно, не собирался просто так отда-
вать парижский титул — тем более соперни-
ку, от которого два месяца назад на US Open 
потерпел самое досадное поражение в жиз-
ни. И хотя Медведев, в отличие от Джокови-
ча, в субботнем полуфинале против Алексан-
дра Зверева решил все свои проблемы очень 
легко, ни о каком психологическом или ка-
ком-то другом преимуществе россиянина 
речи идти не могло. Было ясно, что предстоит 
принципиальнейшая встреча двух примерно 
равных мастеров.

Правда, при желании между этим фина-
лом и финалом нью-йоркским все же можно 
было найти нечто общее. Например, Медве-
деву снова удалось взять чужую подачу в пер-
вом же гейме, а Джокович в середине встре-
чи стал постоянно выходить к сетке, причем 
не всегда удачно. Однако по большому счету 
это, конечно, был совсем другой матч, в ко-
тором серб, даже не показывая свой лучший 
теннис и не всегда принимая верные реше-
ния, все-таки сумел переломить ход игры. 
Это произошло в четвертом гейме второй 
партии, который начался двойной ошибкой 
россиянина, продолжился тремя его эйсами, 
а завершился четырьмя подряд розыгрыша-
ми в пользу Джоковича. Еще более напряжен-
ным получился девятый гейм, продолжав-
шийся двенадцать минут. Медведев имел три 
брейк-пойнта, но его соперник все-таки удер-
жал подачу и перевел окончание матча в тре-
тий сет. А в нем все решил отрезок, который 
начался со счета 40:15 в пятом гейме на по-
даче россиянина, утратившего концентра-
цию и уступившего после этого десять очков 
кряду. Ведя 5:2, Джокович, правда, позволил 
Медведеву отыграть один из двух брейков, но 
в следующем гейме взял его подачу в третий 
раз подряд, в фирменном стиле проведя мат-
чбольный розыгрыш из 26 ударов.

В итоге — 4:6, 6:3, 6:3 за 2 часа 15 минут. 
И пусть полноценной местью за финал US 
Open эту победу Джоковича не назовешь, 
в некоторой степени его самолюбие навер-
няка удовлетворено. По крайней мере, до на-
чала следующего сезона окончательно ясно: 
более достойного претендента на звание 
первой ракетки мира в теннисе на данный 
момент нет.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович 
короновался в Париже
Он выиграл там и чемпионский титул,  
и звание первой ракетки мира

Для того чтобы стать обладателем 
четырех поясов, Саулю Альваресу 
пришлось побеждать трех чемпи-
онов с чистейшим, сплошь из по-
бед, послужным списком  ФОТО AP

Н

Б
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